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ТЕННИС

Вчера портал www.sport-express.ru посетили 124 940 человек

ROLAND GARROS

Интервью с Валерием Газзаевым - стр. 4

Вчера в полуфинал Открытого
чемпионата Франции вышли сразу
две россиянки. Сначала это уда-
лось 22-летней Надежде Петро-
вой, которая не оставила шансов
Ане Иванович из Сербии и Черно-
гории - 6:2, 6:2, а затем - 29-лет-

ней Елене Лиховцевой, обыграв-
шей болгарку Сесиль Каратанчеву
- 2:6, 6:4, 6:4. 

Завтра за выход в финал Петрова
поспорит с чемпионкой Roland Garros
2003 года бельгийкой Жюстин Энен-
Арденн, а Лиховцева сыграет с фран-

цуженкой Мари Пьерс, побеждавшей
в Париже в 2000 году.

Напомним, что в прошлом году на
Открытом чемпионате Франции в пер-
вом в истории русском финале на тур-
нирах «Большого шлема» Анастасия
Мыскина обыграла Елену Дементьеву.

Елена ЛИХОВЦЕВА: 
«ЗАЛОГ УСПЕХА − ИГРА 
В СВОЕ УДОВОЛЬСТВИЕ»

Надежда ПЕТРОВА:
«РАДОВАТЬСЯ БУДУ, КОГДА
СТАНУ В ПАРИЖЕ ПЕРВОЙ»

Другие материалы - стр. 8

Глеб ШАТУНОВСКИЙ 
из Парижа

- После того как вы во втором
круге выиграли у Марианы Ди-
ас-Оливы, «СЭ» опубликовал ин-
тервью с вами под заголовком:
«Не хочу считать себя пенсио-
неркой». Похоже, что это срав-
нение действительно вас заде-
ло: какая же вы «пенсионерка»,
если дошли до полуфинала!

- Если какие-то высказыва-
ния меня и задевают, то лишь
отчасти. В конце концов, о моем
возрасте не только другие вспо-
минают, но и я сама. Последние
сезон-два начинаю с мыслью,
что уж этот-то точно будет мо-
им последним в WTA Tour. Ка-
ких-то глобальных целей в тен-
нисе у меня уже не осталось, иг-
раю в свое удовольствие и, зна-
чит, не испытываю никакого
психологического давления.
Вот здесь, в Париже, это и сыг-
рало в мою пользу.

- Я заметил, что перелом в
сегодняшнем матче наступил,
когда вы стали подкидывать Ка-
ратанчевой подкрученные «по-
лугорки». Знали, что ей такие
удары неприятны?

- Это мне Вера Звонарева с
трибуны крикнула (улыбает-
ся). Но в принципе я знала,
что из-за невысокого роста
гасить эти полусвечки болгар-
ке будет непросто. Так оно и
вышло.

- Как вы оценили бы вашу
сегодняшнюю соперницу? На-
кануне вы заявили, что видели
ее матч против Винус Уильямс
и игра Каратанчевой произвела
впечатление. 

- На самом деле из ее мат-
ча с Уильямс я видела только
несколько розыгрышей мяча.
И, скажу честно, больше впе-
чатлилась не игрой Каратан-
чевой, а тем, что Винус со-
вершает такие детские ошиб-
ки.

Глеб ШАТУНОВСКИЙ 
из Парижа

- Накануне матча в интервью
«СЭ» вы признались, что опаса-
етесь Иванович: ей, мол, нече-
го терять, и потому она может
выдать просто сумасшедший
матч. Однако, похоже, ваша со-
перница перегорела...

- Мне тоже показалось, что
она сыграла ниже своих воз-
можностей. Было заметно, что
на Иванович давит обстановка,
ведь она еще никогда не доходи-
ла до четвертьфинала турнира
«Большого шлема». Вот поэто-
му-то моя соперница сильно
нервничала. Я, кстати, тоже, но
мне все-таки было попроще: в
подобной ситуации я здесь два
года назад уже была - и знала,
чего мне ожидать в психологи-
ческом и физическом плане. 

- Было видно, что вы побаи-
ваетесь ударов Иванович по ли-
нии. Был момент, когда у серб-

ской теннисистки прошел один
такой хороший хлесткий удар,
и вы даже постучали себе по го-
лове...

- В том эпизоде я просто пе-
ремудрила. Манера игры Ива-
нович мне хорошо знакома: ес-
ли она наносит удар с ускорени-
ем, то мяч обязательно пойдет
по линии. А я зачем-то дерну-
лась в другую сторону.

- Вы второй раз дошли до
полуфинала Roland Garros.
Сравните, пожалуйста, ваши
сегодняшние ощущения с ощу-
щениями двухлетней давности. 

- Помню, тогда я испытыва-
ла сумасшедшую радость, хоте-
лось плакать, прыгать. В об-
щем, эмоции били ключом.
Сейчас я, конечно, испытываю
удовлетворение от мысли, что
сумела пробиться в эту стадию.
Однако прежней сумасшедшей
радости уже нет. Возможно, она
вернется, если я выиграю весь
турнир.

А МОЖЕТ, СНОВА − РУССКИЙ ФИНАЛ?

Валерий ГАЗЗАЕВ:
«КАПЕЛЛО

ПОЗДРАВИЛ
И СПРОСИЛ, 

КАК ВЫИГРАТЬ
КУБОК УЕФА»

Давно уже не случалось такого, 
чтобы в редакционном конференц−зале 

не оставалось свободных мест. 
Но вчера был особый случай − гостем «СЭ» 
был главный тренер ЦСКА Валерий Газзаев.

Наставник новоиспеченных обладателей 
Кубка УЕФА и Кубка России более двух часов
отвечал на наши вопросы. И был настолько 

увлечен общением, что даже забыл 
о предложенной чашке кофе − 

напиток успел остыть.

ФУТБОЛ

Из беседы с Валерием ГАЗЗАЕВЫМ вы узнаете:
– как его команда прошла путь от «Вардара»-2003 до

«Спортинга»-2005;
– сколько сейчас может стоить Даниэл Карвалью;
– почему чемпионат России должен проводиться по

системе «осень - весна»;
– когда армейские болельщики смогут увидеть на

поле Дуду;
– какая цель теперь стоит перед ЦСКА. 
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Вчера. Москва. ЦСКА - «Динамо» М - 88:94. Форвард «Динамо» Мирсад ТУРКАН, 
еще в прошлом сезоне игравший за ЦСКА, вчера набрал 13 очков и сделал 14 подборов.

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. Плей-офф. Финал. Первый матч. ЦСКА - «ДИНАМО» М - 88:94БАСКЕТБОЛ

СЕНСАЦИЯ 
ОТ «ДИНАМО»!

Вчера ЦСКА потерпел первое поражение в чемпионате России−2004/05: после 30 побед подряд армейцы на своей площадке
уступили московскому «Динамо». Второй матч финальной серии, которая проводится до трех побед, состоится сегодня.

Алексей БЕЗЪЯЗЫЧНЫЙ,
Александр ФЕДОТОВ

из Москвы

дним из главных героев
первого финального
матча стал 33-летний
форвард «Динамо» Анд-

рей Фетисов. На последней ми-
нуте он выполнил 4 штрафных -
и ни разу не промахнулся! Сра-
зу после финальной сирены Фе-
тисов очутился в объятиях пре-
зидента динамовского  клуба
Евгения Гомельского, который
воскликнул: «Я же тебе говорил,
что мы их все равно обыграем!»
В ответ самый возрастной иг-
рок бело-голубых лишь сму-
щенно пожимал плечами.

Чуть позже Фетисов вышел
из раздевалки в спортивных
штанах совсем не динамовско-
го красного цвета.

- Это на счастье, - улыбнулся
баскетболист. - В нынешнем се-
зоне эта примета всегда сраба-
тывала.

- Сфолить на Саврасенко за
полминуты до конца матча - это
была ваша идея?

- Моя и нашего тренера Ва-
лерия Тихоненко. Саврасенко
реализует около 40 процентов
штрафных. В том, что уж один
из двух бросков он точно сма-
жет, я был уверен. А он промах-
нулся дважды.

- Когда в последний раз ис-
пытывали схожие ощущения?

- Думаю, в игре против под-
московного «Динамо», когда я
принес команде два очка за
полсекунды до конца матча. Хо-
тя победить ЦСКА, конечно, на-
много сложнее. К тому же это
был не просто матч, а финал!

- Что сказал Тихоненко в
раздевалке?

- Что мы сделали маленький
шажок вперед, но завтра серия
начинается снова. Со счета 0-0.
Валерий ТИХОНЕНКО, 
главный тренер «Динамо» М:

- Мы выдержали это испыта-
ние. Сегодня на площадке была
настоящая команда, единый
коллектив. Меня порадовала
хорошая взаимозаменяемость
игроков. Надеюсь, что в среду

заболевший  Лихолитов снова
будет в строю. Но посмотрите,
как здорово сегодня сыграл Фе-
тисов! Отличный матч провели
защитники Лэнгдон, Грир, До-
мани. Впрочем, каждый из иг-
роков внес свой вклад в победу.
Но большого преимущества в
серии она нам не дает. Финал
только начинается. Думаю,
завтра ЦСКА будет выглядеть
совсем иначе.
Душан ИВКОВИЧ, 
главный тренер ЦСКА:

- У нас долго не было игровой
практики, и это сказалось в
первой четверти. Во втором пе-
риоде ЦСКА сумел перехватить
инициативу. Здорово провел
эту 10-минутку Холден. Однако

вторую половину матча коман-
да просто провалила - пропус-
тила аж 57 очков! Хотя ЦСКА
все равно мог победить. В кон-
цовке, имея в запасе «+5», мы
допустили обидные потери. 

Конечно, ответственность
за результат несу я. Но не по-
нимаю, как опытные игроки в
решающий момент могут со-
вершать такие ошибки. Нам
надо пережить этот тяжелый
удар и доказать, что ЦСКА не
утратил философию победи-
теля. Во втором матче мы
должны продемонстрировать
командный характер и сыг-
рать предельно дисциплини-
рованно.

Другие материалы - стр. 6
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ФУТБОЛ ЧМ-2006. Отборочный турнир. Группа 3. До матча РОССИЯ - ЛАТВИЯ - 3 дня

«ДИНАМО» 
ПРЕДЛАГАЕТ ЗА ЭНАКАРХИРА 

6 000 000 ЕВРО
Очередным новичком «Динамо» может стать защитник «Спор-

тинга» Джозеф Энакархир.
- Мы предложили финалистам Кубка УЕФА за Энакархира 

6 миллионов евро, - сказал владелец «Динамо» Алексей Федо-
рычев корреспонденту «СЭ» Константину АЛЕКСЕЕВУ. - Порту-
гальцы были готовы на эту сделку, однако сейчас в «Спортинге»
происходят изменения в руководстве, что несколько меняет ситу-
ацию. Поэтому пока нельзя говорить с уверенностью о том, что ни-
герийский центральный защитник окажется в наших рядах. Если
трансфер сорвется, возьмем игрока того же амплуа из другого за-
рубежного клуба.

22-летний защитник сборной Нигерии в прошлом году пере-
шел в «Спортинг» из бельгийского «Стандарда». В финале Кубка
УЕФА Энакархир сыграл все 90 минут.

В «САТУРНЕ» 
МОЖЕТ ПОЯВИТЬСЯ 

ШВЕДСКИЙ ЗАЩИТНИК
В ближайшие дни на просмотр в подмосковный клуб может

прибыть 27-летний шведский защитник Томас Магнуссон 
(187 см, 82 кг). Футболист, имеющий опыт выступлений за наци-
ональную сборную своей страны, на родине всю карьеру провел
в клубе «Треллеборг», и не так давно интерес к скандинаву про-
являла немецкая «Арминия», сообщает корреспондент «СЭ» Ан-
дрей КУЗИЧЕВ.

«ТОРПЕДО» И ЦСКА 
СЫГРАЮТ НЕ 28, 

А 11 АВГУСТА
Матч второго круга между «Торпедо» и ЦСКА, запланированный

на 28 августа, по всей видимости, состоится 17 днями ранее. 
«26-го армейцы проведут в Монако матч за Суперкубок Европы
против «Ливерпуля», так что без переноса было не обойтись. Но-
вую дату встречи - 11 августа - мы с ЦСКА уже согласовали», - со-
общил корреспонденту «СЭ» Игорю РАБИНЕРУ генеральный дире-
ктор «Торпедо» Юрий Мишин. 

Это стало возможным благодаря тому, что во втором отбороч-
ном раунде Кубка УЕФА-2005/06, первые матчи которого состоят-
ся как раз 11 августа, ЦСКА, как обладатель трофея, участвовать
не будет. 

РФПЛ ОБЪЯВИЛА КОНКУРС 
НА ПОСТ ИСПОЛНИТЕЛЬНОГО

ДИРЕКТОРА 
Российская футбольная премьер-лига объявила открытый кон-

курс на замещение должности исполнительного директора, ини-
циатором которого стал генеральный менеджер «Москвы» Юрий
Белоус.

- Наши попытки найти достойного кандидата самостоятельно
зашли в тупик, так как предложенные кандидатуры не получали
поддержки большинства руководителей лиги, - рассказал Белоус
в беседе с корреспондентом «СЭ» Глебом КОСАКОВСКИМ. - К то-
му же нам сейчас нужен человек, разбирающийся не столько в
футболе, сколько в маркетинге, то есть хороший менеджер. Необ-
ходимо, чтобы этот человек был способен сделать все клубы рав-
ноудаленными от себя и президента РФПЛ.  Между тем из-за за-
крытости нашего футбольного сообщества многие талантливые
молодые люди не могут попробовать себя в футбольном бизнесе.
Мы хотим предоставить им шанс.

Требования к кандидатам следующие: высшее образование,
опыт работы в сфере управления не менее пяти лет; знание мар-
кетинга, менеджмента, финансов; желательно знание спортивно-
го бизнеса, футбола и иностранных языков.

Резюме следует присылать по адресу: E-mail: rfpl-
vakansia@bk.ru; факс: 544-43-67

Конкурс продлится полтора месяца. Подведение его итогов со-
стоится 15 июля 2005 года.

ГАЛИС ВЫЗВАЛ 20 ИГРОКОВ
Главный тренер сборной Словакии Душан Галис вызвал на сбор

перед отборочными матчами ЧМ-2006 с командами Португалии и
Люксембурга 20 игроков. В список приглашенных вошли: вратари
- Кениг («Жилина»), Чонтофальски («Зенит» Россия); защитники -
Петраш («Спарта» Чехия), Варга («Селтик» Шотландия), Забавник
(ЦСКА Болгария), Гад («Брно» Чехия), Климпл («Баник» Чехия),
Снински («Гроклин» Польша); полузащитники - Ганек («Динамо»
Россия), Глинка («Рапид» Австрия), Кисел («Слован» Чехия), Кар-
хан («Вольфсбург» Германия), Минтал, Словак (оба - «Нюрнберг»
Германия), Поразик («Гроклин» Польша); нападающие - Бабнич
(«Сигма» Чехия), Райтер («Чикаго Файр» США), Немет
(«Мидлсбро» Англия), Виттек («Нюрнберг» Германия), Якубко («Ду-
кла»), сообщает сайт футбольного союза Словакии.

КАЛАДЗЕ СОБИРАЕТСЯ 
В ЛОНДОН

Следующий сезон защитник «Милана» и сборной Грузии Каха
Каладзе, скорее всего, начнет в составе «Челси». «СЭ» уже сооб-
щал об интересе чемпионов Англии к 27-летнему футболисту, ко-
торый заявил вчера в интервью телеканалу Italia UNO, что, судя по
всему, провел последний сезон в серии А, а вероятность перехода
в лондонский клуб весьма высока, информирует  корреспондент
«СЭ» Георгий КУДИНОВ. ДОЖДЬ − НЕ БЕДА. А ВОТ ТРАВМЫ...

БЕСЧАСТНЫХ И КАРПИН − ГЛАВНЫЕ СПЕЦИАЛИСТЫ ПО БЫВШЕМУ СССР
атч против Латвии ста-
нет для нашей нацио-
нальной команды сем-
надцатым, сыгранным

со сборными из стран бывшего
СССР. Баланс в пользу россиян:
8 побед, 5 ничьих и 3 поражения
при разности мячей 30-16. Луч-
шими бомбардирами в этих мат-
чах стали Владимир Бесчастных
и Валерий Карпин, забившие по
четыре мяча. В нынешнем соста-
ве сборной три гола на счету
Дмитрия Сычева.

1998 год
Товарищеский матч

ГРУЗИЯ - РОССИЯ - 1:1 (1:1)
Голы: Симутенков, 9 (0:1). Джанашия,

17 (1:1).
30 мая. Тбилиси. Стадион имени Бо-

риса Пайчадзе. 75 000.

1999 год
Отборочный матч ЧЕ-2000

УКРАИНА - РОССИЯ - 3:2 (2:0)

Голы: Попов, 15 (1:0). Скаченко, 26
(2:0). Варламов, 66 (2:1). Ребров , 73
- с пенальти (3:1). Онопко, 87 (3:2).

5 сентября. Киев. НСК «Олимпий-
ский». 82 100.

Отборочный матч ЧЕ-2000

АРМЕНИЯ - РОССИЯ - 0:3 (0:1)

Голы: Карпин, 6 (0:1). Карпин, 63 - с пе-
нальти (0:2). Бесчастных, 89 (0:3).

27 марта. Ереван. Стадион «Раздан».
13 000.

Товарищеский матч

РОССИЯ - БЕЛОРУССИЯ - 1:1 (1:0)
Голы: Мостовой, 31 (1:0). Тарловский,

47 (1:1).
19 мая. Тула. Центральный стадион.

13 500.

Товарищеский матч

БЕЛОРУССИЯ - РОССИЯ - 0:2 (0:1)

Голы: Бесчастных, 38 (0:1). Панов, 47
(0:2).

18 августа. Минск. Стадион «Динамо».
16 000.

Отборочный матч ЧЕ-2000

РОССИЯ - АРМЕНИЯ - 2:0 (1:0)

Голы: Бесчастных, 8 - с пенальти (1:0).
Карпин, 70 (2:0).

4 сентября. Москва. Стадион «Лужни-
ки». 50 000.

Отборочный матч ЧЕ-2000

РОССИЯ - УКРАИНА - 1:1 (0:0)
Голы: Карпин, 75 (1:0). Шевченко, 88

(1:1).
9 октября. Москва. Стадион «Лужни-

ки». 84 000.
2000 год

Товарищеский матч

МОЛДАВИЯ - РОССИЯ - 0:1 (0:1)
Гол: Бузникин, 13.
4 июня. Кишинев. Республиканский

стадион. 16 000.
2001 год

Товарищеский матч

ЛАТВИЯ - РОССИЯ - 1:3 (0:1)
Голы: Хохлов, 8 (0:1). Аленичев, 48 (0:2).

Панов, 81 (0:3). Астафьев, 89 (1:3).
14 ноября. Рига. Стадион «Сконто».

7000.
2002 год

Товарищеский матч

ЭСТОНИЯ - РОССИЯ - 2:1 (1:1)
Голы: Опер, 11 (1:0). Бесчастных, 18

(1:1). Опер, 87 (2:1).
27 марта. Таллин. Стадион «А.Ле Кок

Арена». 8300.
Товарищеский матч

РОССИЯ - БЕЛОРУССИЯ - 1:1 (1:1)

Голы: Белькевич, 15 (0:1). Соломатин,
28 - с пенальти (1:1).

17 мая. Москва. Стадион «Динамо». 
16 000.

2003 год
Отборочный матч ЧЕ-2004

ГРУЗИЯ - РОССИЯ - 1:0 (1:0)
Гол: Асатиани, 12.
30 апреля. Тбилиси. Стадион «Локо-

мотив». 11 000.

Отборочный матч ЧЕ-2004

РОССИЯ - ГРУЗИЯ - 3:1 (2:1)
Голы: Иашвили, 3 (0:1). Булыкин, 29

(1:1). Титов, 45 (2:1). Сычев, 73
(3:1).

11 октября. Москва. Стадион «Локо-
мотив». 30 000.

2004 год
Товарищеский матч

РОССИЯ - ЛИТВА - 4:3 (1:1)

Голы: Хохлов, 20 (1:0). Даниля-
вичюс, 40 (1:1). Каряка, 54 (2:1).
Булыкин, 66 (3:1). Пошкус, 83
(3:2). Сычев, 88 (4:2). Бараса, 89
(4:3).

18 августа. Москва. Стадион «Дина-
мо». 3500.

Отборочный матч ЧМ-2006

РОССИЯ - ЭСТОНИЯ - 4:0 (3:0)

Голы: Каряка, 21 (1:0). Измайлов, 23
(2:0). Сычев, 29 (3:0). Лоськов, 68 -
с пенальти (4:0).

17 ноября. Краснодар. Стадион «Ку-
бань». 29 500.

2005 год
Отборочный матч ЧМ-2006

ЭСТОНИЯ - РОССИЯ - 1:1 (0:1)

Голы: Аршавин, 18 (0:1). Терехов, 63
(1:1).

30 марта. Таллин. Стадион «А. Ле Кок
Арена». 8354.

«ПЕТРОВСКИЙ»
У КАСС − ТИШИНА, НА ПОЛЕ − «ВРАЧИ»

Владимир ЮРИНОВ
из Санкт-Петербурга

дивительно, но пред-
стоящий в субботу матч
со сборной Латвии ста-
нет всего лишь пятой

официальной встречей, кото-
рую наша национальная коман-
да проведет на берегах Невы. 

При этом все четыре преды-
дущих матча (сборная СССР в
Ленинграде победила в 1967 го-
ду Мексику - 2:0, в 1968-м Авст-
рию - 3:1, в 1984-м вновь Мекси-
ку - 3:0, а сборная России усту-
пила в 1997-м Югославии - 0:1)
были товарищескими. Так что
нынешняя игра на «Петров-
ском» станет, можно сказать,
тройным дебютом - и для самой
сборной, и для ее нового главно-
го тренера Юрия Семина, и для
Виталия Мутко в качестве пре-
зидента РФС. 

Добавьте к этому значимость
матча Россия - Латвия для пер-
спектив нашей сборной в отбо-
рочном цикле. Вот и получает-
ся, что все эти ингредиенты и
должны обеспечить субботнему
футбольному блюду гарантиро-
ванный спрос. 

И все же опасения остаются.
Поводов два - во-первых, каче-
ство газона на стадионе «Пет-
ровский», а во-вторых, зритель-
ская поддержка. 

Основания для переживаний
по первому из этих поводов
можно считать совершенно
объективными: после зимнего
наводнения, затопившего поле
«Петровского», «Зениту» при-
шлось проводить первые матчи
сезона на грунте, называвшем-
ся газоном лишь чисто условно. 

Что же касается количества
болельщиков, то тут сомнения
связаны в основном с послед-
ним приездом в Питер нашей
сборной, когда на матче с юго-
славами в 1997-м «Петровский»
был заполнен в лучшем случае
на треть. 

АНШЛАГ 
ОБЕСПЕЧИЛИ БЫ 

И СВОИМИ СИЛАМИ
Никакого ажиотажа около

стадиона вчера днем, мягко го-
воря, не наблюдалось. У касс
«Петровского» вообще не было
ни одного человека. Это и не-
удивительно, так как в них пока
продаются лишь билеты на игру
молодежных сборных России и
Латвии, которая, как известно,
тоже пройдет 4 июня, но на дру-
гом питерском стадионе - имени
Кирова. 

- Пока мы получили от РФС
только 2442 билета на матч Рос-
сия - Латвия, и все они были рас-
пределены по предварительным
заявкам, - пояснил ситуацию ге-
неральный директор стадиона
«Петровский» Николай Скля-
ренко в беседе с корреспонден-
том «СЭ». По мгновенному ответу
чувствовалось, что эту цифру за
последнюю неделю гендиректор
выучил назубок. - В кассах ста-
диона продажа начнется только
3 июня, когда мы получим из
Москвы оставшиеся нереализо-
ванными билеты - скорее всего,
на три сектора стадиона.

- Количество полученных ва-
ми заявок превысило выделен-
ную квоту?

- Естественно. Но о точных
данных говорить трудно, так
как мы заранее объясняли мно-
гим, что к нам поступит лишь
очень незначительная часть би-
летов, и советовали обращаться
напрямую в РФС. Могу сказать
одно: судя по интересу к матчу,
мы при необходимости и сами
смогли бы продать все места на
стадионе.

- А какое количество мест за-
резервировано за болельщика-
ми из Латвии?

- Им выделен весь второй се-
ктор - порядка двух тысяч мест.

- Подготовка к этому матчу на
«Петровском» чем-то отличается
от того, чем вы занимаетесь на-

кануне очередного календарно-
го матча «Зенита»?

- Все работники стадиона
чувствуют дополнительную от-
ветственность. К 4 июня мы
планируем завершить все меро-
приятия по благоустройству
стадиона, которые были запла-
нированы на год - это касается и
пресс-центра, и территории.
Уверен, что постоянные посети-
тели «Петровского» заметят эти
изменения. А с точки зрения ре-
жима прохода на стадион ника-
ких изменений по сравнению с
матчами «Зенита» не будет. Не-
которые коррективы возможны
лишь из-за приезда большого
количества VIP-персон.

ГАЗОН «ПЕТРОВСКОГО»
НЕ РАЗОЧАРУЕТ

Если вокруг касс «Петровско-
го» пока тишина, то над газоном
стадиона, наоборот, уже колду-
ют вовсю: вчера утром агроно-
мы арены продолжали «лечить»
те фрагменты только нарожда-
ющегося травяного покрова, ко-
торые получили повреждения
во время субботнего матча «Зе-
нита» с «Сатурном». Да и пред-
ставители местных средств мас-
совой информации не давали
покоя работникам «Петровско-
го», чуть ли не с линейкой заме-
ряя высоту травы на поле. 

Кстати, вблизи газон произ-
водит не столь приятное впе-
чатление, как с расстояния - не-
которые неровности пока оста-
ются. Но ситуация меняется к
лучшему буквально день ото
дня. Только вот дней этих в рас-
поряжении работников стадио-
на осталось совсем немного.

- Вполне могу понять опасе-
ния главного тренера сборной
России Юрия Семина, - продол-
жил Скляренко. - Ведь он при-
сутствовал на нашем стадионе
на матче «Зенита» с «Локомоти-
вом», который состоялся в конце
апреля. Тогда действительно на
поле были залысины, во вратар-

ских площадках травы практи-
чески не было, да и сам газон
производил не слишком прият-
ное впечатление. Но с тех пор мы
сделали многое. Полностью по-
меняли дерн в обеих вратарских,
выровняли поле, поправили все
повреждения. Могу обещать, что
4 июня газон «Петровского» будет
качественным и ровным.

- Можно ли ожидать, что по
сравнению с матчем «Зенит» -
«Сатурн» состояние газона улуч-
шится?

- Да. Вне всякого сомнения.
- Предыгровую тренировку

обе команды проведут на глав-
ной арене «Петровского»?

- Да, и сборная России, и ко-
манда Латвии проведут у нас по
одной тренировке. Занятие рос-
сийской команды намечено 
3 июня на 13 часов, латвийской
- на 18 часов.

ЭСТАФЕТНАЯ ПАЛОЧКА
После того самого матча

сборных России и Югославии,
состоявшегося на «Петровском»
восемь лет назад, Вячеслав Ко-
лосков от имени РФС дал по-
нять, что ввиду не слишком доб-
рого приема наша националь-
ная команда в Питер больше не
приедет. И вот теперь решение о
том, что матч России и Латвии
пройдет в Санкт-Петербурге,
стало своеобразной эстафетной
палочкой, которую Вячеслав
Иванович передал Виталию
Мутко как новому главе РФС.

За восемь лет сменилось не
только руководство футбольно-
го союза. И не только сборная, в
которой, кстати, не осталось ни
одного участника злополучного
матча против Югославии. С
1997-го в стране вообще изме-
нилось почти все. И теперь нам
остается подождать ответа на
вопрос, насколько изменился
Питер в отношении к нацио-
нальной футбольной команде.

Что ж, ответ будет получен
через три дня…

Борис ЛЕВИ
из Риги

чера в пять вечера по
местному времени (в
шесть по Москве) сбор-
ная Латвии на стадионе

«Сконто» провела первую трени-
ровку в рамках подготовки к
матчам против России и Лих-
тенштейна. Отметим, что на за-
нятии отсутствовал лидер лат-
вийской атаки Марис Верпаков-
ский: он присоединится к ко-
манде сегодня.

К сожалению, в Риге зарядил
нудный дождик, и заметно похо-

лодало. Но главного тренера
Юрия Андреева беспокоит не
погода, а травмы нескольких ве-
дущих футболистов. В первую
очередь это относится к основ-
ному голкиперу Александру Ко-
линько. Ситуация осложняется
тем, что его постоянный дублер
Андрей Пиеделс только-только
восстановился после поврежде-
ния, а другие претенденты на
пост номер один, два Павла - Да-
выдов и Дорошев, не имеют
опыта выступлений на высшем
уровне. Так что штабу сборной
придется хорошенько поломать
голову над тем, кого поставить в
ворота 4 июня. 

Из-за травм также не выйдут
на поле «Петровского» полуза-
щитник Виктор Мороз и защит-
ник Артур Закрешевский. По-
полнил же список сборников по-
лузащитник «Юрмалы» Руслан
Михальчук.

Сегодня и завтра с двенадца-
ти часов латвийские футболи-
сты проведут еще по одной по-
луторачасовой тренировке. Вы-
лет в Санкт-Петербург заплани-
рован на пятницу. Чартерный
рейс стартует из Риги в одинна-
дцать утра. Что касается бо-
лельщиков, то они в основном
отправятся на игру в пятницу
вечером на поезде.

КАПИТАНОМ ОСТАНЕТСЯ СМЕРТИН
чера новый тренерский
штаб сборной России
провел первую трени-
ровку. По ее окончании

Борис Игнатьев, помощник
Юрия Семина, ответил на воп-
росы корреспондента «СЭ» Мак-
сима КВЯТКОВСКОГО.

- В общей группе занима-
лись все приглашенные на сбор
футболисты, за исключением
Василия Березуцкого и Сергея
Игнашевича, который, как из-
вестно, уехал из Бора еще в 
понедельник, - сообщил Иг-
натьев.

- Березуцкий сможет сыграть
против Латвии?

- В среду он пройдет УЗИ, и
тогда многое прояснится.

- Выходит, Василию придет-
ся покинуть базу?

- Зачем? Необходимая аппа-
ратура доставлена в Бор.

- Вместо Игнашевича никого
вызывать не намерены?

- Нет.
- Когда команда начнет де-

тально изучать соперника?
- В четверг на большом экране

продемонстрируем футболистам
нарезки: «Латвия в атаке» и «Лат-
вия в обороне». Это специально
подготовленные видеоматериа-
лы на основе отборочных матчей
латвийской команды против

Португалии и Словакии. Кроме
того, разберем ее недавнюю то-
варищескую встречу в Каунасе.

- Насколько мне известно, ут-
ром сборная России провела со-
брание...

- Это так. Говорили, в частно-
сти, об игровых принципах.
Кандидатуру капитана не обсу-
ждали - Смертина на эту долж-
ность выбрали давно, и измене-
ний мы не планируем.

- Чем сборная займется в
среду?

- В 11.00 проведем трениров-
ку скоростно-силовой направ-
ленности. А вечером состоится
двусторонняя игра.

Вчера. Санкт-Петербург. «Восстановительные мероприятия» на поле стадиона «Петровский» 
идут полным ходом.

Кто придет на помощь «Петровскому»,
когда становится трудно? Конечно, несгибаемый
русский солдат!
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ПРОБЛЕМА ИЗ РАЗРЯДА ПРИЯТНЫХ
В преддверии матча с Латвией главному тренеру сборной России Юрию Семину предстоит

сделать непростой выбор между тремя достойными кандидатами на пост номер один

Игорь АКИНФЕЕВ

ПУСТЬ ИГРАЕТ ХОТЬ ВРАТАРЬ ИЗ КФК,
ЛИШЬ БЫ РОССИЯ ПОБЕДИЛА

ратарь армейцев произ-
водит впечатление уве-
ренного в себе человека.
Явно не по годам. Впро-

чем, будь иначе, вряд ли он стал
бы первым номером в клубе, од-
ним из лидеров ЦСКА и регуляр-
но получал приглашения в сбор-
ную. Можно предположить, что
последние успехи красно-синих
добавили уверенности 19-лет-
нему голкиперу.

- Не сказал бы, что что-то
прибавилось. Я всегда уверен в
себе.

- Но кураж-то поймали?
- Вот только имеет ли это от-

ношение к сборной? Клуб - одно,
сборная - совсем другое. У каж-
дой команды свои приоритеты
и задачи. Если здорово играешь
за клуб, это еще не гарантия,
что и в национальной команде
все сложится так же удачно.

- Уже показывали родителям
кубок?

- Какой из двух?
- Оба.
- Кубок России - не такая ди-

ковинка, полагаю, еще будут
шансы его увидеть. А вот чтобы
посмотреть Кубок УЕФА, обяза-
тельно свожу родителей в офис
клуба, где он хранится. Позво-
лят нам показать трофей дома
или нет, еще неизвестно, поэто-
му пусть мама и папа сфотогра-
фируются с призом на память.

- У вас действительно не хва-
тило сил радоваться победе в
Кубке России?

- Скорее не сил - эмоций.
Внутри испытывал колоссаль-
ную радость, но выплеснуть ни-
чего уже не мог.

- После таких побед тяжело
снова заставить себя трениро-
ваться в полную силу?

- Ничего сложного. Да, мы
выиграли два трофея, но это
еще не предел.

- В ЦСКА вы - лидер среди
вратарей, первый номер. В
сборной так вряд ли получится.
Не испытываете ли в этой связи
опасений, не подрывается ли
уверенность в собственных си-
лах?

- А зачем переживать? Ка-
кая разница, кто будет играть?!

- Вам в самом деле без раз-
ницы?

- Абсолютно все равно.
Пусть хоть из КФК вратаря
возьмут, лишь бы сборная побе-
ждала. Да и чего волноваться,
если решение остается за тре-
нерами. Выберут меня - сделаю
все возможное, чтобы выиг-
рать. А если поставят Овчин-
никова или Бородина, изо всех
сил буду помогать им. Так что
совершенно не комплексую по
поводу своей роли в националь-
ной команде.

- В сборной сейчас уникаль-
ная конкуренция среди врата-
рей?

- Не считаю это конкуренци-
ей. У нас прекрасная атмосфе-
ра. Друг другу помогаем, не ду-
мая, кто окажется в заявке.

- Не думаете, что Семин бу-
дет отдавать предпочтение иг-
рокам «Локомотива»?

- Не имеет значения, десять
игроков «Локо» выйдут на поле
или десять армейцев. Главное,
чтобы сборная России побеж-
дала.

- Какие-то пламенные речи
уже были?

- Громкие слова не нужны.
Каждый тренер по-своему
строит отношения с футболи-
стами. Кто-то эмоционально

ведет себя в раздевалке, кто-то
- иначе. Мне же по большому
счету все равно. Пропускаю че-
рез себя слова тренера и на-
страиваюсь на игру.

- В сборной что-то измени-
лось с приходом Семина?

- Раньше были Ярцев и Ко-
лосков, теперь - Семин и Мутко.
От общения с новым президен-
том РФС, кстати, остались са-
мые приятные впечатления.
Ведь он присутствовал на пос-
ледних матчах ЦСКА, летал с
нами в Лиссабон. С Юрием 
Павловичем пока знаком хуже.

- Много говорится о том, что
у армейцев из-за плотного гра-
фика игр накопилась усталость.
Это действительно так или кто-
то сгущает краски?

- На мой взгляд, проблема
раздувается. Возможно, где-то
не хватает сил, но мы все равно
добиваемся, чего хотим. Спада
с нетерпением ждут наши не-
доброжелатели. Но даже если
он случится, полагаю, тренеры
и президент знают, как быстрее
вывести нас из возможной
ямы. К тому же на данный мо-
мент, повторю, речь правильно
вести лишь об эмоциональной
усталости, а физически чувст-
вуем себя прекрасно. Послед-
нее время не было серьезных
нагрузок: мало тренировались,
в основном играли. А в таких
условиях быстро восстанавли-
ваешься.

- С Лайзансом обсуждали
предстоящий матч?

- Просто пожелали друг дру-
гу удачи. И пари не заключали.

- Как, по-вашему, сложится
игра?

- Преимущество будет на на-
шей стороне. Сборная Латвии,

на мой взгляд, создаст не так
много моментов у наших ворот.
Однако попытается их исполь-
зовать за счет индивидуально-
го мастерства исполнителей, к
примеру, того же Лайзанса,
способного отдать прекрасный
пас и завершить атаку, и Вер-
паковского. Тем не менее мы
должны обыгрывать эту коман-
ду.

- По поводу качества газона
на «Петровском» беспокойства
нет?

- Надеюсь, в Питере успеют
залатать все дыры. Раньше,
скажу честно, поле было пло-
хим. Особенно когда в апреле
мы проводили там матч чемпи-
оната. Второй раз - в мае - чуть
лучше. Правда, возможно, за
счет того, что перед началом
прошел дождь и неровности
сгладились.

- Как вы оцениваете турнир-
ные шансы сборной?

- Как нормальные. Безна-
дежных ситуаций нет. Если бы
у нас было одно очко, а у порту-
гальцев - 20, тогда другое дело.
А сейчас возьмем в каждой из
оставшихся игр положенные
победителю три очка - и поедем
на чемпионат мира.

- Хороший стимул, не так ли?
- Более чем. Хотя не так дав-

но узнал, что в сборной Фран-
ции игроки за каждый вызов,
даже на товарищеский матч,
получают по 10 - 15 тысяч евро,
в Латвии - 5 тысяч. У нас дело
обстоит иначе. Но это не меша-
ет выкладываться на всю ка-
тушку. Впрочем, материаль-
ный стимул патриотизму не по-
меха.

Александр МАРТАНОВ

ызов в сборную вратаря
«Торпедо» Дмитрия Бо-
родина сенсацией не
назовешь. Ему 27 лет -

для голкиперов, фигурально вы-
ражаясь, «самое то». Плюс Боро-
дин на протяжении последних
сезонов демонстрировал в клу-
бе весьма надежную и стабиль-
ную игру, сумев стать одним из
лучших в России по отражению
пенальти. Все это не осталось
незамеченным тренерами на-
циональной команды.

- А как вы сами отнеслись к
приглашению Юрия Семина? -
спросил Бородина корреспон-
дент «СЭ».

- С радостью, разумеется.
Цель оказаться в сборной по-
ставил перед собой давно, а по-
сле того как попал в расширен-
ный список, понял, что близок к
ней. После этого старался со-
хранить высокий игровой то-
нус, без которого приглашение
в Бор вряд ли было бы возмож-
ным.

- Шансов выйти на поле в
Санкт-Петербурге у вас, согла-
ситесь, немного.

- Понимаю. Вратарская бри-
гада сборной сформировалась
до меня и выглядит крепко сби-
той. Поэтому насчет своих шан-
сов я не обольщаюсь и готов
сделать главное - поддерживать
себя в таких кондициях, чтобы

в любую минуту мог сыграть,
если потребуется. А сыграть, ес-
тественно, хочется. В то же вре-
мя быть вызванным в нацио-
нальную команду - значит уже
оказаться на виду. И стать
третьим вратарем в сборной -
нормально для начала.

- Доказать Семину свое пре-
восходство над другими врата-
рями на тренировках, по-ваше-
му, реально?

- Во всяком случае, к этому
надо стремиться. Хотя главные
выводы тренеры делают, конеч-
но, на основании матчей.

- Торпедовская защита в
этом году позволяет вам демон-
стрировать все свое мастерст-
во?

- Намек ясен - работы хвата-
ет. Но дело не в защите. Если бы
так было, на виду оставались
бы исключительно вратари ко-
манд-аутсайдеров. На самом же
деле у тех же Акинфеева или
Овчинникова в каждом матче
есть масса возможностей под-
твердить свой высокий класс.

- Но вот в последнем матче
«Торпедо» с «Шинником», напри-
мер, у ярославцев был всего
один голевой момент. Получа-
ется, не сильно-то они вас и на-
грузили.

- Есть же еще работа на вы-
ходах. Да и били они по нашим
воротам довольно часто (12 уда-

ров всего, 7 - в створ. - Е.Д.). Пос-
ле перерыва «Шинник» стал
контратаковать с использова-
нием флангов, которые мы чуть
оголили - это тоже не давало мне
жить спокойной жизнью. Сло-
вом, дело не в защите, а в самом
вратаре. Ну, может, еще немного
- в его «раскрученности».

- В каком смысле?
- Журналисты тоже могут

повлиять на мнение о том или
ином игроке - вам ли этого не
знать?

- У вас есть претензии к на-
шему брату?

- Да нет как будто. Хвалить
меня без удержу никогда не хва-
лили, но и ругать вроде бы не
ругали. Можно сказать, оцени-
вали объективно.

- «Торпедо» в последних мат-
чах чуть притормозило. У вас
есть собственная версия почему?

- Сложно сказать. Настора-
живает по большому счету не
результат, а невыразительная
игра. Обстановка в команде
нормальная. После поражения
в Кубке от «Химок» собрались
неформально, поделились друг
с другом мнениями о причинах
произошедшего. Потом был пе-
рерыв, оказавшийся некстати.
И все же ситуация вроде бы ста-
ла налаживаться. С «Локо» вот
хорошо сыграли, а с «Шинни-
ком»... То ли жаркая погода не

для нас, то ли еще что-то. Реа-
лизация стала хромать...

- Это немудрено при всего
лишь двух голевых моментах за
матч.

- Зато каких - стопроцент-
нейших!

- Вы были вызваны в сбор-
ную не сразу, а после травмы
Малафеева. Для вас в этом нет
своеобразного «тонкого» мо-
мента?

- Нет. Малафееву хочется по-
желать скорейшего выздоров-
ления. А себе - достойно его за-
менить.

- Отсутствие в сборной тре-
нера вратарей - проблема для
вас? 

- Нет, конечно. В клубе, где
идет планомерная длительная
работа, без специалиста этого
профиля - никуда. А в сборной
размяться мы и сами разо-
мнемся - не первый год в футбо-
ле. Затем начнется работа по
отражению ударов, двусторон-
ки. Семин и другие тренеры -
люди опытные, поправят, если
что не так.

- А кто вам подскажет слабые
места в игре соперника? В ка-
кую сторону, например, Верпа-
ковский уходит от вратарей, ко-
гда убегает один на один?

- Это уж слишком - до таких
тонкостей я и в клубе не дохожу.
Кто как бьет пенальти, штраф-

ные, кто резкий, кто мощный -
вот, что важно. Буду смотреть
видеозаписи - обязательно на-
мотаю себе на ус. Надо также
знать заранее, каким мячом бу-
дем играть, - от этого многое за-
висит.

- Для вас имеет значение то,
что играть сборная будет в
Санкт-Петербурге?

- Родной город, футбольная
публика: все это - приятные 
факторы. Прекрасно помню,
как начинал в питерском «Локо-
мотиве» вместе с Васильевым,
Давыдовым, тем же Сеннико-
вым, с которым теперь мы оба -
в сборной.

- После ничьей с «Шинником»
вы отправились на традицион-
ную для «Торпедо» встречу од-
ного из игроков с болельщика-
ми. Для них важность этих ме-
роприятий очевидна. А вам она
пользу приносит?

- В эмоциональном плане
нет ничего лучше разговора на-
чистоту с теми, для кого мы,
собственно, и играем. Фанаты
иногда подсказывают нам, как
действовать на поле, а я при-
звал их быть объективнее в ин-
тернете. Есть меньшинство, да-
ющее игрокам далеко не кор-
ректные определения, и читать
эту писанину потом не очень
приятно.

Евгений ДЗИЧКОВСКИЙ

Сергей ОВЧИННИКОВ

ЗНАКОМСТВО С СЕМИНЫМ НЕ ДАЕТ НИКАКИХ ПРИВИЛЕГИЙ
рудно поверить, но пос-
ледний матч за нацио-
нальную команду гол-
кипер «Локомотива»

провел 18 августа прошлого го-
да, когда Россия принимала в
товарищеском матче Литву.

ЧЕЛОВЕК 
ПРЕДПОЛАГАЕТ...

Сам 34-летний голкипер на
затянувшееся отсутствие в
сборной смотрит по-философ-
ски:

- В жизни каждого футболи-
ста бывают периоды, когда его
приглашают в сборную и когда
не приглашают. О возвращении
в полном смысле слова уместно
было бы говорить, если бы я был
долго травмирован. А так - меня
вызвали, я приехал.

- Ранее вы заявляли, что в
этом году вообще готовы закон-
чить с футболом. Выходит, что-
то изменилось?

- Ничего не изменилось. Но
как говорится, человек предпо-
лагает… Все зависит в итоге не
только от самого человека, но
еще и от тех, с кем он работает. У
нас у всех есть обязательства и
перед своими клубами, и перед
страной. Поэтому, если футбо-
лист Овчинников еще кому-то
будет нужен, придется поиг-
рать.

- Вы как-то говорили также,
что клуб для вас важнее сборной.

- Вы придаете слишком мно-
го значения этим словам. Клуб
для профессионального футбо-
листа всегда важнее. Хотя бы
потому, что он проводит в нем
более трехсот дней в году, и
лишь 10 - 15 - в сборной. Другое
дело, что в эти дни клубные дела
уходят на второй план. Юрий
Павлович говорил, что нужно
уметь быстро перестраиваться с
клуба на сборную и наоборот.

- Ваше давнее знакомство с
Юрием Семиным как-то может
сказаться на выборе «номера
один» в сборной?

- Абсолютно никак. Все пока-
жет работа на тренировках и
внутреннее убеждение тренера,
что вот этот вратарь на данный
момент готов лучше других. В
распоряжении Семина сейчас
прекрасные вратари. Я имею в
виду не только тех, кто сейчас
прибыл на сборы, но и Вячесла-
ва Малафеева из «Зенита». Вооб-
ще, сейчас в премьер-лиге сла-
бых вратарей нет.

БОИТЕСЬ ПОРТУГАЛИЮ?
ПОСМОТРИТЕ 

НА «ДИНАМО»!
- В чем, по-вашему, сильные

стороны Семина как тренера
сборной?

- Он реалист.
- Вы тоже реалист. По-ваше-

му, реально выиграть все остав-
шиеся матчи отборочного цик-
ла?

- А я не считаю, что для вы-
хода в финальную стадию чем-
пионата мира нам понадобит-
ся выигрывать все оставшиеся
матчи. Понятно, что проигры-
вать нам уже нельзя. Но уве-
рен, что португальцы и слова-
ки еще потеряют очки. Тем бо-
лее что и с теми, и с другими
нам предстоят очные матчи. В
том, что Португалия не так
страшна, мы уже убедились на
примере московского «Дина-
мо». Верно?

- Можно ли ждать с приходом
Семина каких-то изменений и в
микроклимате в сборной?

- Я и так знаю, что все изме-
нится. Будет спокойно, открыто
и весело.

- А раньше, выходит, было
неспокойно, закрыто и грустно?

- Отвечу так: каждый тренер
выбирает ту линию поведения,
которую считает нужной. Одни
держат огромную дистанцию
между собой и игроком. Другие,
напротив, нивелируют ее. Се-
мин, на мой взгляд, умеет со-
блюдать в этом нужные пропор-
ции.

- По-вашему, Ярцев за время
работы в сборной изменился?

- С такими результатами как
не измениться…

- В российской истории ред-
кому тренеру сборной удава-
лось избежать скандалов вне по-
ля. Как вы считаете, Семину это
удастся?

- Раньше я задавался вопро-
сом, почему у нас все время
что-то не слава богу. Но после
того как поиграл за границей,
понял, что конфликты и скан-
далы случаются везде и явля-
ются, к сожалению, неотъем-
лемой частью жизни и футбо-
ла. Просто в нашей стране по-
чему-то принято выносить сор
из избы. А за границей - напро-
тив, все решается внутри кол-
лектива.

ДАВНО 
ПОРА БЫЛО 

НАЗНАЧИТЬ СЕМИНА
- Судя по всему, у вас нет со-

мнений в том, что с приходом
нового главного тренера дела
сборной пойдут на лад?

- Эмоциональный всплеск
наверняка будет. Что касается
назначения именно Семина,
этот шаг напрашивался уже
лет пять. Но не стоит заблуж-
даться: выход в финальную
стадию чемпионата мира нам
вовсе не гарантирован. Просто

этот тренер, на мой взгляд, со-
ответствует всем предъявляе-
мым требованиям. Хочется ве-
рить, что с учетом изменений и
в руководстве РФС приход Се-
мина поможет сделать россий-
скому футболу и качественный
скачок.

- Смена руководства россий-
ского футбола уже успела при-
нести какие-то осязаемые ре-
зультаты?

- Приход нового человека
всегда связан с какими-то из-
менениями, хотя прошло еще
не так много времени. Но то,
что говорит Виталий Мутко,
мне лично импонирует. По
крайней мере, если необходи-
мые, по его мнению, реформы
будут претворены в жизнь, это
принесет пользу всему россий-
скому футболу - не только сбор-
ной и клубам, но и детскому
футболу, и вообще благотворно
повлияет на популярность иг-
ры в целом.

- А разве сейчас футбол в
России не достаточно популя-
рен?

- Думаю, занимает по попу-
лярности одно из первых мест,
если не первое. Однако если по-
смотреть на другие страны, то
несложно заметить, что во мно-
гих безразличие политиков к
спорту и футболу в частности
считается дурным тоном. На-

оборот - люди зачастую строят
свою предвыборную кампанию
на любви народа к футболу. В
нашей же стране только в пос-
леднее время что-то стало ме-
няться в этом отношении к луч-
шему.

- Если не секрет, о чем шла
речь на собрании игроков сбор-
ной?

- Нам представили тренеров
сборной. Выступил Мутко. По-
желали друг другу удачи - и за
работу.

ПУСТЬ ГЕРМАНИЯ 
НАС ОПАСАЕТСЯ

- Что можете сказать о бли-
жайшем сопернике - сборной
Латвии?

- Команда добротная, ров-
ная. Но говорить о том, что мы
не способны ее обыграть, нет
смысла. В субботнем матче Рос-
сия - безусловный фаворит.

- Любое поражение поставит
сборную России на грань катаст-
рофы. Не чувствуете ли в связи с
этим какого-то дополнительного
давления?

- Почему на грань катастро-
фы? Нас что, расстреляют в слу-
чае поражения? Я считаю, что
шансы на попадание в Герма-
нию у нас хорошие. Давайте до-
ждемся ближайшего матча - от
него будет много зависеть. Мы

просто должны сделать свою ра-
боту хорошо и обыграть Лат-
вию.

- То, что матч пройдет в
Санкт-Петербурге, - для сбор-
ной плюс или минус?

- По мне, так лучше бы иг-
рать на «Локомотиве». Но это,
если хотите, мой личный ма-
ленький каприз. Болельщики в
Питере очень хорошие, и я не
сомневаюсь, что поддержка бу-
дет превосходная. От нас требу-
ется только одно - приложить
достаточно усилий, чтобы вы-
играть.

- Что вы думаете о сборной
Германии и об игре с ней?

- Это будет обычный товари-
щеский матч, возможность про-
верить силы в матче с сильным
соперником. Знаю, что в пос-
ледние годы в сборной Герма-
нии есть определенные пробле-
мы. Тем интереснее - ведь не-
мецкая команда наверняка за-
хочет перед своими болельщи-
ками показать себя в лучшем
свете. Но и мы выйдем на поле с
теми же мыслями. Поэтому
пусть лучше Германия нас опа-
сается. Думаю, 8 июня нас ждет
хороший футбол, который дос-
тавит удовольствие и болельщи-
кам, и игрокам, и специали-
стам.

Павел НОВИКОВ

Дмитрий БОРОДИН

СТАТЬ ТРЕТЬИМ - НОРМАЛЬНО ДЛЯ НАЧАЛА

икому не пожелаю того,
что пережил я в послед-
них турах только что за-
вершившегося чемпио-

ната Австрии. В моей команде
неожиданно выбыл до конца се-
зона голкипер номер один, за
ним на больничном листе ока-
зался запасной, а еще одного
вратаря по причине бедности у
нас не было. Так что пришлось
вашему покорному слуге пойти
на вынужденные меры. 

Из-за безвыходной ситуации
мобилизовал на оставшиеся мат-
чи тренера вратарей, который, к
счастью, на всякий пожарный
случай был официально заявлен
третьим номером. И мой коллега,
надо отдать ему должное, подо-
шел к своей новой работе чрез-
вычайно ответственно. Так, знае-
те ли, преуспел в оставшихся
матчах, что я диву давался. 

Для начала выдал сухую се-
рию из двух матчей. Кроме того,
на зависть своим травмирован-
ным подопечным, регулярно
стал входить в символическую
сборную тура. Словом, сильно
выручил команду, поэтому я те-
перь при каждом удобном слу-
чае, как, например, сейчас, рас-
точаю своему ассистенту комп-
лименты. 

А вспомнил я эту совсем све-
жую историю еще и потому, что,
к сожалению, сборная России
решила обойтись без этой столь
нужной, на мой взгляд, должно-
сти. Слава богу, экстремальная
ситуация, похожая на ту, которая
произошла в моем «Тироле», в
национальных командах абсо-
лютно исключена, но, на мой
взгляд, лишать нашу сборную
полезного специалиста все рав-
но не правильно. И я готов аргу-
ментировать свою позицию. 

Знаю на собственном опыте,
что тренер вратарей необходим
хотя бы потому, что он не только
бьет по воротам, но занят и дру-
гой работой, я бы сказал, куда
более ответственной: смотрит
за тем, есть у опекаемой им
группы психологическая совме-
стимость или она отсутствует. 

Особенно такой человек ва-
жен во время больших турниров,
когда футболистам иной раз
приходится находиться вместе
до сорока дней без перерывов.
Вратари - товар штучный. За ни-
ми нужен глаз да глаз. То есть не-
обходим специалист, который
знает все вратарские нюансы и
способен в нужный момент под-
сказать их главному тренеру, а
также довести до его сведения,
кто из голкиперов лучше психо-
логически готов к поединку. 

В его функции входит также
создание нормального климата
в мини-команде. Ведь не секрет,
бывает и так, что вратари друг
друга просто не переваривают,
поэтому ни от одного из них в
результате толка не бывает. К
тому же если они не уживаются,
то это плохо действует на весь
коллектив. 

В нашей стране всегда были
классные вратари. И нынешняя
сборная не исключение. За Сер-
гея Овчинникова говорит тот
факт, что он стабилен, имеет бо-
гатый опыт, который, как гово-
рится, не купишь ни за какие
деньги, - словом, это состояв-
шаяся личность, да и с главным
тренером сборной России Юри-
ем Семиным у Овчинникова, что
также очень важно, имеется
полная совместимость - неда-
ром же они вместе работают
столько лет! 

У Игоря Акинфеева не мень-
ше плюсов. Но главное, он вошел
во вкус побед. Такая у парня
удачная полоса идет, что будь
здоров! Не каждому дано выиг-
рать с армейцами Кубок УЕФА, а
затем еще к этому титулу доба-
вить и другой, завоевав с ЦСКА
Кубок страны. Да и торпедовец
Дмитрий Бородин не случайно
оказался в сборной: это вовсе не
аванс, а его заслуга, так как за
последние два года он сделал
качественный скачок. 

С точки зрения мастерства у
меня к ним претензий нет. Дру-
гое дело, пока мы не знаем, как
они уживутся вместе. Если пер-
вым номером будет Овчинников,
иерархия, скорее всего, будет
соблюдена, и проблем не воз-
никнет, но если вдруг его, много-
опытного бойца, обойдет, ска-
жем, молодой Акинфеев, какие-
то сложности возникнуть могут.
И очень не хочется, чтобы они
появились, так как именно Ов-
чинников и Акинфеев на сегод-
няшний день - наши два самых
достойных голкипера.

Что же касается Бородина, то
желаю ему вклиниться в «борьбу
гигантов» и доказать, что выбор
на него пал не случайно.

Удачи вам, ребята!

Своя колонка

Станислав
ЧЕРЧЕСОВ

ЗАЧЕМ
ВРАТАРЯМ
ТРЕНЕР?

Понедельник. Бор. Лучшие вратари России Сергей ОВЧИННИКОВ 
и Игорь АКИНФЕЕВ.

Понедельник. Бор. Экс-зенитовец Дмитрий БОРОДИН
(слева) в компании одноклубников: бывших - 
Андрея АРШАВИНА (справа), Владимира БЫСТРОВА 
и нынешнего - торпедовца Игоря СЕМШОВА.
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ФУТБОЛ

Валерий ГАЗЗАЕВ: «КАПЕЛЛО ПОЗДРАВИЛ
И СПРОСИЛ, КАК ВЫИГРАТЬ КУБОК УЕФА»

МЫ ПОКАЗАЛИ, 
ЧТО МЕЧТЫ ИСПОЛНИМЫ

- Насколько победа в Кубке УЕФА измени-
ла вашу жизнь и жизнь вашей команды?

- Об изменениях можно судить по такому
простому факту: выигрыш Кубка России поч-
ти не вызвал у игроков эмоций. Помню, как
мы радовались аналогичному трофею в 
2002 году, - сейчас ничего подобного не было.
Не скажу, что значимость Кубка упала, - нет,
конечно. Но мы действительно стали други-
ми. Игроки не воспринимают теперь любую
победу как нечто из ряда вон выходящее. Да и
для всего российского футбола, уверен, про-
изошел качественный скачок.

- Что вы имеете в виду?
- По-настоящему профессиональным

футболом у нас в стране стали заниматься
только четыре года назад. Сегодня такие
клубы, как ЦСКА, «Локомотив», строящийся
«Спартак», идут по этому пути. Наша победа
не только показала, что этот путь правиль-
ный, но и подстегнула конкуренцию на вну-
треннем уровне. Могу сказать простую
вещь: те футболисты, которые дошли до фи-
нала Кубка УЕФА, были хорошими игрока-
ми. А теперь, победив в финале, они стали
звездами. 

Чем больше в чемпионате звезд, тем он ве-
сомее на мировой арене. Рядом с признанны-
ми мастерами молодежь растет гораздо бы-
стрее. Ей есть о чем мечтать, и она уже знает,
что мечты можно претворить в жизнь. В об-
щем, я считаю, что выигрыш Кубка УЕФА -
победа для всего нашего футбола.

- Эта победа помимо всего прочего помогла
выяснить, что мы не разучились радоваться.

- Сказал бы, что мы только учимся радо-
ваться по-настоящему. Но то, что ЦСКА засы-
пали телеграммами со всех концов страны,
по-настоящему греет душу. Меня же лично
особенно порадовало письмо от Фабио Ка-
пелло. Он поздравил с победой и поинтересо-
вался, как именно выигрывается Кубок 
УЕФА, который ему пока не доставался. То
есть в Европе уважение к нам также возрос-
ло. И наши клубы должны теперь быть наце-
лены не на локальные успехи в еврокубках, а
на победный результат.

У ИГРОКОВ 
ДАЖЕ ОСАНКА ИЗМЕНИЛАСЬ

- То есть ваш успех - это не удачное совпа-
дение каких-то факторов, а некая закономер-
ность?

- Наш евросезон длился почти десять ме-
сяцев, и мы ни на одном его этапе не опуска-
лись ниже определенного уровня. Да, ЦСКА
не вышел из группы в Лиге чемпионов - не
хватило везения и элементарного опыта.
Ведь практически весь состав ЦСКА - за ис-
ключением Ярошика и Игнашевича - дебю-
тировал в главном европейском турнире. Но,
приобретя необходимый опыт, мы уже счита-
ли себя вправе замахиваться на Кубок УЕФА.
Могу признаться, что задача выйти в финал
этого турнира стояла с самого начала. И ни у
кого - ни у тренеров, ни у игроков, ни у персо-
нала клуба - не было и малейшего сомнения в
том, что она достижима.

- А ведь перед началом евросезона мало
кто мог поверить в такое его успешное завер-
шение. Тем более что, отдав Семака и Яроши-
ка, ЦСКА никого не взял...

- Мы были абсолютно уверены, что спра-
вимся своими силами, что полноценная за-
мена ушедшим есть.

- Иржи теперь переживает, что не сыграл в
финале Кубка УЕФА. Кстати, будь такая воз-
можность, взяли бы его сейчас в аренду?

- Ярошику я говорил при уходе, что очень
сожалею о его решении, однако отлично по-
нимаю: шанс поиграть в таком клубе, как
«Челси», может представиться только раз в
жизни. Но речь надо вести не об отдельных
личностях, а о стратегии развития клуба.
Помните, сколько критики в адрес ЦСКА раз-
давалось пару лет назад? Сколько достава-
лось тем же братьям Березуцким, которые
ныне - опора и надежда не только нашего
клуба, но и национальной сборной. Однако
мы отлично видели перспективу и продолжа-
ли работать. Сейчас средний возраст коллек-
тива - всего 22 года. Представляете, какие у
нас горизонты!

- Вы сказали, что теперь у вас играют не
обычные игроки, а звезды. Это уже чувствует-
ся на тренировках, в общении с ними?

- Я почувствовал это сразу - на первой же
встрече после Лиссабона, когда мы готови-
лись к «Спартаку».

- И в чем это проявлялось?
- В чем-то таком, что трудно передать.

Скажем так - осанка изменилась.

НЕОБХОДИМ ПЕРЕХОД 
НА СИСТЕМУ «ОСЕНЬ - ВЕСНА»

- В конкурсе «Звезда», проводимом нашей
газетой, в мае номинированы только армейцы
- Акинфеев, Алдонин, братья Березуцкие, Иг-
нашевич, Жирков и Шемберас. Кого лично вы
поставили бы на первое место?

- В принципе достойны признания все. Но
поскольку первое место - одно, поставил бы на
него нашего капитана, Сергея Игнашевича.

- Могли вы представить еще год назад, что
Карвалью станет тем, кем он стал сейчас?

- Если бы не мог, разве расстался бы так
легко с Ярошиком и Семаком? Был убежден и
говорил это президенту клуба, что бразилец,
оправившись от травм и пройдя нужную под-
готовку, станет лучшим игроком нашего чем-
пионата.

- У Дуду такие же блестящие перспективы?
- У него отличные задатки, но для того,

чтобы сделать окончательные выводы, надо,
чтобы он вылечил свои травмы, полученные
еще в предыдущем клубе.

- Как долго ждать?
- Он заканчивает реабилитацию в Герма-

нии и уже 6 июня приступит к тренировкам в
общей группе. Думаю, при правильном под-
ходе Дуду может стать игроком того же мас-
штаба, что и Карвалью.

- У кого труднее отобрать мяч - у игрока
Газзаева или у Карвалью?

- Как минимум поспорил бы с бразильцем
(улыбается).

- К прошедшему сезону вы готовились все-
го месяц и показали блестящие результаты, в
то время как другие наши команды и вдвое
большим отрезком редко ограничиваются. Это
что - революционный подход к подготовке?

- Как тренер я впервые попал в ситуа-
цию, когда сезон надо было начинать столь
рано и столь ответственными матчами. Поэ-
тому пришлось тщательно изучить весь на-
копленный иностранными и нашими клуба-

ми опыт. Теперь могу сказать, что месяц -
вполне достаточный для подготовки к сезо-
ну срок. А уж больше 45 дней и вовсе гото-
виться не стоит.

- Независимо от участия или неучастия в
еврокубках?

- Абсолютно независимо.
- Но многие теперь ждут от ЦСКА спада.
- Не дождутся (смех в зале).
- А когда, по-вашему, надо начинать наш

чемпионат? И когда заканчивать?
- Стопроцентно убежден, что нам необхо-

димо переходить на европейский календарь,
то есть начинать чемпионат летом (где-то в
середине июля) и летом же (но уже следую-
щим) заканчивать. Старт и финиш турнира
просто необходимо проводить на хороших
полях. А перерыв в середине легко перено-
сим: та же Германия отдыхает зимой больше
месяца - и ничего. Нужно идти в ногу с Евро-
пой - ведь мы отдыхаем, когда все работают, и
наоборот.

Кстати, сегодня я прочитал в вашей газе-
те интервью Семака, в котором он говорит о
том, что российский чемпионат пока слабее
французского. При всем уважении к Сереже
не могу с ним согласиться. Считаю, что с та-
кими нашими клубами, как «Локомотив»,
«Спартак» или ЦСКА, во Франции может
сравниться разве что «Лион». А к названным
мною командам в ближайшее время могут
присоединиться и московское «Динамо», и
еще один-два клуба.

- Если уж заговорили о «Динамо», согласи-
тесь: клубу, который тратит такие деньги на
покупку игроков, стоило бы, наверное, вло-
жить несколько миллионов и в реконструкцию
поля. Да и не только «Динамо»: как перехо-
дить на предлагаемую вами систему «осень -
весна», если подходящий для этого газон есть
только на «Локомотиве»?

- Думаю, не скажу ничего нового: для ка-
чественного футбола необходимо качествен-
ное поле. На огороде ничего хорошего не по-
кажешь. А на наших стадионах только сей-
час, к июню, поля приходят в нормальное со-
стояние. Вот и получается, что в первой тре-
ти чемпионата на первый план выходят не
техника и быстрота мышления, отличающие
игрока высокого класса, а совсем другие ка-
чества - атлетизм, выносливость. Мы это по-
чувствовали на себе - например, в Томске.

ФОЛЫ - ЧАСТЬ ИГРЫ
- Перед финалом против «Спортинга» вы

говорили футболистам: «Это не тот соперник.
Вы должны его разорвать!» Они это слышат от
вас перед каждой игрой?

- Ну не обязательно: мы с уважением отно-
симся к любому сопернику. Но одна из глав-
ных задач тренера - быть помимо прочего и
воспитателем, и психологом. Ведь даже ин-
дивидуально очень сильные игроки, собран-
ные вместе, еще не команда. Из них надо вы-
строить коллектив, добиться того, чтобы
свои лучшие качества они ставили на службу
командным интересам. Это непросто, но
иначе результата не добиться. 

- Как думаете: если бы ЦСКА принимал
«Бенфику» и «Партизан» не в Краснодаре, а в
Москве, помогли бы вам стоявшие тогда в сто-
лице морозы?

- Не согласен с бытующим у нас мнением:
мол, нам в холод играть привычнее, а значит,
и легче, чем иностранцам. Наоборот, Красно-
дар мы выбрали именно потому, что там хо-
рошее поле. Для нашей команды это сущест-
венно - не случайно же мы сейчас проводим
домашние матчи в Лужниках. Этого требуют
и уровень нынешних игроков ЦСКА, и такти-
ка, которой придерживается команда. Важ-
ная составная часть нашей игры - быстрый
контроль мяча, а для этого нужны соответст-
вующие условия. 

- В чемпионском сезоне-2003 ЦСКА играл
совсем в другой футбол... 

- Конечно, но и состав у меня был другой,
и результата приходилось добиваться, ис-
пользуя сильные стороны тогдашних футбо-
листов. Вагнер с Поповым - разные игроки,
как и Карвалью с Семаком, Жирков с Соло-
матиным, Алдонин с Яновским, Игнашевич с
Шершуном. Считаю, и тогда, и теперь мы все
делали и делаем правильно. Ошибки, конеч-
но, были, и это естественно, если вспомнить,
что в 2002 году команда начала создаваться,
по сути, заново. 

Могу сказать только добрые слова в адрес
президента клуба, который тогда предоста-
вил мне полную свободу творчества. Вспом-
ните, сколько было недовольных тем, что мы
тогда коренным образом поменяли состав,
освободив большую группу игроков. Из преж-
него ядра команды остался чуть ли не один
Семак, но ЦСКА в тот год завоевал Кубок и иг-
рал в золотом матче чемпионата России! 

Нас и годом позже упрекали в незрелищ-
ности. Но мы играли так, как позволял тог-
дашний подбор игроков, их опыт и уровень
мастерства. И, между прочим, взяли чемпи-
онский титул, лидируя с первого до послед-
него тура! Очень многое зависит от подбора
исполнителей. Если вспомнить более дав-
нее время - 1995 год, то «Алания» стала чем-
пионом, играя в футбол, напоминающий
тот, в который сегодня играет ЦСКА. Но
ведь у меня там были Тедеев, Касымов, Тет-
радзе, Кавелашвили - блестящие футболи-
сты!

- Еще одно отличие нынешнего ЦСКА от ко-
манды образца 2003 года: тогда армейцы бы-
ли рекордсменами по количеству желтых кар-
точек, а сегодня это едва ли не самая коррект-
ная команда в чемпионате... (Реплика из зала
под общий смех: «Да чего им фолить? Мяч-то все
время у них!»)

- Опять же все зависит от уровня исполни-
телей. Конечно, есть так называемая тактика
мелкого фола, но по большому счету - что та-
кое фол? Результат ошибки игрока, который
не успел или не смог чисто отобрать мяч. Рас-
тет мастерство, прибавляется опыта - и нару-
шений становится меньше. Все тот же нор-
мальный процесс становления, наглядным
примером которого могут служить хотя бы
братья Березуцкие. 

- Значит, для нынешнего ЦСКА тактика
мелкого фола уже неактуальна?

- Почему же? Фолы - часть игры, без них
футбола не бывает, нравится нам это или нет.
Посмотрите на любой западный клуб: при
срыве атаки к фолам прибегают все.

- Не кажется ли вам, что, скажем, Рахимич
ими несколько грешит?

- Рахимич, думаю, наш самый полезный
игрок. А что фолит - так позиция у него такая.
Возьмите, к примеру, Макелеле - сколько у не-
го фолов? У защитников или хавбеков оборо-
нительного плана нарушений неизбежно
больше, чем у игроков атаки.

ВСЕ ЗАВИСИТ ОТ ИСПОЛНИТЕЛЕЙ
- Есть ли какое-то разделение функций у

Рахимича с Алдониным?
- Никакого. Оба - опорные полузащитни-

ки, наши стержневые игроки, выполняющие
прежде всего оборонительную работу. Если
один выдвигается вперед, другой его страхует. 

- Алдонин не сразу смог проявить себя в
ЦСКА. Почему?

- У каждого футболиста - свой срок адап-
тации в новой команде. Алдонин раньше вы-
ступал за клуб, где решались задачи иного
уровня. В ЦСКА же надо побеждать в каждом
матче и всякий раз выходить на поле пре-
дельно отмобилизованным. Сейчас Алдонин,
считаю, играет так, как должен. 

- Вы постоянно играете в три защитника. С
чем это связано?

- На мой взгляд, играть в три защитника
намного проще - разумеется, при условии их
четкого взаимодействия и грамотной стра-
ховки. В 95-м в «Алании» у меня тоже сзади
играли трое - Тетрадзе, Шелия и Пагаев. И мы
пропустили в чемпионате меньше всех, а за-
били - больше. С Игнашевичем и братьями
Березуцкими такое под силу и нынешнему
ЦСКА. В который раз могу лишь повторить:
все зависит от исполнителей. 

- А не возникнет ли у них проблем в сбор-
ной, если там придется перестраиваться на
игру в четыре защитника? 

- Не думаю, что проблемы будут серьезны-
ми, хотя определенного дискомфорта, конеч-
но, не избежать.

- Со стороны подчас создается впечатле-
ние, что Олич в последнее время переборщил
с тренажерами. Не находите?

- Не надо забывать, что Олич из-за трав-
мы пропустил практически весь подготови-
тельный период. Естественно, по функцио-
нальным показателям он несколько отстает
от остальных. Но это очень хороший игрок, и
я верю, что упущенное он наверстает. Тем бо-
лее что в команде существенно вырос уро-
вень конкуренции за место в составе: сегодня
Оличу приходится состязаться и с Вагнером,
и с молодым Правосудом, которого мы понем-
ногу подпускаем к основе. 

- Не жалеете, что отпустили Кириченко?
- Он очень хороший футболист и прекрас-

ный человек. Но ему надо играть, он сложив-
шийся, зрелый игрок. А у нас попадать в
стартовый состав Кириченко было сложно -
из-за той же возросшей конкуренции. На мой
взгляд, Дима принял правильное решение, и
мне не в чем его упрекнуть. Наоборот, желаю
ему только успеха.

- Вам не кажется, что Вагнер злоупотреб-
ляет индивидуальной игрой и слишком часто
падает, выпрашивая штрафные?

- У каждого игрока есть как сильные сто-
роны, так и недостатки. Задача тренера в
том и состоит, чтобы развивать первые и ис-
правлять вторые. Разумеется, работаем и с
Вагнером - и в личных беседах, и на теорети-
ческих занятиях. Но это, сами понимаете, не
такой простой процесс: сегодня сказал, а
уже завтра игрок преобразился. Он ведь, ко
всему прочему, совсем молод, всего-то двад-
цать лет. 

- Признайтесь: не было желания его заду-
шить, когда он запорол стопроцентный мо-
мент в конце первого тайма в Лиссабоне?

- Ни малейшего! Ведь в тот момент он хо-
тел забить больше, чем кто-либо другой на
Земле! Я вообще никогда не критикую игро-
ков по поводу неиспользованных моментов
или незабитых пенальти: такое может слу-
читься с каждым. Да и переживает больше
всех сам промахнувшийся.

СРАЗУ НИЧЕГО В ЖИЗНИ 
НЕ БЫВАЕТ

- Вы вспомнили о том, что в 2002 году были
благодарны Гинеру, который не давил на вас,
давал свободно строить команду. А в 2003-м,

когда вскоре после победы в чемпионате Рос-
сии он снял вас с поста главного тренера?

- Конечно, по-человечески было неприят-
но. Но есть личные чувства - и есть работа.
Мы в наших отношениях никогда не позволя-
ли одному смешиваться с другим. Я понимал:
он - президент, и перспективы клуба ему мо-
гут видеться по-другому. К тому же я перестал
исполнять только обязанности главного тре-
нера - в остальном ничего не изменилось. У
меня остался действующий контракт, я про-
должал работать в ЦСКА, был в курсе того,
что происходило с командой. Как бы то ни
было, недаром говорят: все, что ни делается,
к лучшему.

- На пост главного тренера ЦСКА вы верну-
лись всего за месяц до начала нового евросе-
зона. Не боялись повторения истории с «Вар-
даром»?

- Абсолютно не боялся. Как и любой чело-
век, который уверен в своих силах, в своем
профессионализме, в своих знаниях. Если бы
наши клубы каждый год выигрывали Кубок
УЕФА или Лигу чемпионов, тогда допустимо
было бы говорить, что у одного Газзаева-де
сплошные неудачи на международной арене.
Сразу ничего в жизни не бывает. Чтобы побе-
дить, тренер должен пройти через свои собст-
венные «Айнтрахт», «Рейнджерс» и «Вардар».

- Можете выделить какие-то поворотные
моменты, которые поменяли ваши взгляды на
футбол?

- Каждая победа в чемпионате, Кубке ста-
новится в какой-то мере поворотным момен-
том. Но это еще не все. Нужно постоянно дер-
жать руку на пульсе и следить за тенденция-
ми развития футбола, который сейчас стано-
вится быстрее, динамичнее. Современный
игрок должен обладать не только отменной
функциональной готовностью, но и идеаль-
ной техникой. В этом отношении я бы выде-
лил Лэмпарда, которого считаю одним из
лучших полузащитников в мире. А в нападе-
нии не вижу равных Шевченко. Анализ его
игры показывает, что за матч он пробегает до
12 километров - это показатель исключитель-
но лучших полузащитников мира. Полуза-
щитников, а не нападающих!

НА ПЕРЕГОВОРЫ С ШЕВЧЕНКО
ЛЕТАЛ ЛИЧНО

- Если бы у вас сейчас была возможность
пригласить в свою команду любого футболи-
ста, кого выбрали бы?

- Шевченко.
- Правда ли, что в середине 90-х он мог

оказаться у вас в «Алании»?
- Это было в 95-м году. Уже на следующий

день после того, как мы стали чемпионами
России, я улетел в Киев и вел переговоры. Не
сошлось.

- Кто из нынешнего ЦСКА ближе всех к ва-
шему идеалу игрока?

- Все игроки стартового состава.
- Жирков способен играть лучше?
- Безусловно. На мой взгляд, Жирков уже

сегодня лучший игрок в Европе на своей по-
зиции. Ему всего 21 год, и его потенциал ог-
ромен.

- Почему в матче со «Спартаком» вы реши-
ли передать капитанскую повязку молодому
Акинфееву?

- Во-первых, Игорь - россиянин. Во-вто-
рых, своей игрой он доказал, что заслужива-
ет чести выводить команду на поле. Вообще-
то у нас много достойных игроков. И любой
из братьев Березуцких мог вывести команду
на поле, и Алдонин.

- Вам не кажется, что Карвалью чаще ви-
дит на поле Вагнера, чем Олича?

- Думаю, это не более чем впечатление. Со
стороны иногда кажется, что игрок ошибся,
передержал мяч. Но ведь и правильно от-
крыться - тоже большое искусство.

- Говорят, что мадридский «Реал» готов
дать за Карвалью 12 миллионов евро.

- У меня есть другая информация - 36 мил-
лионов евро. Вообще-то потенциальные по-
купатели есть почти на всех игроков. Но мы
не собираемся их распродавать. 

Внимание лучших клубов Европы к фут-
болистам команды, которая выиграла серь-
езный турнир, - вполне нормальное явление.
Только ведь и ЦСКА теперь входит в число
лучших клубов Европы. Поэтому у нас точно
такие же желания - приобрести хороших иг-
роков, способных усилить игру команды не
только во внутреннем первенстве, но и по-
мочь достичь более впечатляющих результа-
тов на международной арене.

- Правда ли, что переход в ЦСКА Вагнера
Лав был вашей инициативой?

- У нас было три варианта - Кавенаги,
Тевес и Вагнер Лав. Мне больше понравил-
ся Вагнер Лав. К счастью, он сегодня в ко-
манде.

- Тем не менее зимой вы могли его поте-
рять.

- Ситуация была непростая. Самую нега-
тивную роль сыграли агенты, которые всегда
заинтересованы в том, чтобы игрок как мож-
но чаще переходил из команды в команду. К
сожалению, чаще они думают не о судьбе сво-
его подопечного, а о собственной выгоде.

УСЫ НЕ СБРЕЮ, ДАЖЕ ЕСЛИ
ВЫИГРАЕМ ЛИГУ ЧЕМПИОНОВ

- Вы были более счастливы, когда у вас ро-
дились дети, когда вы выиграли свой первый
чемпионат России в 1995 году с «Аланией»
или сейчас?

- Человек по-настоящему счастлив, когда
у него родные и близкие живы-здоровы. Ра-
бота тоже может быть частью счастья. Но
при этом нельзя ставить работу на первое ме-
сто. Главное - семья. И у меня, слава богу, все
сейчас хорошо.

- Где и с кем отметили победу в Кубке УЕФА?
- С близкими друзьями в ресторане.
- Вас наверняка беспокоит судьба «Ала-

нии», которая сейчас переживает не лучшие
времена.

- Конечно, команда, которой я посвятил
восемь лет своей тренерской деятельности,
мне небезразлична. С 94-го года во Влади-
кавказе выстраивалась клубная инфраструк-
тура - это и стадион, и база. На тех победах
«Алании» выросли такие игроки, как Гогниев,
Базаев, Мандрыкин, и многие другие. Для то-
го чтобы были какие-то результаты, необхо-
димо серьезно заниматься развитием футбо-
ла в республике. Чего в последние пять-шесть
лет не наблюдается. Что делать сейчас? На-
верное, с моей стороны было бы неэтично да-
вать какие-то советы. Кстати, 3 июня мы по-
везем Кубок УЕФА во Владикавказ и покажем
его жителям Северной Осетии.

- В Цхинвали на улицу, названную вашим
именем, заедете?

- С кубком вряд ли, но обязательно по ней
пройдусь.

- Можете наконец-то поставить точку на
эпопее с усами?

- Для меня самого является загадкой, от-
куда это все пошло. Могу заявить, что нико-
гда, не при каких обстоятельствах усы не
сбрею. 

- Даже если выиграете Лигу чемпионов?
- Даже если выиграем Лигу!

«ЛИВЕРПУЛЬ» 
ДОЛЖЕН ПОЛУЧИТЬ ПРАВО

ОТСТОЯТЬ СВОЙ ТИТУЛ
- В 1/8 финала Лиги чемпионов сошлись

две совершенно разные по стилю команды -
«Барселона» и «Челси». На чьей стороне были
ваши симпатии и чья футбольная философия
вам лично более симпатична?

- Учитывая наше доброе отношение к Ро-
ману Абрамовичу, мы болели за «Челси». Но с
футбольной точки зрения мне больше импо-
нирует «Барселона».

- Чего ждете от предстоящей в августе
встречи с «Ливерпулем» за Суперкубок Европы?

- Отмечу прекрасную работу в «Ливерпу-
ле» Рафаэля Бенитеса. Случайная команда не
может выиграть Лигу чемпионов. Для нас это
будет непростой матч. Но в желании взять
Суперкубок Европы мы англичанам не усту-
пим.

- Говорят, что «Ливерпуль» может отказать-
ся от этого матча в случае, если ему не дадут
возможности отстоять свой трофей в следую-
щем розыгрыше Лиги чемпионов.

- На мой взгляд, команда, которая выигра-
ла Лигу чемпионов, должна участвовать в
следующем розыгрыше независимо от места,
которое она заняла в чемпионате своей стра-
ны. Поэтому претензии «Ливерпуля» вполне
обоснованны. Если же он откажется играть
матч с нами, что в этом плохого? Нам просто
вручат Суперкубок, и мы снова соберемся у
вас в редакции (смех в зале).

ЖИРКОВУ ЗВЕЗДНАЯ БОЛЕЗНЬ
НЕ ГРОЗИТ

- У вас есть претензии к искусственному
полю в Лужниках, где ЦСКА проводит домаш-
ние матчи?

- Синтетика - даже самая хорошая - все
равно остается синтетикой. Но у нас сейчас
нет другого выхода. Вот когда через два года у
клуба появится свой стадион на Песчаной
улице, можно будет подумать о смешанном
газоне.

- Таком же, как на «Локомотиве»?
- Лучше.
- Успех ЦСКА стал следствием подъема

всего российского футбола - или армейцы,
скажем так, опередили время?

- В таблице коэффициентов УЕФА Россия
завершила нынешний евросезон на седьмом
месте. Если бы уровень футбола в стране с ка-
ждым годом не повышался, такого результа-
та не было бы.

- Есть ли в нынешнем ЦСКА незаменимый
игрок? Другими словами, если бы в команде не
было Карвалью, она выиграла бы Кубок УЕФА?

- Для того чтобы ответить на этот вопрос,
нужно сыграть в Кубке УЕФА без бразильца.
В то же время хочу сказать, что ЦСКА силен
не одним Карвалью, а именно как команда, в
которой яркие личности объединены одной
целью и подчиняются общим интересам.

- Для вас стало неожиданностью пригла-
шение Президента России?

- Любому человеку приятно получать по-
здравления на таком высоком уровне. Нам
была оказана большая честь, и могу выска-
зать общее мнение: у всей команды от визита
к Владимиру Владимировичу остались са-
мые приятные воспоминания.

- У кого из армейцев самый сложный хара-
ктер?

- Каждый футболист ЦСКА - личность. А с
талантливыми людьми всегда непросто рабо-
тать.

- И все-таки не уходите от конкретного от-
вета.

- Самый сложный характер в ЦСКА… у
главного тренера (смех).

- Не боитесь, что Жирков заболеет звезд-
ной болезнью?

- Юра - удивительно скромный и порядоч-
ный человек. Поэтому уверен: никакая попу-
лярность не помешает ему оставаться самим
собой. 

БРАТ СПОКОЙНЕЕ
- Для вас имеет значение то обстоятельст-

во, что к триумфу в Европе российскую коман-
ду привел не зарубежный, а отечественный
специалист?

- Я не против обмена опытом, но хочу от-
метить, что многие известные иностранные
тренеры (взять хотя бы Марчелло Липпи)
учились по конспектам Лобановского. И мне
было очень приятно на следующий день пос-
ле возвращения из Лиссабона получить позд-
равления от вдовы Валерия Васильевича.
Мне показалось, что она радовалась успеху
ЦСКА так же искренне, как в свое время пере-
живала за киевское «Динамо» и сборную
СССР. Наша страна всегда была богата на та-
ланты. Нужно только уметь находить их и
раскрывать. Это относится не только к игро-
кам, но и к тренерам.

- После победы в Лиссабоне по одному из
телевизионных каналов был показан сюжет о
том, как во Владикавказе смотрели трансля-
цию из Португалии ваши мама и брат. Он на
вас очень похож. А по характеру вы с ним оди-
наковые?

- Мой младший брат (всего нас трое) гораз-
до спокойнее меня. 

- По тому, что мы видели, этого не ска-
жешь.

- Просто он очень переживал за ЦСКА.
- Известно, что ваша дочь увлекается тен-

нисом. А чем занимаются остальные дети?
- Дочь действительно играет в теннис. По-

ка ей все нравится, а дальше будет видно.
Старший сын закончил юридическую акаде-
мию. Сейчас работает помощником судьи в
Высшем арбитражном суде. Младший сын
занимается бизнесом.

- Ожидали, что председатель Счетной па-
латы Сергей Степашин подарит вам боевую
шашку?

- Мы с Сергеем Вадимовичем давно дру-
жим, и его подарок занял достойное место в
моем доме. Теперь моим недоброжелателям
несдобровать (смеется).

СЛЕДУЮЩАЯ ЦЕЛЬ - 
ФИНАЛ ЛИГИ ЧЕМПИОНОВ
- Может ли добиться успеха команда, це-

ликом составленная из легионеров?
- Нет. Вспомните «Барселону» времен ван

Галя, когда там играли голландцы. Результата
не было. «Милан» с одним-двумя итальянцами
в составе занимал 10 - 11-е места в серии А.
Подобных примеров можно привести много. 

- В нашем чемпионате тоже есть такой
клуб - московское «Динамо».

- Не забывайте, что «Динамо» проходит
путь становления. Поэтому ошибки неизбеж-
ны. Но в то же время Манише, Коштинья,
Сейтаридис, Данни и Дерлей - это мастера
высокого европейского уровня. Такими игро-
ками разбрасываться нельзя.

- Выиграв Кубок УЕФА, вы автоматически
попали в когорту ведущих европейских трене-
ров. Вам было бы интересно поработать за
границей?

- В жизни бывает всякое. Но сегодня я жи-
ву с одной мыслью: вывести ЦСКА в финал
Лиги чемпионов. Получится или нет - это
другой вопрос. Но мечта такая есть. И воз-
можность ее осуществить в армейском клубе,
считаю, тоже есть. Вместе с тем прекрасно
понимаю: тренер должен давать результат
постоянно. Если у меня это не получится, на
мое место в ЦСКА придет другой человек.

- В каком зарубежном чемпионате вам бы-
ло бы интересно испытать свои силы?

- Мне нравятся чемпионаты Англии и
Италии. Причем футбол на Туманном Альби-
оне в последнее время сделал большой шаг
вперед, избавившись от того консерватизма,
который был присущ ему раньше. Что каса-
ется серии А, то она была и продолжает оста-
ваться для меня эталоном с точки зрения та-
ктики и командной дисциплины.

- В каком звании вы закончили карьеру иг-
рока?

- Мастер спорта международного класса.
- А ваши подопечные уже стали заслужен-

ными мастерами спорта.
- Ученики всегда должны быть лучше сво-

его учителя.
- В Европу на футбол часто летаете?
- По мере возможностей стараюсь особо

интересные игры не пропускать. Был, к при-
меру, на матче «Челси» - «Арсенал», потом по-
смотрел противостояние «Милана» и «Ювен-
туса». Планировал побывать и на финале Ли-
ги чемпионов, но, к сожалению, в этот день
ЦСКА проводил ответный матч 1/2 финала
Кубка России с «Зенитом».

- Руководство «Зенита» поблагодарило вас
за победу над «Химками», благодаря которой
петербуржцы получили пропуск в Кубок 
УЕФА?

- Да. А я в свою очередь поздравил с этим
достижением президента РФС Виталия 
Мутко.

- Эксперимент с приглашением на матч
российской премьер-лиги иностранного ар-
битра себя оправдал?

- На мой взгляд, немецкий рефери Флори-
ан Майер отработал блестяще. Давал бороть-
ся, не ломал игру. В результате 66 тысяч зри-
телей увидели настоящий футбольный спек-
такль. Буду не против, если нашу игру второ-
го круга со «Спартаком» тоже будет судить
иностранец.

- Чего нам ждать от сборной после прихода
Юрия Семина?

- Самое главное - в команде есть хороший
костяк в лице игроков ЦСКА, «Зенита» и «Ло-
комотива». Почти все они молоды и в то же
время уже понюхали пороха серьезных сра-
жений. Шансы на выход из группы есть. Иск-
ренне буду переживать и за сборную, и персо-
нально за нового главного тренера.

- Если вернуться к вашей работе в нацио-
нальной команде, сейчас пошли бы на совме-
щение постов?

- Нет. Ни при каких обстоятельствах.
Борис БОГДАНОВ,

Юрий БУТНЕВ,
Борис ЛЕВИН,

Павел НОВИКОВ

18 мая. Лиссабон. «Спортинг» - ЦСКА - 1:3. Мгновения триумфа 
Валерия ГАЗЗАЕВА.

А
л

е
кс

а
н

д
р

 Ф
Е

Д
О

Р
О

В
 «

С
Э

»



ЛОКОМОТИВ
Футболисты, не вызванные в

сборные, выйдут из мини-отпуска
2 июня, а на 5-е число запланиро-
ван товарищеский матч с «Моск-
вой», который лидер чемпионата
проведет без 12 ведущих игроков
- Овчинникова, Сенникова, Евсе-
ева, Измайлова, Лоськова, Сыче-
ва, Лебеденко, Билялетдинова,
Гуренко, Омельянчука, Ашветия и
Асатиани, сообщает корреспон-
дент «СЭ» Юрий БУТНЕВ.

СПАРТАК
Сегодня футболисты «Спарта-

ка» выходят из отпуска и начина-
ют готовиться к следующему мат-
чу с «Зенитом». Пока эта подго-
товка пройдет без 15 игроков,
разъехавшихся в различные
сборные, а также травмирован-
ных Аленичева и Пьяновича. Не
исключен вариант, что красно-бе-
лые на этой неделе проведут в Та-
расовке товарищеский матч со
«Спортакадемклубом», сообщает
корреспондент «СЭ» Алексей
МАТВЕЕВ. 

МОСКВА
Завтра команда впервые со-

берется после четырехдневного
отпуска. Завтра же Йоп, перенес-
ший операцию по удалению ап-
пендицита, приступит к занятиям
по индивидуальной программе.
Тренировки «Москвы» будут про-
ходить на базе в Мячкове и в сто-
лице на стадионах «Торпедо» и
«Крылья Советов». 5 июня матч в
Черкизове с железнодорожника-
ми начнется в 18.00, сообщает
корреспондент «СЭ» Глеб КОСА-
КОВСКИЙ.

ЗЕНИТ
Чонтофальски и Шкртел от-

правились в расположение наци-
ональной сборной Словакии, ко-
торая ведет подготовку к отбо-

рочным матчам чемпионата мира
с Португалией (4 июня) и Люксем-
бургом (8 июня). Напомним, что в
сборную России вызваны три зе-
нитовца - Быстров, Аршавин и
Александр Кержаков, а Михаил
Кержаков, Касаев, Максимов,
Мельников и Евстафьев пригла-
шены на сбор юниорской сбор-
ной России. Петржела в ходе пау-
зы в чемпионате планирует на два
дня отправиться домой, в Чехию,
а затем вернется в Петербург и 
4 июня будет присутствовать на
игре сборных России и Латвии,
сообщает корреспондент «СЭ»
Александр КУЗЬМИН.

ТОРПЕДО
Травма защитника Самусева-

са, полученная им в матче с
«Шинником», оказалась сильным
ушибом. В ближайшие дни лито-
вец приступит к тренировкам в
общей группе. А вот ситуация с
Данчей куда серьезнее. Румын-
ский защитник, как показало об-
следование, повредил связки и
мениск. Теперь его ждет опера-
ция, а восстановление вряд ли
займет меньше полугода. Между
тем «Торпедо» повторит попытку
обыграть «Шинник». Контрольный
матч между этими командами со-
стоится 4 июня в 14.00 на Север-
ном ядре Лужников, сообщает
корреспондент «СЭ» Евгений
ДЗИЧКОВСКИЙ.

РУБИН
Казанский клуб соберется на

первую тренировку после кратко-
срочных каникул 2 июня. 6 июня
казанцы проведут спарринг в Ра-
менском с «Сатурном». Перелом
руки, полученный Колинько в иг-
ровом столкновении во время
тренировки, вынудит казанцев
искать нового вратаря. Голкипер
сборной Латвии пропустит как
минимум два месяца. Сейчас он в
Риге, а травмированная рука - в
гипсе. В клубе не подтверждают

интерес к голкиперу ЦСКА Манд-
рыкину, сообщает корреспондент
«СЭ» Андрей АНФИНОГЕНТОВ.
Во время паузы в чемпионате ка-
занцы рассчитывают поставить
на ноги травмированного Синева,
а через месяц в Казани ждут поя-
вления проходящего курс реаби-
литации Сибайю. 

Казанский клуб продолжает
реконструкцию своего стадиона,
рассчитывая подать заявку в РФС
на проведение одного из матчей
сборной России. При этом клуб
решил вопрос о доставке в Ка-
зань Кубка УЕФА. Он будет выста-
влен на Центральном стадионе 
12 июня, в день игры «Рубин» -
ЦСКА. 

КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ
12 игроков «Крыльев» уехали в

национальные и молодежные
сборные своих стран: Анюков, Ко-
лодин, Гусин, Ковба, Булыга, До-
хоян, Пошкус, Бикмаев, Короман,
Кингстон, Шпаков и Сквернюк.
Впервые за последнее время по-
лучил вызов в сборную ЮАР Бут,
но ему предстоит операция в Гер-
мании.

Остальные игроки самарской
команды получили небольшой от-
пуск, причем нигерийцы Овие и
Темиле проведут его на родине. 
3 июня «Крылья Советов» сыгра-
ют контрольный матч с самарской
командой ВБМ, занимающей вто-
рое место в чемпионате области.
Возможно, 7 или 8 июня команда
проведет контрольный матч с од-
ной из команд второго дивизио-
на, передает корреспондент «СЭ»
Арнольд ЭПШТЕЙН.

ДИНАМО
Динамовцы, не вызванные в

национальные команды, после
краткосрочного отпуска соберут-
ся на базе в Новогорске 2 июня.
Девять человек приглашены в
различные сборные: Березов-
ский, Карчемарскас, Ганек, Фре-

шо, Жорже Рибейру, Шкабара,
Данни, Гьян и Сисеру. Причем
двое последних нападающих, су-
дя по всему, не успеют вернуться
в команду к следующему туру. Си-
серу предстоит в составе юноше-
ской сборной Португалии участ-
вовать в серии товарищеских
встреч во Франции до 11 июня, а
Гьяна ожидают отборочные матчи
с Буркина-Фасо (5 июня) и ЮАР
(19 июня). Для проведения нор-
мальных тренировок Кобелев
привлечет к основе нескольких
дублеров.

В ближайшее время из-за
проблем со здоровьем на поле не
выйдут Ромащенко, Тиагу и Мен-
ди. Сенегальский защитник воз-
вращается с родины 5 июня, пос-
ле чего врачи дадут прогноз о
сроках его восстановления, сооб-
щает корреспондент «СЭ» Кон-
стантин АЛЕКСЕЕВ.

Португальское издание A Bola
сообщает об интересе бело-го-
лубых ко второму вратарю «Пор-
ту» Нуну. 31-летний голкипер не
провел за сборную десяти мат-
чей.

АМКАР
После игры с «Тереком» ко-

манда получила три дня выход-
ных. Правда, воспользоваться ко-
роткими каникулами смогли не
все. Белорус Лаврик, армянин
Саркисян, молдаванин Олексич и
игрок российской молодежки Бе-
лоруков получили вызовы в наци-
ональные сборные. Остальные
приступят к тренировкам 1 июня.
Команда будет находиться в Пер-
ми. Пока нет информации, соби-
раются ли пермяки проводить
контрольные матчи, сообщает
корреспондент «СЭ» Руслан МУЛ-
ЛАГАЛИЕВ.

ЦСКА
Сразу после победного фина-

ла Кубка России армейцы получи-
ли краткосрочный отпуск. Они

вновь соберутся в понедельник, 
6 июня. Разумеется, за исключе-
нием игроков, призванных в на-
циональные сборные. В этот день
к команде должен присоединить-
ся бразилец Дуду, примерно ме-
сяц проходивший восстанови-
тельный курс в Германии, сооб-
щает корреспондент «СЭ» Алек-
сандр МАРТАНОВ.

САТУРН
Подмосковные футболисты

сегодня приступят к трениров-
кам после краткосрочных трех-
дневных каникул. Пауза в чемпи-
онате для неудачно играющих в
последних турах сатурновцев
как нельзя кстати, правда, рабо-
тать Александру Тарханову при-
дется с усеченным составом. В
различные сборные вызваны де-
сять представителей черно-си-
них: Кински, Свидерский, Хари-
тонов, Рогачев, Сабитов, Мака-
ренко, Горбанец, Козлов, Ребров
и Приемов. Восстанавливается
после травмы Игонин, а Жедеру
в Бразилии провели чистку ко-
ленного сустава. Латиноамери-
канский легионер, восстановле-
ние которого займет ориентиро-
вочно три недели, на днях дол-
жен присоединиться к одноклуб-
никам. Все вышеназванные фут-
болисты не примут участия в на-
меченном на понедельник конт-
рольном матче с «Рубином». Иг-
ра должна состояться на стадио-
не в Раменском, сообщает кор-
респондент «СЭ» Андрей КУЗИ-
ЧЕВ. В данный момент селекци-
онная служба подмосковного
клуба занята поиском новичков,
способных закрыть проблемные
позиции, однако пока говорить о
приобретениях грядущих преж-
девременно. Предложений хва-
тает, но варианты, как, скажем, с
камерунцем Воме из «Брешиа»,
«Сатурн» не устраивают, а пер-
спективы шведа Магнуссона
прояснятся после просмотра за-
щитника.

ШИННИК
После субботнего матча с

«Торпедо» футболисты ярослав-
ского клуба получили четыре вы-
ходных, соберутся на загородной
базе «Белкино» 2 июня и начнут
подготовку к матчу с «Локомоти-
вом», который состоится 11 июня
на поле ярославского стадиона
«Шинник». Впрочем, без игровой
практики ярославцы не останутся
- 4 июня «Шинник» встретится в
Лужниках с «Торпедо».

«Шинник» делегировал в
сборные не только пятерых фут-
болистов (Сафонова, Спахича,
Штанюка, Кульчия и Дубинского),
но и главного тренера Олега Дол-
матова, который входит в тренер-
ский штаб сборной России. В свя-
зи с этим на подмогу тренерам
Борису Гаврилову и Александру
Гутееву на время отсутствия Дол-
матова призван наставник дубля
Сергей Попков, передает коррес-
пондент «СЭ» Павел НОВИКОВ.

ТОМЬ
После матча с «Рубином» игро-

кам «Томи» были предоставлены
четыре дня отдыха. 2 июня коман-
да соберется в Томске на десяти-
дневный сбор. 3 июня состоится
либо «двусторонка», либо конт-
рольная игра с дублем. На 6-е на-
мечен еще один контрольный
матч. 11 июня «Томь» чартером вы-
летит в Пермь на матч с «Амка-
ром». В национальные команды
вызваны: вратарь Лосев в моло-
дежную сборную России, защит-
ники Фамильцев - в сборную Ка-
захстана, Катынсус - в сборную
Молдавии, Яскович - в сборную
Белоруссии, сообщает корреспон-
дент «СЭ» Алексей ЕВСТИФЕЕВ.

АЛАНИЯ
Владикавказцы двухнедель-

ную паузу в чемпионате проведут
на своей загородной базе. Сей-
час команда получила несколько
выходных и приступит к трени-

ровкам 4 июня. Как стало извест-
но в понедельник вечером, матч
13-го тура между «Аланией» и «Те-
реком» вопреки сообщениям во
многих средствах массовой ин-
формации все-таки состоится не
на нейтральном поле, а во Влади-
кавказе, сообщает корреспон-
дент «СЭ» Карен ДЗАТЦЕЕВ.

ТЕРЕК
После матча с «Амкаром»

большинство футболистов на не-
сколько дней покинули Кисло-
водск, чтобы отдохнуть в родных
краях. Тренировки команды во-
зобновятся 2 июня. Ваит Талгаев
может рассчитывать на всех игро-
ков, поскольку ни травмирован-
ных, ни сборников у «Терека» нет,
сообщает корреспондент «СЭ»
Константин АЛЕКСЕЕВ.

РОСТОВ
После субботнего матча во

Владикавказе игроки ростовско-
го клуба получили два дня отдыха,
а со вторника приступили к тре-
нировкам в Ростове. В команде

отсутствуют 10 игроков. Черны-
шов и Бурченко вызваны в моло-
дежную сборную России, Акопянц
и Ширшов - в сборную Узбекиста-
на, Зване - ЮАР, Кампамба - Зам-
бии, Римкус - Латвии. Кроме того,
Калашников, Рогочий и Данцев не
принимают участия в занятиях из-
за травм. Время их возвращения
в строй пока не определено. Из-
за дефицита футболистов к заня-
тиям с основным составом было
привлечено несколько игроков
дубля, сообщает корреспондент
«СЭ» Юрий ПЛОХОТНИЧЕНКО.

И В Н П М О
1. Локомотив 10 5 5 0 14-3 20
2. Спартак 10 6 1 3 19-10 19
3. Москва 9 5 3 1 10-2 18
4. Зенит 10 5 2 3 16-10 17
5. Торпедо 9 4 3 2 12-5 15
6. Рубин 10 4 3 3 12-12 15
7. Кр. Советов 10 3 4 3 9-12 13
8. Динамо 10 4 0 6 12-20 12
9. Амкар 10 2 6 2 8-10 12

10. ЦСКА 6 3 2 1 11-2 11
11. Сатурн 9 3 2 4 8-7 11
12. Шинник 9 2 5 2 7-7 11
13. Томь 10 2 3 5 7-13 9
14. Алания 10 2 3 5 8-17 9

Терек 10 2 3 5 8-17 9
16. Ростов 10 0 3 7 4-18 3
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ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА

29 августа 2005 года на торжественной церемонии в Монте-Карло станет известен третий лауреат премии Golden Foot, учрежденной
компанией World Champions Club при участии ряда европейских средств массовой информации, в том числе и газеты «Cпорт-Экспресс». 
В список номинантов этого года входят десять игроков, отобранных специальным жюри: Мальдини, Шевченко, ван Нистелрой, Зидан,

Креспо, Фигу, Бекхэм, Ромарио, Роналдо, Кан. О карьерах и достижениях двух последних «СЭ» уже рассказал. Сегодня мы представляем
еще одного номинанта - чемпиона мира-94 Ромарио. Напоминаем, что сделать выбор читатели «СЭ» могут на сайте www.goldenfoot.com.

ПЛЯЖ
...Недавний четвертьфинал

Бразилия - Аргентина в Рио-
де-Жанейро стал его бенефи-
сом. Едва начался матч, как
неувядающий форвард фанта-
стическим ударом отправил
мяч под перекладину ворот из-
вечных соперников прямо от
центра поля. Шла всего пятая
секунда встречи. Трибуны ста-
диона взревели: их кумир
вновь сотворил чудо! Но Рома-
рио на этом не остановился.
Итогом  поединка стал разгром
бело-голубых со счетом 9:3, а
39-летний Коротышка офор-
мил хет-трик.

Недоумеваете, о каком
чемпионате мира идет речь?
О том, что состоялся в Брази-
лии с 8 по 15 мая 2005 года. О
первенстве по пляжному фут-
болу, в котором хозяева заня-
ли третье место, неожиданно
уступив в полуфинале порту-
гальцам. После проигрыша
грекам в «большой» футбол со-
отечественники Фигу оказа-
лись слабее в финале и этого
турнира, уступив французам
во главе с Эриком Кантона.
Речь, впрочем, не о нем, а об
очередном претенденте на
приз Golden Foot, Ромарио де
Соузе Фариа.

Сенсационная весть о том,
что тренер бразильских «пляж-
ников» Жорже Феррейра при-
гласил Ромарио участвовать в
отборочных матчах и заранее
пообещал включить его в заяв-
ку на финальный турнир, обле-
тела газеты мира в феврале.
Ромарио на приглашение от-
кликнулся, сборной, как уже
было сказано выше, помог и
заработал очередную медаль.
Последнюю?

Считается, что карьера всех
бразильских суперзвезд начи-
нается на пляже. Неужели луч-
ший футболист ЧМ-94 (он,
правда, начинал не на пляже, а
на улицах родной фавелы) ре-
шил ее там закончить?

СБОРНАЯ
Не все так просто. В этом го-

ду Ромарио действительно по-
кидает футбол, но, если так
можно выразиться, покидает
не спеша. Для начала простил-
ся со сборной Бразилии. При-
чем дважды. В первый раз - в
ноябре прошлого года, когда в
Лос-Анджелесе состоялся това-
рищеский матч между сборны-
ми Бразилии и Мексики образ-
ца 1994 года. Мировое первен-
ство в США стало звездным ча-
сом Коротышки. Пять его мя-
чей позволили бразильцам
стать первыми впервые с 1970
года, а ему самому принесли

титулы лучшего футболиста
чемпионата и лучшего игрока
мира по версии ФИФА. Спустя
десять лет бразильские ветера-
ны выиграли - 2:1, а кто забил
оба мяча, вы, конечно, догада-
лись.

Второе прощание прошло
уже в составе «настоящей»
сборной. 27 апреля нынешнего
года Ромарио после почти че-
тырехлетнего перерыва вер-
нулся, чтобы уйти в товарище-
ской игре против Гватемалы.
Он провел на поле 39 минут и,
конечно, забил (головой!) один
из трех безответных голов -
пятьдесят пятый в семидесяти
официальных матчах за наци-
ональную команду. Кстати, по
данным статистиков, учиты-
вающих и неофициальные иг-
ры, показатели у него еще бо-
лее впечатляющие: 71 гол в 
88 матчах. Больше, 95 раз, от-
личился только Пеле.

Когда Коротышка делал
круг почета по стадиону, зри-
тели встали. При этом на три-
бунах был отлично виден пла-
кат с надписью «Ромарио - фут-
больный папа римский»...

- Я всегда отдавал игре серд-
це и старался сделать бразиль-
цев счастливыми, - сказал ве-
теран, не сдерживая слез. - Это
один из самых трогательных
моментов в моей жизни.

И он, пожалуй, не лукавил,
несмотря на то что его роман
со сборной идеальным не назо-
вешь. Пятнадцать лет назад в
Италии он из-за травмы про-
сидел весь чемпионат на ска-
мейке. Небольшое растяжение
помешало ему поехать во
Францию-98: Марио Загалло
решил не рисковать. А в Япо-
нию и Корею лучший на тот

момент бомбардир бразиль-
ского чемпионата не попал из-
за конфликта с Луизом Фелипе
Сколари. И это несмотря на то
что за острого на язык гения
просила вся Бразилия, вклю-
чая президента Фернанду Эн-
рике Кардозу.

Но и это не все: даже поезд-
ка на триумфальный для него
ЧМ-94 едва не сорвалась из-за
того, что многие обвиняли
звезду в отсутствии дисципли-
ны. Оцените фразу, брошен-
ную им в ответ на критику:
«После похода в ночной клуб я
играю куда лучше!»

Однако Карлос Алберту
Паррейра не мог не воспользо-
ваться услугами человека, ко-
торого вызвал на последний
матч отборочного турнира, ко-
гда Бразилии нужна была
только победа. Ромарио ее
обеспечил. «Его послал нам сам
Господь», - сказал тогда тренер.
И не ошибся. Ромарио забивал
во всех групповых встречах, в
полуфинале огорчил шведов, а
в финале, в серии послематче-
вых пенальти, - итальянцев.
Добавьте к этому три голевые
передачи, и станет ясно, поче-
му именно его признали луч-
шим игроком турнира, а на
планете началась «ромариома-
ния».

ПРОВОДЫ
Так или иначе, сборная - не

пляжная, а настоящая - для Ро-
марио в прошлом. На очереди -
прощание с клубным футбо-
лом. Но когда оно произойдет,
на данный  момент не скажет и
он сам. Знаете, почему Коро-
тышка «выторговал» у настав-
ника сборной по пляжному

футболу освобождение от всех
тренировок и разрешение уча-
ствовать в отборочных встре-
чах по желанию? Во-первых,
конечно, потому, что терпеть
не может тренироваться. В
свое время именно из-за этого
ему пришлось уйти из «Барсе-
лоны». А во-вторых, нападаю-
щий, который в обозримом бу-
дущем разменяет пятый деся-
ток, продолжает выступать на
высшем уровне: за «Васку да
Гама», контракт с которым под-
писал в конце прошлого сезо-

на. «Васку» пока не радует бо-
лельщиков - всего 16-е место и
семь очков в шести турах. Но
Ромарио исправно выходит в
стартовом составе и забивает.
В последний раз отличился не
далее чем четыре дня назад - в
гостевой  встрече с «Понте Пре-
та», которую его команда,
правда, проиграла со счетом
2:4.

Публично о завершении
карьеры форвард в последний
раз заявил перед Новым го-
дом.

- Хватит, я больше не могу. У
меня уже нет желания играть, -
сказал он в интервью и даже
подробно описал, как именно
представляет свои проводы.
Гала-матч, разумеется, должен
пройти на «Маракане», а герой
вечера сыграет по тайму в фут-
болках «Васку» (своего первого
профессионального клуба) и
«Фламенго», где он провел луч-
шие годы, выступая на родине.

Занятно, что это интервью
он дал примерно через два ме-
сяца после ухода из «Флуми-

ненсе», где его замучили трав-
мы. Казалось,  форму Коро-
тышка не наберет уже никогда.
Кто только не посылал его на
пенсию! Даже Пеле, с которым
у Ромарио отношения доволь-
но напряженные. Но через не-
сколько недель бомбардир под-
писал контракт на сезон «Вас-
ку да Гама».

Ну а журналистам объяс-
нил, что они его неправильно
поняли. Подумаешь, «нет же-
лания»! Уходить из большого
спорта он в ближайший год не

собирается. Что же до анонси-
рованного прощания с участи-
ем «Васку» и «Фламенго», то оно
состоится не раньше второй
половины 2005 года.

Когда же в конце февраля он
забил в чемпионате штата ре-
шающий гол «Флуминенсе», ре-
шение об уходе было отложено
на еще более поздний срок.

- Я чувствую, что нахожусь
в отличном состоянии, - не без
доли удивления заметил Рома-
рио. - Если буду продолжать в
таком же духе, заканчивать с
футболом смысла нет.

1000 ГОЛОВ
Звездам всегда сложно ухо-

дить, понимая, что рано или
поздно о них забудут. Но это не
единственная причина, по ко-
торой Ромарио не спешит. Дру-
гая состоит в том, что его меч-
та - забить больше тысячи го-
лов. О том, сколько на его счету
сейчас, с уверенностью ска-
зать сложно: «специфические»
бразильские принципы веде-
ния статистики стали притчей
во языцех. Так или иначе, от-
метку в 900 голов Ромарио, по
мнению большинства любите-
лей цифр, преодолел в конце
апреля прошлого года. Случи-
лось это в матче «Флуминенсе»
с «Куритибой» (1:1). Бомбардир
сравнял счет, а после матча по-
лучил в подарок футболку
«Флу» с цифрой 900 на груди.

И хотя прошлый год сло-
жился для Коротышки неудач-
но, человеку, забивавшему и по
80 голов за сезон, вполне по си-
лам дойти до рубежа, который
в прошлом веке покорился Ар-
туру Фриденрайху, а позже Пе-
ле. Не зря же он был лучшим
бомбардиром практически
всех чемпионатов, в которых
участвовал: штата Рио и Бра-
зилии, Голландии и Испании.
Кто бы мог подумать, что маль-
чик, весивший при рождении
1,8 килограмма и имевший
большие проблемы с дыхани-
ем, будет играть в футбол чуть
ли не до старости и забивать
так много?

Впрочем,  рано или поздно
долгожитель все-таки уйдет на
покой. Будет нянчить пятерых
детей, которых ему подарили
три жены, ходить на матчи
«Васку», руководство которого
обдумывает вопрос о том, что-
бы отказаться от использова-
ния его 11-го номера, вплот-
ную займется школой, кото-
рую открыл для детей бедня-
ков. Или политикой - есть у не-
го и такое намерение. Пока же
Ромарио продолжает забивать,
потому что это работа, кото-
рую он любит больше всего.

Глеб КОСАКОВСКИЙ

РОМАРИО ПРОФЕССИЯ − ЗАБИВАТЬ

ВРАТАРЬ СБОРНОЙ ЛАТВИИ ПРОПУСТИТ ДВА МЕСЯЦА

GOLDEN
FOOT

РОМАРИО де Соуза Фариа
Нападающий.
Родился 29 января 1966 года в Рио-де-Жанейро (Брази-

лия).
Рост - 169 см, вес - 72 кг.
Выступал за клубы «Васку да Гама» (1985 - 1988, 2000 -

2001, 2002, 2005), ПСВ (88/89 - 92/93), «Барселона» (93/94
- 94/95), «Фламенгу» (1995 - 1996, 1997, 1998 - 1999), «Ва-
ленсия» (96/97, 97/98), «Флуминенсе» (2002, 2003 - 2004),
«Аль-Саад» (2002).

За сборную Бразилии выступал с 23 мая 1987 года по 
28 апреля 2005 года.

Чемпион мира, двукратный обладатель Кубка Америки,
Кубка Либертадорес, обладатель Кубка конфедераций,
двукратный обладатель Кубка Mercosur, пятикратный чем-
пион штата Рио-де-Жанейро, чемпион Бразилии, облада-
тель Кубка Рио-де-Жанейро, четырехкратный чемпион Гол-
ландии, трехкратный обладатель Кубка Голландии, дву-
кратный чемпион Испании.

Лучший футболист ЧМ-2004, лучший футболист мира по
версии ФИФА (1994), лучший футболист Южной Америки
(2000).

12 мая. Рио-де-Жанейро. Бразилия - Аргентина - 9:3. Очередную медаль чемпионата мира, 
на этот раз бронзовую, РОМАРИО (справа) выиграл на пляжах Копакабаны.
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ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА

Александр ПОГОРЕЛОВ
ХОЧЕТСЯ БЕГАТЬ БЫСТРО. И СКОРО ЭТО ПОЛУЧИТСЯ

нашей легкой атлетике
появилось новое имя -
десятиборец Александр
Погорелов. На днях на

престижном турнире в Гетцисе
(Австрия) он с результатом 8429
очков занял третье место, при-
чем перед последним видом, бе-
гом на 1500 м, опережал всех, в
том числе и будущего победите-
ля - рекордсмена мира Романа
Себрле из Чехии. Тренирует По-
горелова лишь недавно закон-
чивший выступать Лев Лободин
(Бронзовый Лев, как назвал его
«СЭ» после того, как он трижды
стал бронзовым призером чем-
пионата Европы). 

Первым делом корреспон-
дент «СЭ» позвонила Лободину.

- В начале года на турнире
«Русская зима» вас проводили из
большого спорта. Сразу решили,
что станете тренером, или у вас
были какие-то сомнения?

- Я в тот момент уже трени-
ровал: мы с Погореловым рабо-
таем вместе с осени прошлого
года.

- Возможно, вы выбрали
именно этого спортсмена, по-
скольку видите в нем своего
преемника?

- Да нет, это не я его выбрал,
это он - меня. В один прекрас-
ный день Александр и его отец
подошли ко мне и предложили
стать Сашиным тренером. Я со-
гласился.

- Насколько я знаю, когда-то
Александра как раз его отец и
тренировал?

- Да, в детстве. Но потом Са-
ша ушел в баскетбол.

- Вы и сами успели повысту-
пать с Погореловым. Как вы его
тогда оценивали?

- Всегда чувствовал, что у не-
го большой потенциал. Да, у Са-
ши было много погрешностей в
техническом плане, но я пони-
мал: если их исправить, парень
значительно прибавит. И еще
меня привлекала его хорошая
координация. Он легко выпол-
няет все, что ему говоришь, объ-
ясняешь.

- А как теперь складываются
ваши отношения?

- На занятиях я - тренер,
Саша - ученик. А в жизни мы
по-прежнему друзья, можем
спокойно поговорить на лю-
бые темы.

- В тренировочном процессе
ваше слово - решающее?

- Если возникает проблема,
мы обсуждаем ее, дискутируем -
и приходим к совместному ре-
шению.

- В Гетцисе Погорелов улуч-
шил свое личное достижение
сразу на 266 очков. В каких ви-
дах он выступил выше своих
возможностей, где ниже?

- Он выступил очень ровно,
показал результаты высокого
уровня почти во всех видах. На
данный момент Саша стабиль-
но вышел на рубеж 8400 очков.
При этом ни в одном из видов не
показал суперрезультата, в чем
я и вижу залог его прогресса.

- Как вы оцениваете выступ-
ление Погорелова в целом?

- Психологически он пере-
шел на другой уровень и теперь
стабильно может показывать
результаты экстра-класса.

- Рекорд России - 8698 очков
- стоит с 1984 года. Знаю, вы
мечтали побить его, но не сло-
жилось. А ваш ученик сможет
это сделать?

- Говорить можно не только о
рекорде России, но и о рекордах
Европы и мира. Потенциал
Александра таков, что ему по
силам показывать самые высо-
кие результаты. Все будет зави-
сеть от того, как он справится с
нагрузками морально, психо-
логически.

- Какой результат у вас был
запланирован на турнире в Гет-
цисе?

- Скажу честно: я как раз и
предполагал, что Саша наберет
8400 очков. Так что для меня
его результат не сенсацион-
ный.

Затем корреспонденту «СЭ»
удалось дозвониться и до Пого-
релова.

- Начав свою спортивную
карьеру с десятиборья, вы
вдруг ушли в баскетбол. Поче-
му?

- В 1999 году выиграл юни-
орский чемпионат России. Но
финансовые возможности
Брянска, где я живу, не соот-
ветствовали моим потребно-
стям. Вот чтобы себя реализо-
вать, и ушел в баскетбол. Мне
всегда говорили, что я хорошо
играю, да и рост подходящий -
201 см. Если бы этот шанс не
использовал, то потом, навер-
ное, пожалел бы. Но начав иг-
рать в баскетбол, понял, что
там нет конкретной оценки
твоего мастерства, как в лег-
кой атлетике. В играх многое

зависит от того, нравишься ты
тренеру или нет. Поиграв чуть
более полугода, для себя ре-
шил, что лучше быть первым,
но не очень богатым, чем со-
тым, но...

- За какую команду высту-
пали?

- «Пулково» Санкт-Петер-
бург. Играл у тренера Анатолия
Левенбука. Его ученики - Ки-
риленко, Панов, Кисурин, Фе-
тисов, братья Пашутины.

- Когда вернулись в легкую
атлетику?

- В январе 2001 года. С тех
пор и до мая прошлого года
тренировался у Геннадия Мо-
розова. 

- Что считаете в десятиборье
своим коньком?

- (После паузы.) Я бы сказал:
прыжки.

- А что не любите?
- Это и по результату видно -

полторы тысячи метров.
- «Полуторка» - явно не ваш

конек. После девяти видов вы
лидировали, а на последнем
проиграли сразу двум атлетам.
Обидно?

- Конечно. Но, честно гово-
ря, турнир этот я все равно не
выиграл бы. А вот вторым быть
мог. Теперь знаю, в чем могу
прибавить, - и, думаю, на чем-
пионате мира в Хельсинки это
получится.

- Как раз на прошлой неделе
я побывала в Хельсинки, виде-
ла, как город готовится к авгу-
стовскому чемпионату. Главная
арена - Олимпийский стадион -
уже готова полностью, уложено
новое покрытие mondo. Вам ко-
гда-нибудь приходилось высту-
пать в Хельсинки?

- Нет, я в Финляндии никогда
не выступал. Но надеюсь, что
буду готов так же, как стадион
(смеется).

- Ваш тренер сказал, что тот
результат, который вы показали
в Гетцисе, для него не сенсаци-
онен. А для вас?

- Может, для Льва, как и для
меня, 8429 очков и не стали
сюрпризом, но для многих они
оказались довольно неожидан-
ными.

- Каковы планы на сезон?
- В начале года я считал, что,

если наберу 8400, это будет вы-
ше крыши. Теперь знаю, что эта
сумма реальна. Хочется боль-
шего.

- Еще недавно вы с Лободи-
ным вместе выступали. Какие
взаимоотношения у вас  те-
перь?

- Полное взаимопонимание.
Никаких тайн друг от друга, по-
тому-то за год работы с ним мои
результаты так выросли. Я Льва
уважаю и как тренера и как дру-
га, наш союз мне по душе.

- А что, если не секрет, ска-
зал вам мировой рекордсмен
Себрле после финиша на 1500
метров?

- Спросил: «Саша, когда ты
научишься бегать?»

- И что вы ответили?
- «Рома, мне самому жутко

хочется бегать быстро. Вот уви-
дишь, скоро это получится!»

Елена РЕРИХ

P.S. Вот результаты Погоре-
лова, показанные на турнире в
Гетцисе: 10,91 - 7,85 - 16,03 - 2,09
- 50,16 - 14,14 - 48,44 - 5,10 -
58,23 - 4.55,90.
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ПАС ИЗ-ЗА ГРАНИЦЫ

У СВОИХ ВОРОТ
ЧЕМПИОНАТ РОССИИ

ПРЕМЬЕР-ЛИГА
КАЗАНЬ. Травма Марата Махмуто-

ва, которую защитник «Рубина» получил
в ходе матча с «Томью», оказалась не
слишком серьезной. «Сильный ушиб», -
сказал корреспонденту «СЭ» Сергею
ГАВРИЛОВУ главный тренер казанцев
Курбан Бердыев.

ПЕРВЫЙ ДИВИЗИОН
КРАСНОДАР. 5 июня во время мат-

ча «Кубань» - «Факел» на обозрение бо-
лельщиков будет представлен Кубок
УЕФА - об этом руководителям «Куба-
ни» удалось договориться с коллегами
из ЦСКА. Таким образом армейцы от-
благодарят краснодарцев за поддерж-
ку во время матчей евротурнира, про-
веденных в краевом центре, передает
корреспондент «СЭ» Игорь ВЛАДИМИ-
РОВ.

НОВОКУЗНЕЦК. В поединке с
«Кубанью» капитан «Металлурга-Куз-
басса» Егунов травмировал ногу, ко-
торую ему повредили шипами. Меди-
ки запретили форварду тренировать-
ся в течение десяти дней, сообщает
корреспондент «СЭ» Дмитрий ЛУКА-
ШОВ.

ВТОРОЙ ДИВИЗИОН
ЗАПАД

Матч 7-го тура. Псков-2000 - Зе-
нит-2 - 1:1 (Аленичев, 85 - Нагуманов,
65). 2500.

Балтика - 16 (6), Зенит-2 - 14, Во-
лочанин-Ратмир, Шексна - 13…

Бомбардиры: БАРАНОВ (Нара-
Десна), ДЕМЕНТЬЕВ, НИЗАМУТДИНОВ
(оба - Балтика) - 5.

ЦЕНТР
Матч 7-го тура. Искра - Спартак

Тм - 2:0 (Федотов, 4. Глухов, 61). 900.
Лобня-Алла - 18 (6), Рязань-Аг-

рокомплект - 18, Спартак Лх - 15, Са-
лют-Энергия - 13 (6)…

Бомбардиры: БАКАЛЕЦ, ФЕДОРОВ
(оба - Спартак-МЖК), ВОРОБЬЕВ (Са-
лют-Энергия), ГАВРИЛИН, МАЙОРОВ
(оба - Рязань-Агрокомплект), КУРОЧКИН
(Мордовия), ЧЕСНОКОВ (Витязь) - 4.

ЖЕНСКИЙ ФУТБОЛ
Чемпионат России. Высшая ли-

га. Первый этап. 4-й тур. Лада - Нева
- 9:2. Приалит - Чертаново - 3:0. Росси-
янка - Надежда - 2:2. Рязань-ВДВ -
Спартак - 1:0. Перенесенный матч 8-
го тура. Лада - Чертаново - 5:2.

Лада - 12 (5), Надежда, Россиянка
- 10, Рязань-ВДВ - 6 (3), Приалит - 3
(3), Спартак, Чертаново, Нева - 0 (3).

Бомбардиры: БАРБАШИНА, ЛЕ-
ТЮШОВА (обе - Россиянка) - 6. Савина
(Лада) - 5.

Кубок России. 1/8 финала. Нева -
Чертаново - 0:1, сообщает корреспон-
дент «СЭ» Алексей СЕРГУНИН.

МИНИ-ФУТБОЛ
(Футзал)

НОВЫЙ УРЕНГОЙ. 6-й турнир
«Приполярная весна». Сарагоса - Сло-
вения - 12:1, Спартак - Марчьянезе Ита-
лия - 6:4, Марчьянезе - Сарагоса - 6:9,
Спартак - Словения - 3:1, Словения -
Марчьянезе - 2:3, Спартак - Сарагоса -
3:3. Победителем стала «Сарагоса»,
опередившая «Спартак» за счет лучшей
разности мячей. Игрок испанской ко-
манды Алешандро с 10 голами выиграл
спор бомбардиров.

ESM
Победителями конкурса бомбар-

диров «Золотая бутса», проводимого
Ассоциацией европейских спортив-
ных изданий, в которую входит «СЭ»,
досрочно стали нападающий «Арсе-
нала» Тьерри Анри и форвард «Виль-
ярреала» Диего Форлан. Оба набрали
по 50 очков (25 голов, умноженных на
коэффициент национального первен-
ства).

Анри стал лучшим бомбардиром Ев-
ропы второй сезон подряд. С 1997 года
«Золотую бутсу» завоевывали Роналдо
(«Барселона», 68 очков), Никос Махлас
(«Витесс», 68), Мариу Жардел («Порту»,
72, «Спортинг», 63), Кевин Филлипс
(«Сандерленд», 60), Хенрик Ларссон
(«Селтик», 52,5), Рой Макай («Депорти-
во», 58).

3-е место с 48 очками поделили
Кристиано Лукарелли («Ливорно»), Са-
мюэль Это’О («Барселона») и Марек
Минтал («Нюрнберг»). В десятку луч-
ших также вошли Фатих Текке («Траб-
зонспор», 46,5 очка), Альберто Джи-
лардино («Парма», 46), Рикарду Оли-
вейра («Бетис», 44), Рой Макай («Бава-
рия», 44), Дирк Кейт («Фейеноорд»,
43,5).

АНГЛИЯ
Чемпионат. Переходный тур-

нир. 1-й раунд. Вест Хэм - Ипсвич -
2:2; 2:0. Престон - Дерби - 2:0; 0:0. 2-й
раунд. Вест Хэм - Престон - 1:0. В сле-
дующем сезоне «Вест Хэм» будет вы-
ступать в премьер-лиге вместе с за-
нявшими два первых места во втором
по рангу английском дивизионе «Сан-
дерлендом» и «Уиганом».

ИСПАНИЯ
В следующем сезоне главным тре-

нером «Валенсии» будет Кике Санчес
Флорес, до этого работавший с «Хета-
фе», сообщает Reuters. Команду по-
полнит полузащитник «Арсенала» Эду,
чей контракт с лондонским клубом ис-
текает в конце июня.

ИТАЛИЯ
Вторым приобретением «Милана»

после швейцарца Йоханна Фогеля
стал чех Марек Янкуловски, до этого
выступавший за «Удинезе» и «Наполи»,
сообщает Reuters. 28-летний игрок
подписал контракт на четыре года.

АРМЕНИЯ
Новый главный тренер сборной Ар-

мении голландец Хенк Висман обнаро-
довал список игроков, которые будут
готовиться к отборочным матчам ЧМ-
2006 с командами Македонии и Румы-
нии. В нем три игрока российских клу-
бов: голкипер «Динамо» Березовский,
защитник «Крыльев Советов» Дохоян и
полузащитник «Амкара» Саркисян.
Последний ранее отказывался высту-
пать за сборную из-за конфликта с
прежним тренером французом Ка-
зони.

Вновь приглашен в сборную моло-
дой форвард Манучарян, который с
лета будет выступать за амстердам-
ский «Аякс». Не обошлось и без по-
терь. Из-за травмы отсутствует Арта-
вазд Карамян из румынского «Рапи-
да». У Хенка Висмана появился по-
мощник, голландец Йохан Стер, кото-

рый ранее работал вместе с ним в «Во-
лендаме».

Список приглашенных выглядит
так: вратари Березовский («Динамо»,
Россия ), Апула Бете («Пюник»); за-
щитники Дохоян («Крылья Советов»,
Россия), Меликян («Металлург» Д, Ук-
раина), Овсепян, Арзуманян, Тадево-
сян (все - «Пюник»); полузащитники
Хачатрян (ОФИ, Греция), Саркисян
(«Амкар», Россия), Мхитарян (МТЗ-
РИПО, Белоруссия), Алексанян
(«Зимбру», Молдавия), Григорян
(«Есиль-Богатырь», Казахстан),
Мкртчян («Пюник»), Дженебян («Ба-
нанц»); нападающие Шахгельдян
(«Ахед», Ливан), Акопян («Сталь», Ук-
раина), Арман Карамян («Брашов»,
Румыния), Восканян («Есиль-Бога-
тырь», Казахстан), Петросян  («Зимб-
ру», Молдавия), Манучарян («Аякс»,
Голландия), передает корреспондент
«СЭ» Ашот МАРТИРОСЯН.

БОЛГАРИЯ 
Чемпионат. 30-й тур. Литекс -

Берое - 1:1. В следующем сезоне
«Литекс», в котором за год сменилось
четыре тренера, возглавит знамени-
тый серб Любомир Петрович, привед-
ший «Црвену Звезду» к победе в Кубке
европейских чемпионов-1991. Почти
наверняка в рядах клуба из Ловеча -
самого богатого в лиге - окажется луч-
ший снайпер двух последних сезонов
Мартин Камбуров.  Локомотив Пл -
ЦСКА - 4:3. Чемпион проиграл впер-
вые в сезоне. После матча был выстав-
лен на трансфер грузинский хавбек
Амиран Муджири, не планируется про-
длевать аренду эстонского форварда
Йоэля Линдпере. Славия - Родопа -
1:3. Гол престижа у хозяев забил с пе-
нальти армянский вратарь Армен Ам-
барцумян. 

Левски - Черно Море - 2:1. Види-
ма-Раковски - Локомотив Сф - 2:0. Бе-
ласица - Нафтекс - 2:0. Марек - Спар-
так Вн - 4:1. Пирин - Несебр - 3:1. 

Итоговая таблица
И В Н П М О

1. ЦСКА 30 25 4 1 81-16 79
2. Левски 30 24 4 2 76-19 76
3. Локомотив Пл 30 18 4 8 65-34 58
4. Литекс 30 16 4 10 45-27 52
5. Славия 30 13 9 8 43-33 48
6. Локомотив Сф 30 14 7 9 43-35 46*
7. Нафтекс 30 10 5 15 24-38 35
8. Черно Море 30 10 5 15 30-38 35
9. Марек 30 9 8 13 34-44 35

10. Берое 30 9 8 13 32-36 35
11. Беласица 30 9 7 14 25-48 34
12. Родопа 30 9 6 15 33-43 33
13. Пирин 30 7 12 11 31-40 33
14. Видима-

Раковски 30 9 5 16 32-51 32
15. Несебр 30 5 5 20 26-63 20
16. Спартак Вн 30 5 3 23 18-73 18

* Софийский «Локомотив» оштра-
фован ФИФА на 3 очка за задержку
выплат бывшим игрокам клуба. 

Бомбардиры: КАМБУРОВ (Локо-
мотив Пл) - 29. Янев (ЦСКА) - 23.
Вл.Златинов (Пирин) - 14. Генков (Ло-
комотив Сф), Домовчийски (Левски),
Йорданов (ЦСКА) - 13. 

ЦСКА представит страну в Лиге
чемпионов. «Левски», пловдивский
«Локомотив» и «Литекс» примут старт в
Кубке УЕФА. Вместо выбывших «Несе-
бра», вартненского «Спартака» и «Ви-
дима-Раковски» в группе А сыграют
«Вихрен», «Ботев» из Пловдива и «Пи-
рин 1922» (в прошлом сезоне этот клуб
выступал в элите под названием «Ма-
кедонска Слава»). 

Вчера. Йокогама. Капитан «Ювентуса» Алессандро ДЕЛЬ ПЬЕРО
в окружении юных футболистов накануне товарищеского матча
с японской «Йокогамой Ф Маринос».

A
P

Воскресенье. Гетцис. Александр ПОГОРЕЛОВ (справа) 
и мировой рекордсмен Роман СЕБРЛЕ после забега на 1500 м.

Финал

ЦСКА 0
ДИНАМО М 1

Матч № 1

ЦСКА - ДИНАМО М - 88:94
(17:23, 26:14, 23:29, 22:28)

Моня 8 Домани 20
Мююрсепп 7 Туркан 13
Д. Андерсен 11 Пападопулос 2
Холден 21 А. Макдональд 8
М. Браун 9 Лэнгдон 23

Панов 10 Линн Грир 16
Папалукас 8 К. Лавринович 3
З. Пашутин 2 Кубраков 2
Саврасенко 8 Фетисов 7
Грэйнджер 4 Кузякин 0
Судьи: Охрименко (Уфа), Круг (Но-

восибирск), Разбежкин (Уфа).
31 мая. Москва. УСК ЦСКА. 4500 зри-

телей.

Александр ФЕДОТОВ
из Москвы

В холле УСК ЦСКА встрети-
лись два брата Гомельских. Об-
нялись, расцеловались - и разо-
шлись по разные стороны бар-
рикад. Старший - президент
ЦСКА, многоуважаемый Алек-
сандр Яковлевич - всем видом
показывал, что не сомневается
в превосходстве своей команды.
Неудивительно: легендарный
тренер привык побеждать все-
гда и во всем. Младший - Евге-
ний Яковлевич, президент «Ди-
намо» и тоже очень уважаемый
в баскетболе человек, - держал-
ся достойно. С ролью проиграв-
шего, которую его команде за-
ранее уготовили большинство
специалистов, не соглашался
ни в какую.

- Да, выйдя в финал, «Дина-
мо» уже добилось хорошего ре-
зультата, - сказал Евгений Го-
мельский. - Но поздравления я
буду принимать только после
окончания серии с ЦСКА. Пусть
нас называют аутсайдерами,
лично для меня не станет чу-
дом, если финал выиграет «Ди-
намо». Поверьте, это не бравада.
Я 42 года проработал тренером
и знаю, о чем говорю. В спорте
очень многое решает психоло-
гия. Особенно в таких, решаю-
щих матчах. А психологическое
состояние у нашей команды
сейчас лучше, чем у ЦСКА. «Ди-
намо» нечего терять - камень в
случае поражения в нас никто
не кинет. Если покажем раско-
ванный баскетбол, финал полу-
чится достойный.

...В заявке и на скамейке за-
пасных «Динамо» не оказалось
Федора Лихолитова. В лагере
бело-голубых «недостачу» объ-
яснили тем, что накануне цент-
ровой сильно простудился. Хо-
тя олимпийский чемпион Мюн-
хена-72 Иван Едешко, сидев-
ший в ложе прессы рядом с кор-
респондентом «СЭ», прокоммен-
тировал случившееся  следую-
щим образом: «На такие матчи
надо выходить с любой просту-
дой. Боюсь, отсутствие Лихоли-
това может стать определяю-
щим фактором. Считаю, что ис-
ход матча во многом будет зави-
сеть от действий под щитами».

Впрочем, в первой четверти
о Лихолитове никто не вспоми-
нал. Мирсад Туркан успевал
везде, а динамовские защит-
ники-снайперы отлично бро-
сали с дистанции. Именно бла-
годаря точному трехочковому

«Динамо» на 2-й минуте вы-
рвалось вперед - 5:2. И в сере-
дине стартового периода, ко-
гда издали попали Дмитрий
Домани и Ариэл Макдональд,
преимущество «аутсайдера»
стало ощутимым - 15:8. Дина-
мовцы играли организованно,
слаженно и действительно
раскованно. В то же время
ЦСКА сбился на индивидуаль-
ные действия. Преимущество
гостей в счете колебалось в
пределах 3-7 очков. Хотя это
лидерство стоило динамовцам
незапланированных фолов - и
Туркан, и Лазарос Пападопу-
лос быстро схлопотали по два
персональных замечания.

Вторую 10-минутку ЦСКА
по обыкновению начал в обно-
вленном составе. Главный
тренер армейцев Душан Ивко-
вич в этом периоде заиграл ед-
ва ли не всю скамейку запас-
ных во главе с Теодоросом Па-
палукасом. Хозяева заметно

прибавили в движении, стали
агрессивнее защищаться, од-
нако результат пришел не сра-
зу. «Динамо» упрямо держа-
лось на плаву, ни в какую не
желая отправляться ко дну.
Лишь за 2.14 до большого пе-
рерыва Алексей Саврасенко,
получив пас от Сергея Панова,
завершил погоню чемпионов
России - 33:33 к радости три-
бун, на одной из которых си-
дел главный тренер футболь-
ного ЦСКА Валерий Газзаев,
вчера утром побывавший в ре-
дакции «СЭ». 

К концу первой половины
матча армейцы уже имели в
запасе «+6» и владели инициа-
тивой. «С выходом Папалукаса
пошла другая игра. Более бы-
страя, разумная, с полноцен-
ным участием всех баскетбо-
листов команды», - резюмиро-
вал Едешко. «Динамо», тем не
менее, не сломалось. Подопеч-
ные Валерия Тихоненко упря-

мо гнули свою линию - органи-
зованно защищались, метко
атаковали с периметра. На 
25-й минуте точный трехоч-
ковый Туркана вновь восста-
новил равновесие - 49:49. А За
1.20 до конца четверти трех-
очковый «дуплет» Траджана
Лэнгдона и Линна Грира вы-
вел бело-голубых вперед -
61:60!

На сколько хватит «Дина-
мо»? Ответ на этот вопрос, не-
однократно возникавший по
ходу матча, стал известен
только перед финальной сире-
ной: на 40 минут! В четвертой
четверти ЦСКА дважды ухо-
дил в отрыв: сначала на 7 оч-
ков (78:71 на 34-й минуте), по-
том - на 5 (80:75 за 4.50 до кон-
ца). Однако развить этот успех
динамовцы грозному соперни-
ку не позволили, несмотря на
досрочную потерю все тех же
Туркана и  Пападопулоса. Пос-
ле того как Грир за 3.58 до кон-

ца в очередной раз сравнял
счет (80:80), бело-голубые пой-
мали кураж, и стало ясно, что
победитель определится толь-
ко в концовке.

Кульминация наступила в
начале заключительной мину-
ты, когда Лэнгдон при счете
83:83 бросил из-за трехочко-
вой линии, и мяч, ударившись
о дужку, взлетел высоко вверх
и... упал точно в корзину!
Впрочем, лавры героя матча с
Лэнгдоном вполне могут раз-
делить и Домани, и, конечно,
ветеран Андрей Фетисов. Пос-
ледний за 47 секунд до фи-
нальной сирены грамотно
сфолил на Саврасенко, кото-
рый из двух штрафных не реа-
лизовал ни одного. А потом
Фетисов собственноручно за-
бросил 4 штрафных из 4 -
90:86 за 28 секунд до конца. И
«Динамо» выстояло!

Второй матч состоится се-
годня в УСК ЦСКА.

За 3-е место

УНИКС 1
ХИМКИ 0

Матч № 1

УНИКС - ХИМКИ - 101:97
(18:27, 32:18, 22:27, 29:25)

С. Наджфей 2 Торрес 17
Авлеев 18 Петренко 27
Энсти 4 Волковиски 14
Самойленко 10 М. Букер 5
Ш. Уильямс 29 Фридзон 23

Топоров 9 Савков 5
Милосердов 1 Соловьев 2
Н. Хряпа 6 Красников 4
Камбала 19 Карасев 0
Юдин 3
Судьи: Дадугин, Гончаров (оба - Мо-

сква), Махлин (Санкт-Петер-
бург).

31 мая. Казань. Дворец спорта «Бас-
кет-холл». 3000 зрителей.

Сергей ГАВРИЛОВ
из Казани

«Химки» и ЦСКА завершили
свой полуфинал 22 мая, в то
время как УНИКС еще в минув-
шую пятницу играл пятую, ре-
шающую встречу против сто-
личного «Динамо». Казалось бы,
на старте «бронзовой» серии
подмосковная команда должна
выглядеть заметно свежее ка-
занской. Однако вчерашний
матч хозяева начали уверенно -
6:2 после результативных про-
ходов Шэммонда Уильямса,
Стефана Наджфея и Петра Са-
мойленко.

Хороший старт - еще не га-
рантия успеха. Уже в который
раз в нынешнем цикле плей-
офф обратил на себя внимание
молодой защитник «Химок» Ви-
талий Фридзон (11 очков в пер-
вые 8 минут матча), в то время
как Уильямс уже за три минуты
до первого перерыва имел в
пассиве 3 фола, а к концу чет-
верти американца «догнал» и
Самойленко. Неудивительно,
что «Химки» ушли вперед -
18:27 после штрафных Торреса.
Тут-то и стало понятно, сколько
сил казанцы отдали в полуфи-
нале...

Тем не менее, вторую чет-
верть УНИКС выиграл более
чем уверенно. Забивали казан-
цы в основном из трехсекунд-
ной зоны. Здорово вошел в игру
Камбала: 5 бросков - и все в
цель! В общем, к концу первой
половины лидировали уже хо-
зяева - 46:38.

Защищались казанцы при
этом неважно - несколько раз
гости убегали в отрыв. Именно
в быстрой контратаке Фридзон
восстановил равенство в сере-
дине третьей четверти - 59:59.
Очень активен был Александр
Петренко - к началу последнего
периода в его активе значилось
21 очко. Ровно столько же на-
брал и Фридзон.

Однако Петренко получил
четвертый фол и ушел с пло-
щадки, в то время как у УНИКСа
начал забивать Уильямс (10 по-
паданий с игры из 11!) - 87:78 за
шесть минут до конца. Наконец,
за 3.15 до конца фирменный
проход Самойленко сделал пре-
имущество хозяев двузначным -
92:81. Запоздалая погоня «Хи-
мок» на последних секундах из-
менить ничего уже не могла.
Второй матч состоится сегодня
в Казани.

Вчера. Москва. ЦСКА - «Динамо» М - 88:94. 
Ликуют динамовские баскетболисты и их главный тренер Валерий ТИХОНЕНКО.

ЦСКА ПРИВЫКАЕТ 
К ПОРАЖЕНИЯМ?
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ШАХМАТЫ

БАСКЕТБОЛ

ЧЕХОВ. Сегодня в чеховском
спорткомплексе «Олимпийский» стар-
тует международный юниорский турнир
имени известного в прошлом форварда
сборной СССР и ЦСКА, олимпийского
чемпиона Сеула-88 Сергея Тараканова.
В соревновании примут участие сбор-
ные России, Латвии, Украины (игроки
1987 года рождения и моложе) и самар-
ский ЦСК ВВС-2, в состав которого так-
же вошли молодые баскетболисты.

- Первый турнир, носивший мое
имя, был проведен еще в 1989 году в
Красноярске, - рассказал сам Тарака-
нов корреспонденту «СЭ» Александру
ФЕДОТОВУ. - До нынешнего года он с
переменным успехом проходил в моем
родном городе. Но, к сожалению, все
мои усилия оказались бесполезны. В
Красноярске такой турнир был никому
не нужен - я так и не увидел заинтересо-
ванности. Сейчас при помощи Россий-
ской федерации баскетбола мы реши-
ли провести его в Чехове, сделать еже-
годным - и хорошего, международного
уровня. Зачем мне это надо? Конечно, в
финансовом плане для меня этот тур-
нир убыточный. Но, считаю, надо отда-
вать долги баскетболу. Я не просто вы-
брасываю деньги, а помогаю молодым
игрокам, которым необходима сорев-
новательная практика. Так, для юниор-
ской сборной России нынешнего созы-
ва этот турнир станет хорошей подго-
товкой перед чемпионатом Европы.

Расписание турнира. 1-й тур, 
1 июня. Латвия - ЦСК ВВС-2, РОССИЯ -
Украина. 2-й тур, 2 июня. Латвия - Ук-
раина, РОССИЯ - ЦСК ВВС-2. 3-й тур,
3 июня. Украина - ЦСК ВВС-2, РОССИЯ
- Латвия. Матчи будут начинаться соот-
ветственно в 12.30 и 15.15. В рамках
турнира состоятся конкурсы по трехоч-
ковым броскам и броскам сверху, а луч-
шие игроки в различных номинациях
будут награждены индивидуальными
призами.

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА

ПАЛО-АЛЬТО (США). Междуна-
родный турнир. Мужчины. 100 м. 1.
Кэйпел (США) - 10,08 (ветер +1,3 м/ч). 2.
Томас (Ямайка) - 10,12. 3. Льюис - 10,16.
4. Джелкс - 10,18. 5. Конрайт (все -
США) - 10,27. 6. П.Джонсон (Австралия)
- 10,27. 7. Б.Джонсон - 10,28... 9. Уиль-
ямс - 10,37. 800 м. 1. Крамменакер (все
- США) - 1.45,19. 2. Рид (Канада) -
1.45,20. 3. Барли - 1.46,70. 4. Смит (оба
- США) - 1.46,94. 1500 м. 1. Рамзи (Бах-
рейн) - 3.34,74. 2. Чембойо - 3.35,20. 3.
Корир - 3.35,84. 4. Ротич - 3.37,80. 5.
Киптануи Киптум (все - Кения) - 3.38,25.
110 м с/б. 1. Арнольд - 13,21. 2. Уоткинс
- 13,35. 3. Мур (все - США) - 13,52. 
3000 м с/пр. 1. Слэттери - 8.38,89. 2.
Чорны - 8.49,89. 3. Феста (все - США) -
8.51,38. Шест. 1. Паули - 5,75. 2. Майлс
- 5,65. 3. Уокер (все - США) - 5,65. 4.
Марков (Австралия) и Хайсонг (США) -
5,50. Длина. 1. Б.Джонсон - 8,17. 2.
Пэйт - 8,17. 3. Моффитт (все - США) -
8,01. Тройной. 1. Белл - 16,93. 2. Джонс
(оба - США) - 16,57. Ядро. 1. Година -
21,93. 2. Бейер - 21,13. 3. Нельсон (все -
США) - 20,72. Диск. 1. Роум - 63,04. 2.
Уолц - 63,02. 3. Робертсон (все - США) -
58,70. Копье. 1. Чепат - 80,45. 2. Сентк-
лер - 74,61. 3. Хэзл (все - США) - 73,32.

Женщины. 100 м. 1. Ли - 11,16. 2.
Бун - 11,23. 3. Дейгл - 11,30. 4. Уильямс
- 11,31... 6. Миллер - 11,60. 800 м. 1.
Сентин (все - США) - 2.01,44. 2. Тетерис
(Канада) - 2.01,90. 3. Шмидт (США) -
2.02,71. 1500 м. 1. Сенклер (Ямайка) -
4.07,11. 2. Тадессе (Эфиопия) - 4.07,95.
3. Вермюллен (Канада) - 4.08,17. 100 м
с/б. 1. Перри (США) - 12,65. 2. Иннис-
Ландон (Ямайка) - 12,77. 3. Кэрратерс -
12,83. 4. Кирклэнд - 13,02. Шест. 1.
О`Хара (все - США) - 4,60. 2. Эллис (Ка-
нада) - 4,45. 3. Сойер - 4,25. Длина. 1.
Апшоу - 6,73. Ядро. 1. Хистон - 18,55. 2.
Уонлесс - 18,00. 3. Камарена - 17,92.
Молот. 1. Гилрит - 70,14. 2. Хенри (все -
США) - 68,17. 3. Скотт (Тринидад и То-
баго) - 67,95.

НБА

Плей-офф. 1/2 финала. Четвер-
тый матч

Сан-Антонио - Финикс - 106:111.
С: Жинобили (28), Данкан (15+16 под-
боров), Б. Боуэн (15), Орри (15). Ф: Ста-
дамайр (31), Дж. Джонсон (26), Нэш
(17+12 передач). Первый матч -
121:114, второй - 111:108, третий -
102:92. Счет в серии: 3-1. Лучшему
клубу регулярного чемпионата «Финик-
су» удалось-таки «размочить» счет в се-
рии. Правда, шансы «Санс» на выход в
финал остаются чисто теоретическими:
еще ни одной команде за всю историю
НБА не удавалось выиграть серию, ус-
тупая по ее ходу со счетом 0:3. Главны-
ми виновниками поражения «Сан-Анто-
нио» стали два лидера команды из трех.
Тим Данкан, в матче № 3 реализовав-
ший 15 штрафных бросков из 15, на
этот раз был точен лишь в трех попыт-
ках из 12. И хотя благодаря его актив-
ным действиям на щите (7 подборов в
атаке) «Спэрс» выиграли борьбу за от-
скок (45:37), ужасно пробитые штраф-
ные (11 из 23 против 14 из 16 у соперни-
ков) не позволили хозяевам завершить
серию досрочно. Игроки «Финикса» ус-
пешно применяли против двукратного
MVP чемпионата НБА двойную подстра-
ховку. Второй неудачник - разыгрываю-
щий Тони Паркер, который вчистую
проиграл дуэль лучшему игроку регу-
лярного первенства Стиву Нэшу. В ак-
тиве Паркера - лишь пять попаданий с
игры из 17, в пассиве - шесть потерь.
Усилий одного Эмануэля Жинобили бы-
ло явно недостаточно, в то время как
все лидеры «Финикса» сыграли на сво-
ем привычно высоком уровне. Блестя-
щий матч провел Амар Стадамайр, ко-
торый в заключительные полторы мину-
ты встречи успел накрыть Данкана, пы-
тавшегося занести мяч в корзину свер-
ху, реализовать 2 броска, сделать 
2 ключевых подбора и перехват. «Амар
провел невероятный матч, - сказал пос-
ле финальной сирены Нэш. - Казалось,
он находится во всех точках площадки
одновременно».

Команды традиционно сыграли в
скоростной баскетбол с изобилием бы-
стрых отрывов и точных трехочковых
(20 попаданий из 43 на двоих). Из четы-
рех матчей серии лишь раз одному из
соперников не покорилась отметка в
100 набранных очков. А решающей ока-
залась третья четверть. Уступая к боль-
шому перерыву 7 очков, «Финикс» вы-
играл ее с разгромным счетом 35:21.
Попытки «Сан-Антонио» перехватить
инициативу в заключительном периоде
ни к чему не привели. Пятый матч со-
стоится сегодня в Финиксе.

БИЧ-ВОЛЕЙ

СМОЛЕНСК. Победителями второ-
го этапа чемпионата России по пляжно-
му волейболу среди мужчин стали Ро-
ман Аркаев и Дмитрий Барсук, которые
в финале обыграли пару Владислав
Жлоба/Дмитрий Василевский. Но глав-
ным событием турнира стало появле-
ние на песчаной площадке лидера
сборной России по классическому во-
лейболу последних лет Сергея Тетюхи-
на: он выступал вместе со своим парт-
нером по «Локомотиву-Белогорью»
Игорем Колодинским. Первый блин не
вышел комом: новоиспеченные «пляж-
ники» поделили 9 - 12-е места среди 
56 участников. В женской части сорев-
нований первенствовали Виктория Де-
мирчова и Елена Новичихина, сообщает
корреспондент «СЭ» Алексей БЕЗЪЯ-
ЗЫЧНЫЙ.

ОСАКА. Мировой тур. Женщины.
Второй этап. 1/2 финала. Ана Пау-
ла/Шейлин (Бразилия) - Кун/Швер
(Швейцария) - 2:0 (22:20, 21:15), Адриа-
на Беар/Шелда (Бразилия) - Фран-
са/Фелишберта Силва (Бразилия) - 1:2
(24:22, 16:21, 7:15). За 3-е место. Ад-
риана Беар/Шелда - Кун/Швер - 2:0
(21:11, 21:13). Финал. Ана Паула/Шей-
лин - Франса/Фелишберта Силва - 2:1
(19:21, 21:17, 15:10).

ВЕЛОШОССЕ

МОНРЕАЛЬ. Женская много-
дневная велогонка Le Tour du Grand
Montrеal. 1-й этап. 1-й полуэтап. 
2,8 км. 1. Торбурн (США, «Вебкор») -
3.55,97. 2. Женсон (Канада, «Рона») -
отставание 0,14. 3. Флери (США,
«Кварк») - 7,07... 6. Арндт (Германия,
«Нюрнбергер») - 12,17. 7. Бессет (Кана-
да, «Луи Карно») - 12,33... 12. Вуд (Авст-
ралия, «Нюрнбургер») - 13,86... 61.
СЛЮСАРЕВА (Россия, «Нобили Руби-
неттерие») - 35,15... 66. Шляйхер (Гер-
мания, «Нюрнбургер») - 36,65. 1-й
этап. 2-й полуэтап. 50 км. 1. Вуд -
1:12,06. 2. Кизановски (Новая Зелан-
дия, «Нобили Рубинеттерие»). 3. Гил-
мор (Австралия, «Сафи») 4. Женсон...
12. Арндт... 37. Шляйхер... 65. СЛЮСА-
РЕВА - у всех время победителя. Об-
щий зачет. 1. Торбурн - 1:16.01. 2. Жен-
сон - отставание 0.01. 3. Вуд - 0.05... 7.
Арндт - 0.13. 8. Бессет - то же отстава-
ние... 55. СЛЮСАРЕВА - 0.36.

МИЛАН. Победитель «Джиро
д’Италия»-2005 итальянец Паоло Са-
вольделли признался, что выигрыш су-
пермногодневки дался ему в этом году
гораздо тяжелее, чем три года назад.

«Во время горных этапов я, по сути,
остался без грегари, поскольку единст-
венный горный специалист нашей ко-
манды «Дискавери Чэннел» Том Дэни-
эльсон вынужден был сойти с дистан-
ции в самом начале «Джиро» из-за
травмы колена, - заявил Савольделли в
интервью испанской газете Аs. - Но в
моей карьере бывали и более тяжелые
моменты, когда приходилось биться 
на «Джиро» в одиночку. Имею в виду
1999 год, когда я финишировал вторым.
Что касается моей задачи на итальян-
скую супермногодневку, то наш менед-
жер Йохан Брюнель сформулировал ее
так: постараться финишировать на по-
диуме, поскольку главная цель сезона -
помочь Лэнсу Армстронгу в седьмой
раз выиграть «Тур де Франс».

На вопрос, не считает ли он себя по-
сле этой победы главным претендентом
на роль капитана команды в супермного-
дневках, включая «Большую петлю», пос-
ле ухода Армстронга из спорта, Саволь-
делли ответил, что не думал об этом.

«Меня выставили на «Джиро» ско-
рее не с задачей во что бы то ни стало
победить, а для создания положитель-
ного имиджа велогруппы «Дискавери
Чэннел» в Италии, - подчеркнул Саволь-
делли. - На роль же наследника Армс-
тронга в «Туре» претендует украинец
Ярослав Попович - третий призер «Джи-
ро»-2003. Он молод, амбициозен и та-
лантлив. Я же в силу своего происхож-
дения больше подхожу для «Джиро».

МИЛАН. Победитель четырех эта-
пов на «Джиро д’Италия»-2005 Алессан-
дро Петакки заявил, что не примет уча-
стия в предстоящей «Тур де Франс», со-
общает www.cyclingnews.com. Вместо
«Большой петли» один из лучших сприн-
теров мирового пелотона сосредото-
чится на подготовке к чемпионату мира,
который пройдет в сентябре в Мадриде.

«Я очень серьезно готовился к од-
нодневке «Милан - Сан-Ремо», которую
мне удалось выиграть в этом году, и к
«Джиро», а потому моим ногам необхо-
дим отдых», - добавил Петакки.

После двух лет поражений на чем-
пионатах мира тренер итальянской
сборной Франко Баллерини намерен
выставить в Мадриде сильнейшую ко-
манду, которая повторит успех ЧМ в
Зольдере-2002, когда радужная майка
чемпиона досталась итальянцу Марио
Чиполлини.

БЕЙСБОЛ

MLB. Регулярный чемпионат. На-
циональная лига. Питтсбург - Флорида
- 3:2, Хьюстон - Цинциннати - 0:9, Ва-
шингтон - Атланта - 3:2, Лос-Анджелес
Доджерс - Чикаго Кабз - 3:5, Сан-Диего -
Милуоки - 2:1. Американская лига. Чи-
каго Уайт Сокс - Лос-Анджелес Энджелс
- 5:4, Бостон - Балтимор - 1:8, Окленд -
Тампа-Бэй - 5:4, Сиэтл - Торонто - 4:3.

ВОЛЕЙБОЛ

КАЗАНЬ. Здесь состоялась торже-
ственная церемония награждения
бронзовыми медалями чемпионата
России-2004/05 игроков «Динамо-ТТГ».
Казанцы получили награды из рук пер-
вого вице-президента Всероссийской
федерации волейбола Валентина Жу-
кова, который сообщил о решении ис-
полкома ВФВ оставить Кубок России,
завоеванный «Динамо-ТТГ» в декабре
прошлого года, на вечное хранение его
нынешним владельцам, сообщает кор-
респондент «СЭ» Сергей ГАВРИЛОВ.

АКАДЕМИЧЕСКАЯ
ГРЕБЛЯ

ИТОН (Великобритания). Кубок
мира. 1-й этап. Одиночка. Женщины.
1. Карстен (Белоруссия) - 7.46,30. 2.
Кнапкова (Чехия) - 7.49,60. 3. Борон
(Германия) - 7.56,89. 4. ЛЕВИНА (Россия)
- 8.00,01. Мужчины. 1. Синек (Чехия) -
7.06,92. 2. Хакер (Германия) - 7.11,67. 3.
Коп (Словения) - 7.15,73. Двойка рас-
пашная без рулевого. Женщины. 1.
Австралия-1 -7.36,01. 2. Австралия-2 -
7.42,43. 3. Австралия-3 - 7.42,93. Муж-
чины. 1. Хорватия - 6.48,09. 2. Канада-2
- 6.53,55. 3. Канада-1 - 6.53,82. Легкий
вес. 1. Дания - 7.11,20. 2. Египет -
7.12,99. 3. Великобритания-2 - 7.13,57...
5. РОССИЯ (Сарычев/Букреев) - 7.24,15.
Двойка парная. Женщины. 1. Болга-
рия  - 7.09,43. 2. Германия - 7.15,37. 3.
Австралия - 7.17,75. Мужчины. 1. РОС-
СИЯ (Денис Клешнев/Никита Моргачев)
- 6.35,27. 2. Норвегия - 6.38,34. 3. Румы-
ния - 6.40,57. Четверка парная. Жен-
щины. 1. Великобритания - 6.36,96. 2.
РОССИЯ (Лариса Мерк, Ольга Самулен-
кова, Оксана Дороднова, Ирина Федото-
ва) - 6.37,45. 3. Украина - 6.44,21. 4.
РОССИЯ-2 (Лыненко, А.Калашникова,
Н.Гогоцови, Ю.Миника) - 6.59,57. Муж-
чины. Легкий вес. 1. Эстония (Ю.Ян-
сонс, загребной) - 5.56,13. 2. Чехия -
5.57,65. 3. Польша - 5.59,78. Восьмер-
ка. Женщины. 1. Китай - 6.15,40. 2. Ру-
мыния - 6.17,59. 3. Великобритания -
6.22,82. Мужчины. 1. Германия -
5.43,30. 2. Китай - 5.45,29. 3. Великобри-
тания - 5.47,24. Четверка распашная
без рулевого. Мужчины. 1. Франция -
6.11,43. 2. Испания - 6,17,25. 3. Дания -
6.18,18. Двойка парная. Легкий вес.
Мужчины. 1. Венгрия - 6.35,15. 2. Япо-
ния - 6.37,67. 3. Франция - 6.39,80. Чет-
верка без рулевого. Мужчины. 1. Ве-
ликобритания - 5.59,90. 2. Дания -
6.03,03. 3. Чехия - 6.04,37.

На первом из трех этапов Кубка ми-
ра-2005 в Англии случилось две неожи-
данности, специально для «СЭ» сообща-
ет пресс-атташе Всероссийской феде-
рации гребли Юрий ПЛЕХАНОВ. В глав-
ный финал не попали олимпийские чем-
пионы Афин-2004 - экипаж четверки
парной Сергей Федорцев, Николай Спи-
нев, Игорь Кравцов, Алексей Свирин.
Второй сюрприз был из разряда прият-
ных: сенсационную победу одержали
вчерашние юниоры Денис Клешнев и
Никита Моргачев на двойке парной. Кро-
ме регаты в Итоне гребцов-академиков
ждут еще два кубковых этапа - в Мюнхе-
не (Германия) и в Люцерне (Швейцария).
Ну а главное испытание - чемпионат ми-
ра в Японии - состоится в конце августа.

РАЛЛИ-РЕЙД

АГАДИР (Марокко). Кубок мира
ФИА по внедорожным ралли-рей-
дам. Чемпионат мира Международ-
ной мотофедерации. 3-й этап. ORPI
Maroc. 4 этапа. 567 км СУ. Авто. 1.
Саби (Франция, «Фольксваген») -
16:39.56. 2. Де Вильерс (ЮАР, «Фольк-
сваген») - 16:45.18. 3. Кляйншмидт (Гер-
мания, «Фольксваген») - 16:53.53. 4. Ро-
ма (Испания, «Мицубиси») - 16:56.57. 5.
Шлессер (Франция, «Багги Шлессер-
Форд») - 16:57.13. Мото. 1. Пужоль (Ис-
пания, КТМ) - 17:17.08. 2. Кома (Испа-
ния, КТМ) - 17:53.51. 3. Касто (Франция,
КТМ) - 18:05.42.

АВТО

ИМОЛА (Италия). Чемпионат
ФИА «Гранд-туризм». 4-й этап.
Класс GT1. 1. Лонжен/Кумпен/Хазе-
манс (Бельгия/Бельгия/Голландия,
«Корветт C5R», GLPK Racing) -
3:01.40,505 (97 кругов, средняя ско-
рость 157,95 км/ч). 2. Лами/Гардель
(Португалия/Швейцария, «Феррари
550», Larbre Compеtition) - отставание
19,264. 3. Бабини/Бьяджи (Италия,
«Мазерати МС12», Vitaphone Racing
Team) - 24,005... 5. Петер/ Банкомб/РУ-
СИНОВ (Австрия/Великобритания/Рос-
сия, «Мазерати МС12», JMB Racing) - 
1 круг.

Класс GT2. 1. Коллар/Сагден
(Франция/Великобритания, «Порше
996», Gruppe M Racing) - 3:02.19,095 (94
круга, средняя скорость 152,52 км/ч). 2.
Либ/Рокенфеллер (Германия, «Порше
996», Gruppe M Racing) - отставание
45,092. 3. Кауфманн/Моро (Герма-
ния/Италия, «Порше 996», Lammertink
Racing) - отставание 6 кругов.

Российская команда Russian Age
Racing в составе Кристофа Бушу, Алек-
сея Васильева и Николая Фоменко пре-
кратила выступление в Имоле на 4-м
круге гонки. Стартовавший с 5-го места
по итогам квалификации Бушу уже в
первом повороте автодрома имени Эн-
цо и Дино Феррари был атакован авто-
мобилем «Салин S7» команды Konrad.
После контакта бампер «Феррари 550»
Russian Age Racing сместился и повре-
дил заднее левое колесо. После аварии
Бушу шел на 6-й позиции, но повреж-
денная покрышка взорвалась - автомо-
биль развернуло и после столкновения
с «Феррари 575» Андреа Пиччини вы-
бросило в гравий, сообщает коррес-
пондент «СЭ» Лина ХОЛИНА.

Более удачно гонка в Имоле сложи-
лась для еще одного россиянина, высту-
пающего в чемпионате, Романа Русино-
ва, экипаж которого финишировал пя-
тым. Позиция «Мазерати МС12» могла
быть и выше, если бы не технические
проблемы. На 15-м круге гонки, когда за
рулем был Филипп Петер, сломался ры-
чаг переключения передач. Во время
пит-стопа механики JMB Racing пыта-
лись решить эту проблему, но безуспеш-
но. Кроме того, в ходе этой первой сме-
ны Петер еще и нарушил правило, запре-
щающее обгоны под желтыми флагами,
и был оштрафован заездом в боксы.

Теперь в чемпионате ФИА «Гранд-
туризм» наступает небольшой перерыв.
Следующая гонка с участием россий-
ской команды Russian Age Racing - «24
часа Ле-Мана» - состоится 18 - 19 июня.
Russian Age Racing станет первой в ис-
тории этого знаменитого марафона ко-
мандой, заявленной от России.

ИНДИАНАПОЛИС. Победитель
знаменитой гонки «Инди 500» англича-
нин Дэн Уэлдон получил в качестве при-
зовых рекордную сумму - 1 537 805 дол-
ларов. Американка Даница Патрик, ко-
торую все прочили в победительницы
гонки, стала лучшим новичком, хотя и
финишировала 4-й: она получила чек на
378 855 долларов, сообщает AFP. Вто-
рой и третий призеры «Инди 500» бра-
зилец Витор Мейра и американец Брай-
ан Херта заработали за гонку 656 955 и
457 505 долларов соответственно.

ОЛИМПИЗМ

ПЕКИН. Международный олимпий-
ский комитет изучает предложение орг-
комитета Игр-2008 провести соревно-
вания по конному спорту в Сянгане (Гон-
конге). В прошлом месяце оргкомитет
вынес этот вопрос для обсуждения
МОК, а сейчас в столице Китая с четы-
рехдневным инспекционным визитом
находится Координационная комиссия
Международного олимпийского коми-
тета, возглавляемая Кевином Госпером,
которая изучает и это предложение, со-
общает ИТАР-ТАСС. Международная
федерация конного спорта возражает
против переноса, поэтому МОК сооб-
щил, что окончательное решение этого
вопроса отложено на несколько меся-
цев для всестороннего обсуждения.

ХОККЕЙ

ЯРОСЛАВЛЬ. Нападающий Петр
Счастливый на два года продлил кон-
тракт с «Локомотивом», сообщил
вчера генеральный менеджер желез-
нодорожников Юрий Лукин коррес-
понденту СЭ Максиму ЛЕБЕДЕВУ. Лу-
кин также заметил, что на начальном
этапе подготовки к сезону в команде
будет несколько «посторонних» хок-
кеистов. «Как известно, наш новый
главный тренер Владимир Юрзинов,
который сейчас отдыхает в Испании,
каждое лето устраивает сбор для
своих бывших воспитанников, игра-
ющих в НХЛ, - сказал Лукин. - Руко-
водство клуба посчитало подобное
начинание крайне важным для сбор-
ной в олимпийский сезон. Поэтому
наши легионеры, привыкшие к лет-
ним занятиям под руководством Юр-
зинова, смогут при желании собрать-
ся в Ярославле».

МОСКВА. Очередным новичком
«Динамо» может стать защитник «Ак
Барса» Дмитрий Быков. Как сказал
президент динамовского клуба Ана-
толий Харчук корреспонденту «СЭ»
Владимиру ЮРИНУ, многое зависит
от медосмотра, который пройдет хок-
кеист (как известно, Быков испытывал
проблемы с крестообразными связ-
ками). Бело-голубые достигли пред-
варительной договоренности о про-
длении соглашения с защитником Ан-
дреем Марковым. «У нас остались оп-
ределенные обязательства перед иг-
роком, - сказал Харчук. - Думаю, до
середины июня мы сумеем их выпол-
нить и подпишем с Марковым новый
контракт».

МАГНИТОГОРСК. Как уже сооб-
щал «СЭ», «Металлург» вел актив-
ные переговоры с самым результа-
тивным защитником прошлого чем-
пионата России Дмитрием Юшкеви-
чем, и в понедельник поздно вече-
ром стороны пришли к согласию.
Хоккеист заключил с уральским клу-
бом однолетний контракт, сообщает
корреспондент «СЭ» Александр ША-
ПИРО.

МОСКВА. Нападающий Сергей
Кривокрасов, выступавший в про-
шлом сезоне за «Северсталь» и
«Авангард», близок к подписанию
соглашения с ЦСКА, информирует
корреспондент «СЭ» Александр ША-
ПИРО.

ЧЕРЕПОВЕЦ. Еще два игрока
нижегородского «Торпедо» перешли
в «Северсталь». Это - нападающие
Антон Старовойт и Максим Овчинни-
ков, заключившие двухлетние конт-
ракты. Напомним, что ранее договор
с череповецким клубом подписал
форвард Роман Малов, информиру-
ет корреспондент «СЭ» Александр
ШАПИРО.

ВОСКРЕСЕНСК. Как стало из-
вестно «СЭ», руководство «Химика»
заинтересовано в услугах нападаю-
щего Валерия Карпова, который в по-
следнее время играл в магнитогор-
ском «Металлурге». Сам хоккеист в
разговоре с корреспондентом «СЭ»
Александром ШАПИРО заметил, что у
него есть предложения от нескольких
клубов, и в ближайшее время он ре-
шит, где продолжить карьеру.

ХРОНИКА

МОСКВА. Вчера на 75-м году
жизни скончался заслуженный тренер
СССР по волейболу Юрий Клещев.
Под его руководством мужская сбор-
ная нашей страны дважды выигрыва-
ла Олимпиаду (в 1964 и 1968 годах),
становилась победителем Кубка ми-
ра-1965 и чемпионата Европы-1967.
После завершения тренерской карье-
ры Клещев преподавал в Российской
государственной академии физкуль-
туры, являлся членом-корреспонден-
том международной Академии ин-
форматизации, был награжден меда-
лью «За трудовую доблесть». Собо-
лезнования от «СЭ».

ХОККЕЙ

МАЛАХОВ − 
В «ВИТЯЗЕ»?

36-летний защитник Владимир Малахов, который с 1992 го-
да выступал в НХЛ, а прошлый сезон из-за локаута пропустил,
может продолжить карьеру в российской суперлиге. Как стало
известно корреспонденту «СЭ» Александру ШАПИРО, большой
интерес к Малахову проявляет руководство «Витязя», и не ис-
ключено, что в ближайшее время контракт с хоккеистом будет
подписан.

НХЛ

СЕГОДНЯ ВОЗОБНОВЯТСЯ
ПЕРЕГОВОРЫ НХЛ 
И ПРОФСОЮЗА

В среду и в четверг в Торонто пройдет 16-й после отмены
сезона НХЛ раунд переговоров между руководством лиги и
профсоюзом игроков, сообщает канадское агентство СР. В от-
личие от встреч в Чикаго, состоявшихся на прошлой неделе,
планируется, что в переговорах примут участие первые лица
лиги и профсоюза - Гэри Бэттмен и Боб Гуденау. Напомним, что
делегации НХЛ и хоккеистов встречаются четвертую неделю
подряд и уже нашли общий язык по ряду вопросов.

Профессиональная лига силового экстрима (P.L.S.E.) про-
вела в загородном клубе «Романтик» на берегу Истринского
водохранилища 3-й этап турнира по силовому экстриму на
звание «Самый сильный человек России-2005». Атлеты со-
стязались в шести дисциплинах: «Колодец» (укладка в форме
колодца 9 бревен от 100 до 120 кг), «Богатырская карусель»
(вес груза - 350 кг), «Богатырский подъем» (колоду весом 
340 кг пронести 10 м - перепад высоты 1 метр),  «Тяга автомо-
биля»  (вес - 2800 кг), «Метание бревна» (вес бревна - 30 кг),
«Эстафета» (перенос гири 175 кг на 15 м, кантовка бревна 
250 кг - 3 оборота). Необычным и неожиданным в турнире бы-
ло то, что традиционные утяжелители на снарядах были за-
менены деревянным брусом. 

Как всегда ведущим турнира был президент P.L.S.E. Вла-
димир Турчинский. В напряженной борьбе победителем стал
Игорь Педан (Одинцово), второе место занял Сергей Флерко
(Тула), третье - Михаил Сидорычев (Иваново). Они и будут
представлять Россию на чемпионате мира по силовому экс-
триму, который пройдет в московском Парке культуры и от-
дыха им. Горького 25 июня.

КУ-КА-РЕ-КУ

Георгиос МАКРОПУЛОС

МЫ НЕ ХОТИМ НИ ВОЙН, НИ КОНФРОНТАЦИЙ
енность в качестве собесед-
ника первого вице-прези-
дента ФИДЕ Георгиоса Мак-
ропулоса заключалась в

том, что он обладает исчерпываю-
щей информацией относительно
планов ФИДЕ по организации ро-
зыгрыша первенства мира. Неза-
долго до нашего с ним разговора в
баре «Гранд Отеля София», состояв-
шегося сразу после торжественного
закрытия недавнего софийского су-
пертурнира, Макропулос провел за-
крытую встречу с Вишванатаном
Анандом, Майклом Адамсом, Весе-
лином Топаловым и Юдит Полгар,
которым в сентябре вместе с Руста-
мом Касымджановым, Петером Ле-
ко, Александром Морозевичем и
Петром Свидлером предстоит побо-
роться в Аргентине за титул чемпи-
она мира среди мужчин.

Розыгрыш первенства мира был
главным вопросом, который меня
интересовал. Однако начал я бесе-
ду с господином Макропулосом с
главной сенсации этого года - ухода
Гарри Каспарова из профессио-
нальных шахмат.

«МЫ В ДОЛГУ 
ПЕРЕД ГАРРИ»

- Господин вице-президент, сог-
ласитесь, с уходом Гарри Каспаро-
ва из профессиональных шахмат
интерес к ним в мире на какое-то
время упадет. Такое разочарование
неизбежно происходит, когда тот
или иной вид спорта покидает лич-
ность, которая его олицетворяла. В
баскетболе, например, такой лич-
ностью был Майкл Джордан. В фут-
боле - Пеле. В шахматах - Каспа-
ров...

- Когда уходит такой спортсмен,
тем более не сказавший еще всего,
что он мог бы сказать, мы все ка-
кое-то время пребываем в трансе.
Я согласен, что шахматы потеряли
своего великого героя. Но надо по-
стараться его понять, ведь теперь
у Гарри начинается новая жизнь.
Было бы неправильно, если бы
шахматный мир продолжал требо-
вать от Каспарова: «Еще! Еще!
Еще!» Если Гарри решил, что у него
сейчас есть более важные дела, то,
считаю, мы должны поблагода-
рить его за то, кем он для нас был,
и пожелать успеха на новом попри-
ще.

На мой взгляд, мы в долгу перед
Каспаровым - этим величайшим
спортсменом и художником, кото-
рый создавал для нас замечатель-

ные произведения шахматного ис-
кусства. На них учились и будут
учиться поколения шахматистов.
Ими наслаждались сотни тысяч
простых любителей шахмат в са-
мых разных уголках планеты.

ФИДЕ как международная орга-
низация тоже в долгу перед Гарри.
Потому что его вклад в сокровищ-
ницу шахмат огромен.

- Вы бы хотели, чтобы Каспаров
вернулся?

- Если мы относимся к нему с
симпатией, как отношусь лично я,
и желаем ему добра, то должны за-
претить себе даже думать о том,
чтобы что-то предпринимать для
его возвращения. Если, конечно,
ему будет хорошо на новом попри-
ще. Но если Гарри решит, что ему
лучше вернуться, мы будем счаст-
ливы.

АРГЕНТИНСКИЙ СПИСОК
- Не кажется ли вам, что в списке

игроков, получивших от ФИДЕ при-
глашения принять участие в арген-
тинском чемпионате мира, имеются
изъяны? В нем нет тех, кто имеет
право бороться за высший титул:
Василия Иванчука, Алексея Широва
и Руслана Пономарева...

- Что касается Пономарева, то у
него была возможность сыграть
матч с Каспаровым, но он ею пре-
небрег. А вот назвав Иванчука и
Широва, вы коснулись болевых то-
чек. Думаете, мы не понимаем, что
Широв в свое время прошел отбор к
матчу с Каспаровым и был просто
выкинут из того цикла? Но что по-
делать, если на момент принятия
решения о проведении Турнира
восьми рейтинг Алексея упал на-
столько, что он не попадал в вось-
мерку сильнейших? Нам также
обидно, что в Аргентине не будет
столь сильного игрока, как Иван-
чук, который сейчас прекрасно вы-
ступает на турнирах.

Но мы следовали той системе,
которая принята ФИДЕ с 1997 года.
Менять что-то было бы неправиль-
но, потому что это выглядело бы
так, будто мы хотим кого-то выки-
нуть, а кого-то пропустить. Тогда,
например, Александр Морозевич
оказался бы за бортом чемпионата
и имел бы свои мотивы критико-
вать ФИДЕ. Сейчас же ни у кого из
шахматистов нет оснований под-
вергнуть сомнению принцип отбо-
ра на аргентинский турнир. Мы
строго следовали уже опробован-
ной системе.

В САН-ЛУИСЕ 
ОПРЕДЕЛИТСЯ 

НОВЫЙ ЧЕМПИОН МИРА
- Какой титул будет носить побе-

дитель турнира в Сан-Луисе?
- Чемпиона мира. И ни у кого это

не должно вызывать возражений.
Все затевалось с целью собрать
сильнейших игроков, которые в
борьбе между собой выявили бы но-
вого, всеми признанного чемпиона
мира.

С уходом Каспарова из профес-
сиональных шахмат пражские сог-
лашения теряют смысл. Ведь заду-
мывались они для того, чтобы при-
влечь Каспарова к официальному
розыгрышу первенства мира. И
пришли не со стороны  Крамника, а
со стороны Каспарова. Характерно,
что Крамник в своих интервью пос-
ле матча в Бриссаго говорил: праж-
ские соглашения уже не действуют,
так как ФИДЕ не выполнила ничего
из того, что обещала в мае 2002-го в
Праге. Он ясно дал понять, что не
собирается играть ни с Каспаро-
вым, ни с Касымджановым.

В чемпионате мира ФИДЕ в Три-
поли, к сожалению, не приняли
участие некоторые сильнейшие иг-
роки. Перед тем как начать новый
цикл розыгрыша первенства мира,
мы должны были найти выход из
создавшегося положения. И мы его
нашли. Возможно, он не является
верхом совершенства, но в сложив-
шейся ситуации ничего лучшего
мы не видели.

- Когда Президентский совет 
ФИДЕ в Тбилиси принял решение
провести Турнир восьми, нетрудно
было предположить, что ни Каспа-
ров, ни Крамник не примут в нем уча-
стия. Нельзя ли было с учетом этого
усовершенствовать формулу объе-
динительного чемпионата мира?

- Каспаров объявил о своем ухо-
де из профессиональных шахмат
позднее. Мы официально попроси-
ли Российскую шахматную федера-
цию оказать содействие в вопросе
участия Крамника. Реакция была
негативной. Нам ответили, что буд-
то бы мы никогда не информирова-
ли Крамника о наших планах и дей-
ствиях. Но это неправда. Мы дваж-
ды посылали факсы в РШФ. Ее ис-
полнительный директор господин
Бах дал нам номер факса Крамни-
ка, который на деле оказался номе-
ром личного факса господина Баха.
На него нами тоже была отправле-
на соответствующая информация.

24 марта этого года менеджер
Крамника и Леко мистер Хензель
подтвердил, что он получил наши
предложения. То есть Крамник был
информирован. К сожалению, есть
люди, заинтересованные в том,
чтобы вбить клин между Крамни-
ком и ФИДЕ, между Российской
шахматной федерацией и Между-
народной федерацией.

ПРЕДЛОЖЕНИЕ КРАМНИКА
- Как ФИДЕ отнеслась к предло-

жению Владимира Крамника прове-
сти матч между ним и победителем
турнира в Сан-Луисе?

- Я уже несколько раз заявлял об
этом, и с игроками мы говорили на
эту тему. Могу повторить: аргентин-
ский турнир - это не квалификаци-
онный «заезд», это чемпионат мира.
Крамник принял решение не высту-
пать в Аргентине, и мы не можем за-
ставить своего чемпиона играть с
ним.

- А если гроссмейстер, выиграв-
ший турнир в Аргентине, и Крамник
договорятся провести матч между
собой?

- Это невозможно. Все участни-
ки чемпионата мира в Аргентине
подписали обязательство (юристы
ФИДЕ называют этот документ
Undertaking), согласно которому
они в течение двух лет не могут уча-
ствовать ни в каком цикле, кото-
рый идет впритык к циклу ФИДЕ.
Перед Кубком мира, в котором сыг-
рают 128 шахматистов, все они то-

же собираются подписать анало-
гичный договор.

- Эти обязательства имеют юри-
дическую силу?

- Да.
- Вы хотите сказать, что, если по-

бедитель аргентинского Турнира
восьми решит провести матч с
Крамником, вы возбудите судебное
дело и выиграете его?

- Для меня гораздо важнее то,
что все игроки искренне согласны с
обязательствами, которые им было
предложено подписать.

- Вы не боитесь раскола между
чемпионом мира по классическим
шахматам Крамником и ФИДЕ?

- Мы не видим для этого предпо-
сылок. Все игроки ознакомлены с
проектом цикла розыгрыша пер-
венства мира и готовы в нем участ-
вовать. И, конечно же, Крамник -
самый желанный участник.

КУБОК МИРА 
И «ТУРНИР 

ПОСЛЕДНЕГО ШАНСА»
- Как новый чемпион мира, кото-

рый появится в результате турнира в
Аргентине, впишется в следующий
цикл мирового первенства ФИДЕ?

- После континентальных чем-
пионатов в декабре этого года со-
стоится Кубок мира, который прой-
дет по нокаут-системе. В нем при-
мут участие 128 человек. Занявшие
первые пять мест получат право
участвовать в претендентских мат-
чах. После Кубка мира будет орга-
низован однокруговой супертур-
нир, на который будут приглашены
10 человек. Мы называем это со-
ревнование «турниром последнего
шанса». Три его лауреата получат
кандидатские полномочия. То есть
мы имеем уже восемь претендентов
- пять из Кубка мира и три из «тур-
нира последнего шанса». К ним
присоединятся два игрока, заняв-
шие 3-е и 4-е места на аргентин-
ском чемпионате мира. Между эти-
ми десятью претендентами будут
проведены пять матчей, в которых
определятся пять победителей. К
ним добавляется тот, кто занял в
Аргентине 2-е место. Эта шестерка
выясняет отношения в четверть-
финальных матчах претендентов.
К трем сильнейшим по их итогам
присоединяется чемпион мира.

- То есть выявленный в Аргентине
новый чемпион мира вступит в борь-
бу в следующем цикле на стадии по-
луфинала?

- Да.

ПЯТЬ МИЛЛИОНОВ 
ДОЛЛАРОВ 

ДЛЯ ПОЛНОТЫ СЧАСТЬЯ
- Мне это напомнило один проект

ФИДЕ десятилетней давности. Тогда
чемпион мира Анатолий Карпов
вступил в борьбу на полуфинальной
стадии, встретился в финале с Гатой
Камским и завоевал свой очередной
чемпионский титул. Получается, что
ФИДЕ вернулась к тому, от чего уш-
ла десять лет назад?

- ФИДЕ пытается найти компро-
мисс с ведущими игроками. Мы
предлагаем им систему, при кото-
рой все были бы более или менее
счастливы.

- Какой контроль времени, по
мнению ФИДЕ, может сделать всех
игроков «более или менее счастли-
выми»?

- Для Кубка мира, который прой-
дет, повторяю, по нокаут-системе, -
90-минутный контроль ФИДЕ, при-
менявшийся раньше в нокаут-чем-
пионатах. А претендентские матчи,
супертурнир и матч за титул чем-
пиона мира будут проводиться с 
7-часовым контролем.

- А каков призовой фонд нового
цикла розыгрыша первенства мира?

- Только на стадии континен-
тальных чемпионатов и Кубка мира
ФИДЕ в течение двух лет привлечет
порядка пяти миллионов долларов.
Подчеркну, что это деньги не из
кармана Кирсана Илюмжинова, а
привлеченные в шахматы благода-
ря нашей работе.

- Как долго, на ваш взгляд, может
продержаться такая система розыг-
рыша первенства мира?

- Мы хотим, чтобы она функци-
онировала как можно дольше. Что-
бы все сильнейшие игроки были
довольны, чтобы каждый шахма-
тист с честолюбивыми планами
имел шанс их реализовать. Мы не
хотим войн и конфронтаций. Мы
стремимся к контактам с сильней-
шими национальными федераци-
ями и в первую очередь с Россий-
ской шахматной федерацией. На-
деюсь, что в один прекрасный день
мы все же встретимся с президен-
том РШФ господином Жуковым.
Это будет полезно не только для
ФИДЕ, но и для российских шах-
мат.

СОФИЙСКИЙ ЭКСПЕРИМЕНТ
- Что вы думаете о новых прави-

лах, опробованных на супертурнире
в Софии? Нельзя ли их использовать

на официальных соревнованиях 
ФИДЕ?

- Это весьма позитивные прави-
ла, и они мне очень понравились.
Надеюсь, когда-нибудь мы сможем
взять их на вооружение на своих
официальных соревнованиях. Од-
нако необходимо понимать, что
коммерческие турниры и офици-
альные соревнования под эгидой
ФИДЕ - разные вещи. Организатор
частного турнира может включать
в контракты игроков все, что он хо-
чет, а ФИДЕ лишена такой возмож-
ности. Мы ведь представляем не
шесть топ-гроссмейстеров, кото-
рые играли в Софии, а многие ты-
сячи шахматистов. Поэтому введе-
ние новых правил требует консуль-
таций ФИДЕ со всеми националь-
ными федерациями и со всеми иг-
роками. Это достаточно серьезный
вопрос, и мы сможем рассмотреть
его не раньше, чем на конгрессе
ФИДЕ в 2008 году.

ПРОГНОЗ 
НА ПЕРЕВЫБОРНЫЙ 

КОНГРЕСС
- А каков ваш прогноз на перевы-

борный конгресс ФИДЕ, который
пройдет в следующем году в Турине
во время Всемирной шахматной
олимпиады?

- Я не вижу никаких других кан-
дидатов на пост президента ФИДЕ,
кроме Кирсана Илюмжинова. Буду
очень удивлен, если таковые поя-
вятся. Впрочем, могу поспорить,
что такого не случится. Кирсан -
единственный президент в исто-
рии ФИДЕ, который потратил
очень большие деньги на шахматы.
Что бы ни говорили и ни писали о
нем, все прекрасно понимают, что
этот человек сделал для шахмат
очень и очень много.

- Может, потому, что все это по-
нимают, критикуют в основном не
Илюмжинова, а вас, господин Мак-
ропулос?

- (Смеется.) Не только поэтому.
Наши недруги видят, что у нас
очень дружная команда. Это чело-
век 15 активных людей, за которы-
ми стоят многочисленные нацио-
нальные федерации. Чтобы раз-
бить нашу команду, недоброжела-
тели и предпринимают атаки на
меня. Но только ничего у них не по-
лучится!

Юрий ВАСИЛЬЕВ
София - Москва
(Фото автора)

Ц
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АКУЛЫ
КОММУНИЗМА

ак вам, не знаю, а мне четы-
ре миллиарда баксов пред-
ставляются довольно значи-
тельной суммой. Не то что-

бы представляются (мне даже слож-
но вообразить, каких размеров тут
нужен мешок), но с математической
точки зрения все выходит вполне
прилично.

Четыре миллиарда в твердой
американской валюте - это как раз
та сумма, которую бостонская ком-
пания Bain Capital предложила Наци-
ональной хоккейной лиге за... за,
собственно, ее саму. Иными слова-
ми, бостонские финансисты хотят
приобрести на корню всю НХЛ, все
30 клубов, все контракты всех игро-
ков и весь Кубок Стэнли со всеми на-
несенными на него именами, вклю-
чая имя Сергея Немчинова. Всего за
каких-то четыре миллиарда. 

По-моему, раньше никто еще не
пытался приобрести целый вид
спорта, так что оценивать это собы-
тие с той или другой позиции слож-
новато. Сравнивать не с чем. Сколь-
ко, например, стоит тайский бокс?
Или тройной прыжок? Этого вам, на-
верное, не скажет даже профессор
политэкономии в PГУФКе.

С одной стороны, все это кажется
пустой болтовней или, пользуясь
коммерческим новоязом, «пиар-ак-
цией». Не исключено, что так оно и
есть. Концерн Bain Capital - очень
серьезный воротила с Уолл-стрит -
и, между прочим, совладелец ком-
пании Burger King, которая кормит
весь мир одной из самых непости-
жимых пиар-акций в истории кули-
нарии - гамбургером. Ненавязчиво
намекнуть, что твоим незавидным
товаром интересуется такой импо-
зантный людоед - действительно не-
плохая реклама для хоккейной кон-
торы Гэри Бэттмена. И не только ре-
клама, а еще и кивок профсоюзу иг-
роков: «Видите, аспиды, до какой
жизни вы нас довели? Телом своим
уже торгуем, а все через ваше бес-
стыжее сребролюбие».

Только вот похоже на то, что если
НХЛ и относится к этому событию
лишь как к пиар-акции, то в Bain
Capital настроены куда как серьез-
нее. Недаром чуть более недели на-
зад бостонские перекупщики выдви-
нули НХЛ новое, уже второе по счету,
предложение. Первое было в марте,
и предлагаемая сумма была тогда на
полмиллиарда меньше.

Есть ли у НХЛ причины задумать-
ся? А почему бы и нет? Минимальная
цена хоккейного клуба на сегодняш-
ний день - порядка ста миллионов
долларов. Приблизительно за такие
суммы были проданы недавно разо-
ренные предыдущими хозяевами
«Баффало» и «Оттава». В то же вре-
мя «Детройт», «Торонто» и им подоб-
ные стоят куда больше, да настоль-
ко, что четыре миллиарда за всю ли-
гу уже не кажутся такой уж и басно-
словной цифрой. Более того, эти
клубы приносят прибыль, так что
причин продавать их у владельцев
вроде бы и нет. 

Но даже если кто-то и заартачит-
ся, например, пиццерийные магнаты
из Детройта (хозяева «Рэд Уингз») и
боссы стадиона Мэдисон-сквер-
гарден (хозяева «Рейнджерс»), то
большинству их коллег есть над чем
поразмыслить. С выгодой продать
убыточную компанию - не самая худ-
шая перспектива для заведующих
каролинскими ураганами и эдмон-
тонской нефтью.

И, значит, вполне реален вариант,
что Bain Capital может приобрести
если не всю лигу, то большую ее
часть, как минимум 16 клубов. Запо-
лучив такое «избирательное боль-
шинство», новые хозяева жизни по-
лучат возможность выбрать собст-
венного комиссара и в дальнейшем
определять политику лиги. А там уже
- один шаг дo превращения ее в еди-
ную организацию, с потолком зар-
плат и равным распределением ка-
питала. В таком случае богатые клу-
бы-диссиденты, оставшиеся в мень-
шинстве, окажутся перед выбором:
вливаться в дружную семью народов
или быть исключенными из новой
НХЛ.

И станет североамериканская
лига... чемпионатом СССР с тридца-
тью ЦСКА. Ведь, если подумать, в те
времена, которые мы сейчас счита-
ем золотой эпохой нашего хоккея,
роль Bain Capital исполняло государ-
ство. Только мы с нашей слепой це-
леустремленностью бросали все
объединенные усилия хоккейного
аппарата на создание клуба-сбор-
ной для нужд эфемерной спортив-
ной золотопромышленности - олим-
пиад и чемпионатов мира. Амери-
канская корпорация будет ковать
осязаемый капитал: и себе при-
быльно, и болельщики не в обиде.
Создавать суперклуб капиталистам
ни к чему: скорее выгоднее распре-
делять чемпионства по всем горо-
дам и весям.

Хорошо это или плохо? Что ж,
наш централизованный хоккей в
свое время добился-таки своих
целей. Может, сработает и вари-
ант Bain Capital? Если да, то нам
будет вдвойне обидно: выяснится,
что американские капиталисты да-
же коммунизм лучше нас строить
умеют. 

Вашингтон

К

Марат САФИН: «У МЕНЯ ЕСТЬ 
ЕЩЕ НЕСКОЛЬКО ЛЕТ В ЗАПАСЕ, 
ЧТОБЫ ПОБЕДИТЬ В ПАРИЖЕ»
Глеб ШАТУНОВСКИЙ

из Парижа

оражение в четвертом круге
«Ролан Гаррос» от испанца
Томми Робредо стало для Ма-
рата Сафина одним из са-

мых обидных в карьере. В этом году
россиянин приехал в Париж в хоро-
шей форме, о чем свидетельствует
его победа в предыдущем круге над
экс-чемпионом Открытого первенст-
ва Франции Хуаном Карлосом Фер-
реро, однако в матче против Робредо
Марат допустил в ключевых эпизо-
дах пару ошибок, и это решило судь-
бу поединка не в его пользу.

- Ветер мешал, - ответил Сафин,
когда я попросил его объяснить при-
чину этих оплошностей. - Хоть и го-
ворят, что погодные условия одина-
ковы для всех, но в данном случае ве-
тер был на стороне Робредо. Он ведь
играет кручеными ударами, а я -
сильными плоскими, поэтому при
ветре вероятность моей ошибки
сильно возрастает. Не будь ветра, я
бы наверняка легко выиграл первый
сет, после чего сюжет матча оказался
бы совсем иным.

- Накануне вы сказали, что Робре-
до более предсказуемый соперник,
чем Ферреро. Испанцу удалось сегод-
ня чем-то вас удивить или поражение
является следствием вашей собст-
венной неудачной игры?

- Робредо ничем меня не удивил.
За годы, проведенные в ATP, он сов-
сем не изменился: все так же хорошо
бегает на задней линии, сильно бьет
справа и неплохо подает. Все его плю-
сы и минусы известны каждому, и,
соответственно, каждый знает, как
надо против него играть. Но это не
всегда получается.

- В какой-то момент показалось,
что Робредо нашел очень действен-
ное оружие против вас - укороченные
удары, за которыми вы, как правило,
не успевали. Не из-за больного ли ко-
лена?

- Да нет, просто Робредо здорово
укорачивал мячи. Я бы не хотел, что-
бы у вас сложилось впечатление, буд-
то я считаю Робредо мальчиком для
битья. Это теннисист, который уже
несколько лет твердо занимает место
в первой двадцатке, и играть он уме-
ет.

- Но, судя по всему, колено вас все-
таки беспокоит. Собираетесь его ле-
чить? Например, делать операцию?

- А это бесполезно. У меня хрони-
ческое воспаление, и мне придется
играть с ним до конца карьеры. В
принципе ничего страшного тут нет.
У доброй половины игроков такие же
или даже еще более серьезные проб-
лемы. Сейчас, когда Roland Garros

для меня закончился, дам ноге не-
много отдохнуть, а потом начнется
подготовка к Уимблдону, и придется
опять нагружать ее.

- Как думаете, почему вас так лю-
бит парижская публика?

- Может, потому, что именно в Па-
риже я впервые громко заявил о себе,
одержав эффектные победы над
Агасси и Куэртеном. Полагаю, дело
еще в том, что я сам люблю этих зри-
телей и с удовольствием для них иг-
раю. Во Франции культура боления
очень высокая, люди здесь очень хо-
рошо читают игру, понимают все ню-
ансы происходящего на корте и адек-
ватно на них реагируют. На US Open
и Australian Open все по-другому, на-
род там воспринимает теннис, мягко
говоря, своеобразно. Поэтому победа
на Roland Garros является для меня
не просто целью, а мечтой. У меня
еще есть в запасе несколько лет, что-
бы попытаться воплотить ее в жизнь.

Глеб ШАТУНОВСКИЙ
из Парижа

Светланы Кузнецовой во
вторник был хороший шанс
выйти в четвертьфинал
Roland Garros. Даже не

шанс, а два - двойной матч-пойнт
при счете 5:3 в решающей третьей
партии. Однако в эти минуты росси-
янка сыграла не лучшим образом и
дала своей сопернице сначала выка-
рабкаться, а затем и одержать побе-
ду. После матча я попросил Кузнецо-
ву прокомментировать свою пассив-
ность.

- Боялась рисковать, - ответила
она. - Задним числом я понимаю,
что нужно было сыграть на матч-
пойнтах более активно, однако це-

на этого матча была для меня очень
высокой, и в тот момент я просто
побоялась сделать ошибку. Понаде-
ялась на то, что ошибется моя со-
перница. Увы, Энен такого не про-
щает.

- Неизбежно возникают парал-
лели с вашим прошлогодним мат-
чем против Анастасии Мыскиной,
когда вы тоже упустили победу,
имея матч-пойнт.

- Да, сходство, безусловно, есть.
Только в матче против Насти я на
матч-пойнте пыталась выиграть оч-
ко, но чуть-чуть промахнулась, а в
поединке против Энен в решающий
момент думала не о том, как выиг-
рать, а как бы не проиграть.

- Какие мысли сейчас крутятся в
вашей голове? 

- О том, что эту голову нужно, ви-
димо, поменять. Говорят, что на
ошибках учатся, а я уже второй раз
подряд наступаю на те же грабли.
Обидно. Ведь была великолепно го-
това к этому турниру и проиграла
только из-за нервов.

- Даже когда вы упустили два
этих матч-пойнта, игра была еще не
сделана. Однако вы вдруг стали со-
вершать ошибку за ошибкой. Что
стало причиной этого: усталость,
эмоции, сильный ветер? 

- Совершенно не чувствовала се-
бя усталой, а ошибаться стала имен-
но из-за ветра. К примеру, когда по-
давала при счете 5:6, ветер не только
нес мне в лицо песчаную крошку, но
и сносил мяч в сторону. Я просто не
успела сделать корректировку.

Светлана КУЗНЕЦОВА: «МОЖЕТ,
МНЕ ГОЛОВУ ПОМЕНЯТЬ?»

Николай ДАВЫДЕНКО: 
«НАДЕЮСЬ, ЖАРА НЕ ВЕРНЕТСЯ»

Глеб ШАТУНОВСКИЙ
из Парижа

обеда Николая Давыденко
над аргентинцем Гильермо
Корией стала главной сен-
сацией понедельника и од-

ним из самых больших сюрпризов
всего турнира. Пусть французская
пресса и зачислила изначально рос-
сиянина в список так называемых
фаворитов второго эшелона, утвер-
ждая, что при определенном стече-
нии обстоятельств он может замах-
нуться в Париже на многое, играл-
то ведь Давыденко против не кого-
нибудь, а прошлогоднего финалиста
Roland Garros. Первый сет, в кото-
ром Кория повел со счетом 5:0, про-

ходил в полном соответствии с грун-
товой табелью о рангах. Что же по-
могло нашему теннисисту перело-
мить ситуацию?

- Инициативу я захватил только в
четвертой партии, а во второй и
третьей мы играли с аргентинцем
примерно на равных, - рассказал Да-
выденко. - Впрочем, я был рад и это-
му, потому что в первом сете он меня
попросту смел с корта.

- Складывается впечатление, что
вы трудно втягиваетесь в матчи. В
поединках против Оливье Рохуса,
Томаса Хааса и сегодня против Ко-
рии вы испытывали очевидные про-
блемы в первой партии. Это так?

- Сложно сказать. Разумеется, я
не хочу осложнять себе жизнь и ста-

раюсь играть в свой лучший теннис
с самого начала. Но мне действи-
тельно нужно время, чтобы приспо-
собиться и к корту, и к погоде, и к со-
пернику.

- В начале турнира вы жалова-
лись на усталость, а сейчас после
непростого матча выглядите очень
свежим. Это следствие прохладной
погоды?

- Да, моя усталость в первые дни
была связана с жарой. Точно так же
я себя чувствовал и на Australian
Open, из-за чего не смог пройти там
дальше четвертьфинала. Сегодня же
условия были почти идеальными
для меня, и я очень рассчитываю на
то, что в ближайшие дни жара не
вернется.
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Понедельник. Париж. Та самая дырка в рекламном щите, 
которую Марат САФИН пробил своей ракеткой.
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ROLAND GARROSТЕННИС

Надежда Ана
ПЕТРОВА 6:2, 6:2 ИВАНОВИЧ

1 эйсы 0
4 двойные ошибки 6

57 % попадания 1-й подачи 49
71 % очков, выигранных на 1-й подаче 48
48 % очков, выигранных на 2-й подаче 31
57 % очков, выигранных на приеме 35
14 активно выигранные очки 10
19 невынужденные ошибки 33

7 выходы к сетке 3
5 очки, выигранные у сетки 3
8 брейк-пойнты 4
5 брейки 1

64 все выигранные очки 41

продолжительность матча - 1 час 4 минуты

Елена Сесиль
ЛИХОВЦЕВА 2:6, 6:4, 6:4 КАРАТАНЧЕВА

2 эйсы 0
2 двойные ошибки 7

60 % попадания 1-й подачи 72
61 % очков, выигранных на 1-й подаче 53
43 % очков, выигранных на 2-й подаче 39
48 % очков, выигранных на приеме 45
29 активно выигранные очки 16
57 невынужденные ошибки 51
28 выходы к сетке 13
19 очки, выигранные у сетки 8
16 брейк-пойнты 11

6 брейки 6
104 все выигранные очки 100

продолжительность матча - 2 часа 1 минута

Жюстин Мария
ЭНЕН-АРДЕНН 6:4, 6:2 ШАРАПОВА

1 эйсы 1
3 двойные ошибки 4

53 % попадания 1-й подачи 60
73 % очков, выигранных на 1-й подаче 63
53 % очков, выигранных на 2-й подаче 32
48 % очков, выигранных на приеме 33
22 активно выигранные очки 21
17 невынужденные ошибки 22

5 выходы к сетке 17
3 очки, выигранные у сетки 11
7 брейк-пойнты 4
4 брейки 1

70 все выигранные очки 54

продолжительность матча - 1 час 27 минут

Томми Марат
РОБРЕДО 7:5, 1:6, 6:1, 4:6, 8:6 САФИН

5 эйсы 6
4 двойные ошибки 5

67 % попадания 1-й подачи 60
62 % очков, выигранных на 1-й подаче 63
49 % очков, выигранных на 2-й подаче 43
43 % очков, выигранных на приеме 39
55 активно выигранные очки 46
52 невынужденные ошибки 73
33 выходы к сетке 63
24 очки, выигранные у сетки 37
20 брейк-пойнты 15

9 брейки 8
168 все выигранные очки 164

продолжительность матча - 3 часа 50 минут

В полуфинале Открытого чемпионата Франции на сей раз оказались те россиянки, 
которые в прошлом году не могли похвастаться такими успехами на турнирах «Большого шлема»

СМЕНА КАРАУЛА
ДЖЕНТЛЬМЕН С ТОПОРОМ

Возможно, кто-то из вас не согла-
сится с этим, но, по-моему, пораже-
ние Марата Сафина от Томми Робре-
до, о котором мы не успели расска-
зать в предыдущем номере, оказа-
лось меньшей неожиданностью, чем
неудачи аргентинцев Гильермо Ко-
рии и Гастона Гаудио. Скажу больше:
для меня приятным сюрпризом ста-
ла победа Сафина над Хуаном Кар-
лосом Ферреро в третьем круге. Ведь
игра россиянина в последние меся-
цы и в двух его первых матчах на
Roland Garros не внушала никакого
оптимизма. В поединке против одно-
го из самых принципиальных для се-
бя соперников Марату удалось прыг-
нуть выше головы, но затем все вер-
нулось на круги своя.

Хотя шансы одолеть Робредо у
Сафина, безусловно, имелись. Это
был типичный для первой ракетки
России матч. В нем присутствовали
и красивые розыгрыши, и эффект-
ные удары, и досадные ошибки. За-
помнились также два эпизода, в ко-
торых проявились темперамент Ма-
рата и его порядочность. В середине
встречи Сафин от раздражения про-
бил своей ракеткой, как топором,
дыру в рекламном щите, а в концов-
ке показал себя истинным джентль-
меном. За то, что в ключевой момент
россиянин указал арбитру на вышке
на ошибку линейного судьи, допу-
щенную в его, Сафина, пользу (это
очко было переиграно и в итоге дос-
талось испанцу), Марат заслуживает
приз fair play. Однако удача не всегда
сопутствует благородным. Послед-
нее очко в матче выиграл Робредо.

В целом выступление Сафина на
этом турнире надо, наверное, при-
знать нормальным. Он защитил
рейтинговые очки, набранные в про-
шлом году, однако чувство неудовле-
творенности все-таки осталось. Ведь
выиграть Roland Garros, уверен, ему
по силам.

Пока Сафин занимает в Indesit
ATP Race 3-е место вслед за Федере-
ром и Надалем, но в случае сегод-
няшней победы над Робредо его
обойдет Николай Давыденко.

ВСТРЕЧНЫМИ КУРСАМИ
Если для Надежды Петровой От-

крытый чемпионат Франции все-
гда был самым счастливым турни-
ром «Большого шлема» - в 2003 году
она уже выходила в Париже в полу-
финал, а еще раньше, в 1998-м, по-
бедила в юниорских соревновани-
ях, то для Елены Лиховцевой, на-
оборот, самым неудачным. Но это
не мешает двум россиянкам про-
должать двигаться встречными
курсами из разных половинок сет-
ки.

Их матчи начались вчера днем
одновременно. Первой свою задачу
на корте имени Сюзанны Ленглен
решила Петрова, уверенно разо-
бравшись с сербкой Аной Ивано-
вич. Нельзя сказать, что перспек-
тивная 17-летняя теннисистка из
Белграда была в их встрече явным
аутсайдером, однако опыт Надеж-
ды сыграл свою роль. Нескольких
точных ударов Иванович оказалось
маловато для победы. В обеих пар-
тиях Петрова уверенно владела
инициативой, не позволяя своей

оппонентке выигрывать важные
очки. Ана выглядела несколько ско-
ванной, и уже в середине второй
партии стало ясно, что в этот день с
Надеждой ей не справиться.

Более равным получился матч
Лиховцевой с Сесиль Каратанче-
вой. 15-летняя болгарка, которая
почти в два раза младше 29-летней
россиянки, поначалу удачно ис-
пользовала многочисленные ошиб-
ки Елены. Однако стоило Лиховце-
вой заиграть стабильнее, как допу-
скать брак стала уже Каратанчева,
вынужденная рисковать. Тем не ме-
нее первый сет остался за Сесиль.
Вела она и во второй партии - 4:3,
имея в запасе свою подачу, но тут
Елена взяла несколько очков под-
ряд, и равновесие в матче было вос-
становлено.

В третьем сете продолжалась
равная борьба. Чтобы прийти в се-
бя после длительных обменов уда-
рами с задней линии, то одной тен-
нисистке, то другой требовались
передышки. Но в итоге зрелость
взяла верх над молодостью. Лихов-

цева впервые в своей карьере вы-
шла в полуфинал турнира «Большо-
го шлема» (для этого ей, кстати, по-
требовалось 46 попыток). А Кара-
танчевой придется немного повре-
менить с этим. Несмотря на вче-
рашнее поражение, ей почти на-
верняка уготовано хорошее буду-
щее.

ПОДОЖДЕМ ДО ИЮЛЯ
В отличие от Лиховцевой и Пет-

ровой шансы Марии Шараповой на
выход в полуфинал изначально ко-
тировались ниже, чем у ее вчераш-
ней соперницы. Ведь ею была глав-
ная претендентка на парижский
титул бельгийка Жюстин Энен-Ар-
денн, которая в начале месяца уве-
ренно обыграла россиянку в чет-
вертьфинале турнира в Берлине.
Надеяться в данном случае можно
было не на мастерство Шараповой,
а скорее на то, что после тяжелей-
шей дуэли со Светланой Кузнецо-
вой, продолжавшейся в понедель-
ник более трех часов, бельгийка не
успеет восстановиться. Однако

Энен-Арденн успела. По крайней
мере никаких признаков утомле-
ния в ее действиях вчера не про-
сматривалось.

Как бы мы ни желали победы
Марии, надо честно признать: Жю-
стин, которая после недавнего воз-
вращения в строй выглядит значи-
тельно более атлетичной, чем рань-
ше, победила абсолютно справед-
ливо. Грунт - это ее покрытие. А вот
если пути этих соперниц пересекут-
ся, например, на траве Уимблдона,
то там соотношение сил, думаю, бу-
дет прямо противоположным.

Кстати, об Уимблдоне. Теперь
Шараповой вдвойне важно защи-
тить в Лондоне свой прошлогодний
титул. Ведь отставание Марии в ми-
ровом рейтинге от лидера Линдсэй
Дэвенпорт, уступившей вчера фран-
цуженке Мари Пьерс, после оконча-
ния Открытого чемпионата Фран-
ции не сократится, а увеличится.
Как будет меняться ситуация даль-
ше, сейчас предсказать невозмож-
но. Так что подождем до июля.

Евгений ФЕДЯКОВ

30 мая. Мужчины. Одиночный разряд.
Четвертый круг. Робредо (Испания, 15) - СА-
ФИН (Россия, 3) - 7:5, 1:6, 6:1, 4:6, 8:6.

Парный разряд. 1/4 финала. Ф.Гонса-
лес/Массу (Чили) - Ноул/Мельцер (Австрия) -
5:7, 7:5, 6:4.

Женщины. Парный разряд. Третий круг.
Ли Тин/Сунь Тяньтянь (Китай) - Хусарова/К.Мар-
тинес (Словакия/Испания, 6) - 7:6 (7:3), 6:2.

Микст. Второй круг. Стосур/Хэнли (Авст-
ралия) - Вайдисова/Ноулс (Чехия/Багамы) - 7:6
(7:2), 2:6, 6:3. Хантухова/Санторо (Слова-
кия/Франция) - Стаббз/Нестор (Австралия/Ка-
нада, 1) - 6:7 (4:7), 6:3, 6:3. Л.Хубер/Улльетт
(ЮАР/Зимбабве, 5) - Пешке/Дамм (Чехия) - 6:4,
6:7 (1:7), 6:3. Морариу/Палмер (США) - Ивано-
вич/Зимонжич (Сербия и Черногория) - отказ.

Юниоры. Парный разряд. Первый круг.
Левин/Шабаз (США, 6) - КИРИЛЛОВ/КРАСНО-
РУЦКИЙ (Россия) - 4:6, 6:4, 6:3.

Юниорки. Парный разряд. Первый круг.
ПАВЛЮЧЕНКОВА/ШВЕДОВА (Россия) - Лука-
шевич/Макдауэлл (Австралия) - 4:6, 6:2, 7:5. Та-
тишвили/Хидмэн (Грузия/США) - Кристя/Дур-
геру (Румыния, 6) - 6:3, 2:6, 9:7.

31 мая. Мужчины. Одиночный разряд.
1/4 финала. Федерер (Швейцария, 1) - Хане-
ску (Румыния) - 6:2, 7:6 (7:3), 6:3. Надаль (Испа-
ния, 4) - Феррер (Испания, 20) - 7:5, 6:2, 6:0.

Парный разряд. 1/4 финала. Мир-
ный/Бьоркман (Белоруссия/Швеция, 2) - Ар-
турс/Хэнли (Австралия, 8) - 6:4, 7:6 (7:5). Но-
улс/Нестор (Багамы/Канада, 1) - Дамм/Худ
(Чехия/Аргентина, 12) - 7:6 (7:2), 3:6, 6:1. 

Женщины. Одиночный разряд. 1/4 фи-
нала. ЛИХОВЦЕВА (Россия, 16) - Каратанчева
(Болгария) - 2:6, 6:4, 6:4. ПЕТРОВА (Россия, 7) -
Иванович (Сербия и Черногория, 29) - 6:2, 6:2.
Энен-Арденн (Бельгия, 10) - ШАРАПОВА (Рос-
сия, 2) - 6:4, 6:2. Пьерс (Франция, 21) - Дэвен-
порт (США, 1) - 6:3, 6:2.

Микст. 1/4 финала. Стосур/Хэнли (Авст-
ралия) - Тестю/Жике (Франция) - 6:4, 6:1. МЫС-
КИНА/Бьоркман (Россия/Швеция, 4) - Рэй-
монд/Бхупати (США/Индия, 7) - 6:4, 6:2.

Юниоры. Одиночный разряд. Второй
круг. КИРИЛЛОВ (Россия, 14) - Обама (Фран-
ция) - 6:0, 6:4. Долгополов (Украина) - Янг
(США, 2) - 4:6, 6:2, 6:2.

Третий круг. Дель Потро (Аргентина, 6) -
КРАСНОРУЦКИЙ (Россия) - 6:1, 6:4.

Юниорки. Одиночный разряд. Второй
круг. Андре (Франция) - КУДРЯВЦЕВА (Россия)
- 6:1, 6:4. КЛЕЙБАНОВА (Россия) - Азаренко
(Белоруссия, 2) - 7:6 (9:7), 4:6, 8:6. Гойня (Румы-
ния, 15) - Антонийчук (Украина) - 6:0, 6:1. РОДИ-
НА (Россия) - Юнянь Чань (Тайвань, 3) - 6:4, 6:3.

Парный разряд. Первый круг. Говорцо-
ва/Глатч (Белоруссия/США, 2) - Дувма/Файол
(Франция) - 6:0, 6:2. Рахим/Олару (Казах-
стан/Румыния, 8) - ГРЕБЕНЮК/Марсио (Рос-
сия/США) - 7:5, 4:6, 6:4. КЛЕЙБАНОВА/РОДИ-
НА (Россия) - Эррани/Кнапп (Италия) - 6:4, 6:2.

Второй круг. Бузарнеску/Шоофс (Румы-
ния/Голландия, 5) - ПАВЛЮЧЕНКОВА/ШВЕДО-
ВА - 6:4, 6:3.

Вчера. Париж. Елена ЛИХОВЦЕВА. Вчера. Париж. Надежда ПЕТРОВА
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